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РЕЗОНАНС Послание Федеральному
Собранию прозвучало мощно
и убедительно 
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свободы 
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Татьяна Замахина, 
Владимир Кузьмин

ВЧЕРА президент Владимир Пу-
тин обратился с Посланием к Фе-
деральному Собранию — в новом 
месте и в новом формате. Техно-
логический прорыв, благополу-
чие граждан и мощь нашей ар-
мии — эти идеи стали определяю-
щими в Послании, которое сам 
глава государства назвал рубеж-
ным.

Послание-2018 серьезно от-
личалось от предыдущих. Впер-
вые президент оглашал его в Ма-
неже, а не в Кремле. Впервые оно 
стало мультимедийным: на экра-
нах появилась инфографика — 6 
видеосюжетов, 17 слайдов. В зал 
пригласили депутатов и сенато-
ров, руководителей Конституци-
онного и Верховного судов, гу-
бернаторов, председателей зак-
собраний, глав конфессий, об-
щественных деятелей и руково-
дителей СМИ. А в пресс-центр 
аккредитовалось рекордное чи-
сло журналистов — около 700. 
Послание всегда считается од-
ним из главных президентских 
мероприятий, и этот раз не стал 
исключением. Более того, высту-
пление главы государства про-
длилось дольше, чем обычно, — 1 
час 57 минут. 

Выступление главы государ-
ства вызвало широкий резонанс. 
«Я считаю Послание президента 
России Федеральному Собра-
нию знаковым. Оно дает ощуще-
ние защищенности, последова-
тельное отстаивание самостоя-
тельности нашей страны. В По-
слании мы услышали, что мы за-
щищены и мы не готовы к эк-
спансии, к которой была готова 
Европа и приняла это как дан-
ность, предав все свои ценности 
— нравственные и культурные. 
Ощущение своей независимой 
силы — это залог нашего спокой-
ствия. Если это слышат здраво-
мыслящие люди, они не пугают-

ся, а принимают решение сесть и 
поговорить. Нас не услышали 
тогда — услышьте сейчас. Конеч-
но, всегда найдутся такие, кто го-
тов открыть двери крепости из-
нутри…» — считает председатель 
Союза кинематографистов РФ 
Никита Михалков.
Послание Федеральному Собра-
нию на этот раз принципиально 
отличается от всех предыдущих, 
убеждена Председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиен-
ко. «Прежде всего, - масштабно-
стью, стратегическим видением 
страны, и в хорошем смысле сло-
ва, амбициозностью», -- замети-
ла она. Спикер верхней палаты 
парламента обратила внимание 
на то, что в обращении главы го-
сударства подчеркивалась необ-
ходимость сбережения народа 
России, повышения качества 
жизни граждан страны. «Это не 
просто посыл. Все подтверждено 
фактами, цифрами, аналитикой. 
Задачи поставлены по всем пози-
циям и касаются каждой семьи, 
каждого человека». Важной зада-
чей Матвиенко назвала призыв к 
прорывному развитию России. 
Страна накопила силы, чтобы со-
здать технологическую цифро-
вую платформу, применять са-
мые современные подходы, но-
вые технологии, выпускать ин-
новационную продукцию. Пред-
седатель СФ отметила, что впер-
вые в Послании применена новая 
подача материала. Такой подход 
сделал его еще более ярким и 
убедительным, отметила она.

«Чтобы выполнить те задачи, 
которые поставил президент Рос-
сии, нужно уже сегодня всем за-
катывать рукава и начинать ра-
ботать», — сказала Валентина 
Матвиенко. «Мы, законодатели, 
услышали поручения, которые 
были даны главой государства. 
Необходимо создать правовые 
условия для того, чтобы обеспе-
чить прорывное разви-
тие страны», — подчер-
кнула спикер Совфеда.

У
важаемые граждане 
России! Уважаемые 
члены Совета Федера-
ции и депутаты Госу-
дарственной Думы! 

Сегодняшнее Послание носит 
особый, рубежный характер, как 
и то время, в которое мы живем, 
когда значимость нашего выбо-
ра, значимость каждого шага, по-
ступка исключительно высоки, 
потому что они определяют судь-
бу нашей страны на десятилетия 
вперед.

Именно в такие, поворотные 
моменты Россия не раз доказы-
вала свою способность к разви-
тию, к обновлению, осваивала 
земли, строила города, покоряла 
космос, совершала грандиозные 
открытия .  Эта  постоянная 
устремленность в будущее, сплав 
традиций и ценностей обеспечи-
ли преемственность нашей тыся-
челетней истории.

Мы также прошли через мас-
штабные, непростые преобразо-
вания, справились с абсолютно 
новыми и очень сложными эко-
номическими, социальными вы-
зовами, сохранили единство 
страны, утвердились как демо-
кратическое общество на свобод-
ном, самостоятельном пути.

Мы обеспечили устойчивость 
и стабильность практически во 
всех сферах жизни, а это крити-
чески важно для нашей огромной 
многонациональной страны, со 
сложным федеративным устрой-
ством, с многообразием культур, 
с памятью об исторических раз-
ломах и труднейших испытани-
ях, которые выпали на долю Рос-
сии.

Однако устойчивость — это 
основа, но не гарантия дальней-
шего развития. Мы не имеем пра-
ва допустить, чтобы достигнутая 
стабильность привела к самоу-
спокоенности. Тем более что 
многие проблемы еще далеко не 
решены.

Россия сегодня — одна из веду-
щих держав с мощным внешнеэ-
кономическим и оборонным по-
тенциалом. Но с точки зрения 
важнейшей задачи обеспечения 
качества жизни и благосостоя-
ния людей мы, конечно же, еще 
не достигли необходимого нам 
уровня. Но мы должны это сде-
лать и сделаем это.

Роль, позиции государства в 
современном мире определяют 
не только и не столько природ-
ные ресурсы, производствен-
ные мощности, — я говорил уже 
об этом, — а прежде всего люди, 
условия для развития, самореа-
лизации, творчества каждого 
человека. Поэтому в основе все-
го лежит сбережение народа 
России и благополучие наших 
граждан. Именно здесь нам нуж-
но совершить решительный 
прорыв.

Повторю: прочный фунда-
мент для этого создан. И потому 
сегодня мы можем ставить и ре-
шать задачи нового уровня. У нас 
уже есть опыт реализации мас-
штабных программ и социаль-
ных проектов. Наша экономика 
показала свою устойчивость, а 
достигнутая стабильная макроэ-
кономическая ситуация откры-
вает новые возможности для про-
рывного развития, для долгос-
рочного роста.

И наконец, в мире сегодня на-
капливается громадный техноло-
гический потенциал, который 
позволяет совершить настоящий 
рывок в повышении качества 
жизни людей, в модернизации 
экономики, инфраструктуры и 
государственного управления. 
Насколько эффективно мы смо-
жем использовать колоссальные 
возможности технологической 
революции, как ответим на ее вы-
зов, зависит только от нас. И в 
этом смысле ближайшие годы 
станут решающими для будуще-
го страны. Подчеркну это: имен-
но решающими.

Объясню почему. То, о чем 
сейчас скажу, абсолютно не свя-
зано с внутренним политиче-
ским циклом и даже с выборами 
президента. Кто бы ни был из-
бран президентом, каждый гра-
жданин России, все мы вместе 
должны прочувствовать и по-
нять, что происходит в мире, во-
круг нас и какие вызовы стоят пе-
ред нами.

Дело в том, что скорость тех-
нологических изменений нара-

стает стремительно, идет резко 
вверх. Тот, кто использует эту 
технологическую волну, вырвет-
ся далеко вперед. Тех, кто не смо-
жет этого сделать, она — эта волна 
— просто захлестнет, утопит.

Технологическое отставание, 
зависимость означают снижение 
безопасности и экономических 
возможностей страны, а в резуль-
тате — потерю суверенитета. 
Именно так, а не иначе обстоит 
дело. Отставание неизбежно ведет 

к ослаблению, размыванию чело-
веческого потенциала. Потому что 
новые рабочие места, современ-
ные компании, привлекательные 
жизненные перспективы будут со-
здаваться в других, успешных 
странах, куда будут уезжать моло-
дые, образованные, талантливые 
люди, а вместе с ними общество 
будет терять жизнеспособность и 
энергию развития.

Повторю: изменения в мире 
носят цивилизационный харак-
тер. И масштаб этого вызова тре-
бует от нас такого же сильного 
ответа. Мы готовы дать такой от-
вет. Мы готовы к настоящему 
прорыву.

Эта уверенность основана на 
тех значимых результатах, хотя 
внешне, может быть, и не таких 
ярких, тем не менее на таких ре-
зультатах, которых мы уже доби-
лись вместе, на сплоченности 
российского общества и, глав-
ное, на колоссальном потенциале 
России, нашего талантливого, 
творческого народа.

Чтобы идти вперед, динамич-
но развиваться, мы должны рас-
ширить пространство свободы, 
причем во всех сферах, укре-
плять институты демократии, 
местного самоуправления, 
структуры гражданского обще-
ства, судов, быть страной, откры-
той миру, новым идеям и инициа-
тивам.

Нужно принять давно назрев-
шие, непростые, но крайне необ-
ходимые решения. Отсечь все, 
что тормозит наше движение, 
мешает людям раскрыться в 
полную силу и реализовать себя. 
Мы обязаны сконцентрировать 
все ресурсы, собрать все силы в 
кулак, проявить волю для дер-
зновенного, результативного 
труда.

Не сделаем этого — не будет 
будущего ни у нас, ни у наших 
детей, ни у нашей страны. И во-
прос не в том, что кто-то придет, 
захватит и разорит нашу землю. 

Нет, дело совершенно не в этом. 
Именно отставание — вот глав-
ная угроза и вот наш враг. И если 
не переломим ситуацию, оно бу-
дет неизбежно усиливаться. Это 
как тяжелая хроническая бо-
лезнь, что неутомимо, шаг за ша-
гом подтачивает и разрушает 
организм изнутри. Организм ча-
сто этого и не чувствует.

Нам нужно обеспечить такую 
созидательную мощь, такую ди-
намику развития, чтобы никакие 
преграды не помешали нам уве-
ренно, самостоятельно идти впе-
ред. Мы сами должны и будем 
определять свое будущее.

Уважаемые коллеги!
Что должно быть приорите-

том для нас? Повторю: считаю 
главным, ключевым фактором 
развития благополучие людей, 
достаток в российских семьях.

Напомню, что в 2000 году за 
чертой бедности находились 42 
миллиона человек, это почти 30 
процентов — 29 процентов насе-
ления страны. В 2012 году нам 
удалось снизить этот уровень до 
10 процентов.

Из-за последствий экономиче-
ского кризиса бедность вновь 
подросла. Сегодня с ней сталкива-
ются 20 миллионов граждан. Ко-
нечно, это не 42 миллиона, как 
было в 2000-м, но тоже недопу-
стимо много. Даже некоторые ра-
ботающие люди живут очень 
скромно.

Мы впервые в новейшей исто-
рии смогли приравнять мини-
мальный размер оплаты труда к 
прожиточному минимуму. Эта 
норма начнет действовать с 1 
мая 2018 года, что позитивно 
скажется на доходах около четы-
рех миллионов человек. Это важ-
ный шаг, но не фунда-
ментальное решение 
проблемы.

Событие В своем ежегодном Послании глава государства рассказал о том, 
что удалось сделать и какой прорыв предстоит совершить России

План президента Путина

Церемония оглашения Послания на сей раз проходила не в Георгиевском зале Кремля, как обычно, а в Центральном выставочном зале «Манеж».

Акцент

 В основе всего лежит 
сбережение народа России 
и благополучие наших 
граждан. Именно здесь 
нам нужно совершить 
решительный прорыв
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Австралийский доллар  43,6569
Азербайджанский манат  33,1474
Армянский драм**  11,7447
Белорусский рубль  28,8367
Болгарский лев  35,2093
Бразильский реал  17,3844

Венгерский форинт**  21,9363
Вон Республики Корея***  52,0433
Гонконгский доллар*  72,0963
Датская крона*  92,4698
Доллар США  56,4334
Евро  68,8826

Индийская рупия**  86,6008
Казахстанский тенге**  17,5474
Канадский доллар  43,9649
Киргизский сом**  82,8684
Китайский юань*  88,9682
Молдавский лей*  33,8431

Новый туркменский манат  16,1469
Норвежская крона*  71,4636
Польский злотый  16,4721
Румынский лей  14,7867
СДР  81,5965
Сингапурский доллар  42,5848

Таджикский сомони*  64,0197
Турецкая лира  14,8154
Узбекский сум****  69,0612
Украинская гривна*  21,0455
Фунт стерлингов  77,6919
Чешская крона*  27,0885

Шведская крона*  68,2090
Швейцарский франк  59,6737
Южноафриканский рэнд*  47,5657
Японская иена**  52,8427

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.03.18
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Нынешнее Послание, по словам 
главы государства, носит рубеж-
ный характер.
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План президента Путина
Нам необходимо се-
рьезно обновить струк-
туру занятости, кото-

рая сегодня во многом неэффек-
тивна и архаична, дать людям хо-
рошую работу, которая мотиви-
рует, приносит достаток, позво-
ляет реализовать себя, создать 
современные, достойно оплачи-
ваемые рабочие места. На этой 
основе мы должны решить одну 
из ключевых задач на предстоя-
щее десятилетие — обеспечить 
уверенный, долгосрочный рост 
реальных доходов граждан, а за 
шесть лет как минимум вдвое 
снизить уровень бедности.

На принципах справедливости 
и адресности нужно выстроить 
всю систему социальной помощи. 
Мы много об этом говорим, но это 
нужно в конце концов сделать. Ее 
должны получать граждане, се-
мьи, которые действительно ну-
ждаются. 

В предыдущие годы за счет ак-
тивной поддержки семьи, мате-
ринства, детства мы смогли пере-
ломить негативные демографиче-
ские тенденции: добились роста 
рождаемости и снижения смер-
тности, сумели сгладить послед-
ствия двух тяжелейших, наложив-
шихся друг на друга, демографи-
ческих провалов периода Вели-
кой Отечественной войны и кон-
ца прошлого века. Как видите на 
графиках, это, к сожалению, ока-
залось примерно одно и то же по 
уровню снижения рождаемости. 
Но сегодня демографические по-
тери 90-х неминуемо дают о себе 
знать. Это прежде всего снижение 
рождаемости, так как семьи начи-
нает создавать малочисленное по-
коление 90-х годов. Это просто 
объективная данность.

У демографической проблемы 
есть и экономическое измерение, 
чисто экономическое измерение. 
В 2017 году, например, числен-
ность населения в трудоспособ-
ном возрасте сократилась почти 
на миллион. В ближайшие годы 
такая тенденция к сокращению 
сохранится, что может стать се-
рьезным ограничением для эко-
номического роста. Трудовых ре-
сурсов просто нет. Необходимо 
ответить на эти вызовы и в пред-
стоящее десятилетие обеспечить 
устойчивый естественный рост 
численности населения России.

Наша демографическая поли-
тика доказала свою результатив-
ность. И мы продолжили, расши-
рили ее. Продлили программу ма-
теринского капитала, предусмо-
трели адресные выплаты при ро-
ждении первенца, второго и тре-
тьего ребенка. За пять лет свыше 
полумиллиона семей с детьми 
смогут улучшить свои жилищные 

условия с помощью льготной ипо-
теки. Также запускается програм-
ма обновления детских поликли-
ник и детских поликлинических 
отделений в больницах.

Несмотря на ряд сохраняю-
щихся вопросов, в целом решена 
проблема с детскими садами. Сей-
час нужно обеспечить все семьи, 
которые нуждаются, местами в 
яслях. Тем самым дать возмож-
ность молодым мамам продол-
жить образование или как можно 
быстрее, если кто-то хочет, выйти 
на работу, не теряя квалифика-
цию. За три года должно быть со-
здано более 270 тысяч мест в 
яслях. Для решения этой задачи 
окажем финансовую поддержку 
регионам в объеме порядка 50 
миллиардов рублей из федераль-
ного бюджета.

В целом за предстоящие шесть 
лет на меры демографического 
развития, на охрану материнства 
и детства нам нужно будет напра-
вить не менее 3,4 триллиона ру-
блей. Это большая, но не запре-
дельная, реалистичная цифра, 
это на 40 процентов больше, чем 
за предыдущие шесть лет.  В 
2012—2017 годах мы с вами на-
правили на эти цели 2,47 трилли-
она рублей.

Наш нравственный долг — все-
мерно поддержать старшее поко-
ление, которое внесло огромный 
вклад в развитие страны. У пожи-
лых людей должны быть достой-
ные условия для активного, здо-
рового долголетия. Главное, мы 
должны добиться увеличения раз-
меров пенсий, обеспечить их ре-
гулярную индексацию, причем 
выше темпов инфляции. Будем 
стремиться и к тому, чтобы сокра-
щался разрыв между размером 
пенсии и заработной платой, ко-
торая была у человека перед вы-
ходом на пенсию. И конечно, нуж-
но повысить качество медицин-
ского и социального обслужива-
ния пожилых людей, помочь тем, 
кто одинок и оказался в сложной 
жизненной ситуации. 

Решение всех этих вопросов 
требует комплексного подхода. 
Считаю, что будущее, новое пра-
вительство должно будет подгото-
вить специальную программу си-
стемной поддержки и повышения 
качества жизни людей старшего 
поколения.

Нам важен и ценен каждый 
человек, чтобы он чувствовал 
свою востребованность, прожил 
долгую и, главное, здоровую 
жизнь, радовался внукам, прав-
нукам, чтобы дети выросли и 
стали успешными в сильной, ди-
намичной, успешной стране, ко-
торая выходит на новые рубежи 
развития.

Россия должна не только про-
чно закрепиться в пятерке круп-
нейших экономик мира, но и к се-
редине следующего десятилетия 
увеличить ВВП на душу населе-
ния в полтора раза. Это очень 
сложная задача. Уверен, мы гото-
вы эту задачу решить.

Важнейший базовый показа-
тель благополучия граждан и 
страны — это, конечно, продолжи-
тельность жизни. Напомню, в 
2000 году в России она составляла 
немногим более 65 лет, а у муж-
чин — вообще меньше 60. Это не 
просто мало, это трагедия, траги-
чески мало.

В последние годы темпы роста 
средней продолжительности жиз-
ни в России — одни из самых высо-
ких в мире. Нам удалось этого до-

биться. Продолжительность жиз-
ни увеличилась более чем на семь 
лет и составляет 73 года. Но и это-
го, конечно, недостаточно. Сегод-
ня мы обязаны поставить перед 
собой цель принципиально ново-
го уровня. К концу следующего де-
сятилетия Россия должна уверен-
но войти в клуб стран «80 плюс», 
где продолжительность жизни 
превышает 80 лет. Это в том числе 
такие страны, как Япония, Фран-
ция, Германия.

При этом опережающими тем-
пами должна расти продолжи-
тельность именно здоровой, ак-
тивной, полноценной жизни, ког-
да человека не ограничивают, не 
сковывают болезни. Убежден, та-
кая цель, учитывая положитель-
ную динамику прошлых лет, до-

стижима. И для этого всей России, 
конечно, предстоит сделать боль-
шой шаг в своем развитии, чтобы 
качественно изменилась жизнь 
каждого человека.

Уважаемые коллеги!
Нам нужно создать современ-

ную среду для жизни, преобра-
зить наши города и поселки. При 
этом важно, чтобы они сохранили 
свое лицо и историческое насле-
дие. У нас уже есть успешный 
опыт обновления городской сре-
ды и инфраструктуры. От этого 
хочу сейчас оттолкнуться. Этот 
опыт есть и в Казани, во Владивос-
токе, в Сочи. Меняются многие 
региональные столицы и малые 
города. Мы в принципе научились 
это делать.

Предлагаю развернуть мас-
штабную программу пространст-
венного развития России, вклю-
чая развитие городов и других на-
селенных пунктов, и как мини-
мум удвоить расходы на эти цели 
в предстоящие шесть лет.

Понятно, что развитие городов 
и населенных пунктов связано с 
комплексным решением многих 
других проблем: это здравоохра-
нение, образование, экология, 
транспорт. Все это также потребу-
ет дополнительного финансиро-
вания. Об этом буду говорить 

чуть позднее в соответствующих 
разделах Послания сегодня.

Обновление городской среды 
должно базироваться на широ-
ком внедрении передовых техно-
логий и материалов в строитель-
стве, современных архитектур-
ных решениях, на использовании 
цифровых технологий в работе 
социальных объектов, общест-
венного транспорта, коммуналь-
ного хозяйства, что в том числе 
позволит обеспечить прозрач-
ность и эффективность системы 
ЖКХ, чтобы граждане получали 
качественные услуги и не пере-
плачивали за них.

Такой масштабный проект —
это новые экономические и соци-
альные перспективы для людей, 
современная среда для жизни, для 
культурных и гражданских ини-
циатив, для малого бизнеса и 
стартапов. Все это послужит фор-
мированию в России массового, 
деятельного среднего класса.

Очень многое будет зависеть, 
конечно, от городских, местных 
властей, от их открытости передо-
вым идеям. От готовности откли-
каться на запросы жителей раз-
ных поколений, семей с детьми, 
пенсионеров, инвалидов. Мнение 

людей, каким быть их городу или 
поселку, должно быть решающим. 
Мы об этом не раз говорили, в том 
числе на встречах с руководите-
лями муниципалитетов. Сегодня 
говорю это не для галочки и про-
шу обратить на это внимание ру-
ководителей всех уровней.

Важно, чтобы развитие горо-
дов стало движущей силой для 
всей страны. Активная, динамич-
ная жизнь России, с ее огромной 
территорией, не может сосредо-
точиться в нескольких мегаполи-
сах. Крупные города должны рас-
пространять свою энергию, слу-
жить опорой для сбалансирован-
ного, гармоничного пространст-
венного развития всей России.

Для этого крайне необходима 
современная инфраструктура. Об 
этом скажу еще отдельно. Но оче-
видно, что именно развитые ком-
муникации позволят жителям ма-
лых городов и сел удобно пользо-
ваться всеми возможностями и 
современными сервисами, кото-
рые есть в крупных центрах, а 
сами небольшие населенные пун-
кты будут тесно интегрированы в 
общее социальное и экономиче-
ское пространство России. При 
этом мы поддержим и инициати-
вы, которые позволят нашим ма-
лым городам, населенным пун-
ктам сохранить самобытность, 
по-новому раскрыть свой уни-
кальный потенциал.

Особое внимание будем уде-
лять социальному, инфраструк-
турному развитию сельских тер-
риторий. Российский агропро-
мышленный комплекс уже стал 
глобально конкурентной отра-
слью. Такой же современной 
должна быть и жизнь людей, кото-
рые своим трудом обеспечивают 
этот успех.

Уважаемые коллеги!
Понимаю, насколько важно 

для человека, для каждой семьи 
иметь свой дом, свое жилье. Для 
нашей страны это проблема про-
блем. Она тянется из десятилетия 
в десятилетие. Сколько раз ее об-
ещали и пытались, искренне пы-

тались решить. А мы можем и 
должны это сделать.

В 2017 году три миллиона се-
мей в России улучшили свои жи-
лищные условия. Теперь нам не-
обходимо стабильно (обращаю 
внимание, впервые в истории 
современной России) выйти на 
уровень, когда ежегодно не ме-
нее пяти миллионов семей улуч-
шают свои жилищные условия. 
Это сложная задача — прыгнуть с 
трех миллионов до пяти. У нас в 
прошлом году было 3,1 миллио-
на, а нужно пять. Но это решае-
мая задача.

Вижу три ключевых фактора 
повышения доступности жилья. 
Первый — это рост доходов гра-
ждан. Об этом я говорил, мы долж-
ны это обеспечить. Снижение ста-
вок ипотечного кредитования и, 
конечно, увеличение предложе-
ния на жилищном рынке.

Напомню — сейчас это уже под-
забылось, — что в 2001 году по 
всей России было выдано, как вы 
думаете, сколько ипотечных кре-
дитов? Четыре тысячи. Четыре 
тысячи ипотечных кредитов. 
Ставка доходила до 30 процентов, 
в том числе в валюте. Более поло-
вины кредитов, кстати, и выдано 
было в валюте. Воспользоваться 
ипотекой могли единицы. В прош-
лом году, уважаемые коллеги, вы-
дано около миллиона ипотечных 
кредитов. В декабре средняя став-
ка в рублях впервые опустилась 
ниже 10 процентов.

Разумеется, мы это тоже хоро-
шо знаем, в каждом конкретном 
случае стоимость, другие условия 
кредита индивидуальны. Но в це-
лом нам нужно и дальше снижать 
среднюю ставку до 7—8 процен-
тов. Мы долго спорили, какую 
цифру назвать с этой трибуны. Но 
стремиться нужно, безусловно, к 
7 процентам, это уж точно. За 
предстоящие шесть лет ипотека 
должна стать доступной для боль-
шинства российских семей, для 
большинства работаю-
щих граждан, для моло-
дых специалистов.
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Акцент

 Нужно обеспечить уверенный, 
долгосрочный рост реальных 
доходов граждан, а за шесть 
лет как минимум вдвое 
снизить уровень бедности

Акцент

 Ставки по ипотеке 
должны быть снижены 
до 7—8 процентов. При этом 
налог на имущество должен 
быть справедливым 
и посильным для граждан

АРСЕНАЛ Главкомы рассказали о новых видах вооружения, которые президент России представил в своем Послании 
Федеральному Собранию

Оружие, которое нас защитит
Владимир Королев,
Главком ВМФ адмирал:

— В настоящее время предпри-
ятиями оборонно-промышленно-
го комплекса страны проводятся 
работы по созданию океанской 
многоцелевой системы, включа-
ющей в себя атомные подлодки, 
оснащаемые самоходными под-
водными аппаратами. Успешно 
проведены испытания основного 
элемента такого подводного ап-
парата — ядерной энергетической 
установки. Ее наличие позволяет 
необитаемому подводному аппа-
рату двигаться на огромной глу-
бине (более тысячи метров) и на 
большой скорости, оставаясь не-
замеченным для противника. 

Беспилотные подводные аппа-
раты будут иметь практически 

неограниченную дальность пла-
вания, обладать низкой шумно-
стью и высокой маневренностью. 
Все это позволит им скрытно вы-
ходить к объектам поражения. 
Специально создаваемая для это-
го оружия система наведения 
даст возможность подводным ап-
паратам осуществлять автоном-
ный выход к цели и поражать ее с 
высокой точностью. Проведен-
ное нами моделирование показа-
ло, что перехватить такой аппа-
рат будет очень сложно, практи-
чески невозможно. Хочу особо 
отметить, что все элементы си-
стемы создаются с использова-
нием только российских ком-
плектующих. 

Ввод в боевой состав ВМФ оке-
анской многоцелевой системы 
будет осуществлен по заверше-

нии полного цикла ее испытаний, 
которые сегодня ведутся в стро-
гом соответствии с установлен-
ными планами.

Нет никаких сомнений, что 
наши конструкторы, ученые, ра-
ботники предприятий оборонно-
промышленного комплекса 
успешно справятся с задачей. 

Наличие данного оружия по-
зволит Военно-морскому флоту 
решать широкий спектр задач в 
дальней морской зоне, в аквато-
риях, приближенных к террито-
рии противника. 

Сергей Суровикин,
Главком ВКС генерал-полковник:

— Важным прорывом в разра-
ботке гиперзвуковых систем во-
оружения стало создание на 

базе модернизированного само-
лета МиГ-31 авиационного ра-
кетного комплекса «Кинжал» с 
высокоточной гиперзвуковой 
аэробаллистической ракетой. 
Он обеспечит нанесение ударов 
по целям на дальность более 
2000 км без захода в зону ПВО 
противника. Высокоскоростной 
самолет-носитель позволяет за 
считаные минуты доставить ра-
кету в район сброса. 

Маршевый двигатель, уста-
новленный на аэробаллистиче-
ской ракете, в течение секунд 
разгоняет боезаряд до гиперзву-
ковой скорости. 

Маневрирование ракеты на 
скоростях, в несколько раз пре-
вышающих скорость звука, по-
зволяет ей гарантированно пре-
одолевать все существующие и 
разрабатываемые системы про-
тивовоздушной и противора-
кетной обороны. Использова-
ние на конечном участке гипер-
звукового полета всепогодной 
головки самонаведения обеспе-
чивает требуемую точность и 
избирательность поражения це-
лей в любое время суток.

Эффективность комплекса 
«Кинжал» многократно под-
тверждена в ходе государствен-
ных испытаний на полигонах 
Минобороны России.

Все пуски новейших гипер-
звуковых аэробаллистических 
ракет завершались точным по-
ражением назначенных целей.

С 1 декабря прошлого года 
первое авиационное формиро-
вание, оснащенное комплексом 
«Кинжал», приступило к несе-
нию опытно-боевого дежурства, 
в ходе которого отрабатываются 
основы его боевого применения.

Наличие этого комплекса су-
щественно расширяет возмож-
ности ВКС России по реагирова-
нию на возможную агрессию в 
отношении нашей страны и на-
ряду с другими стратегически-
ми системами вооружения бу-
дет способствовать сдержива-
нию вероятных противников от 
необдуманных действий.

Сергей Каракаев,
Командующий РВСН 
генерал-полковник: 

— Сейчас идет плановое пере-
вооружение Ракетных войск 
стратегического назначения на 
современные ракетные комплек-
сы. Осуществляется замена си-
стем вооружения, выслуживших 
установленные сроки эксплуата-
ции, на новые перспективные 
образцы. А в условиях создания 
Соединенными Штатами гло-
бальной системы противоракет-
ной обороны, элементы которой 
буквально окружают террито-
рию нашей страны, приняты от-
ветные меры, позволяющие га-
рантированно противодейство-
вать этой угрозе безопасности 
России.

В декабре прошлого года 
успешно начались испытания 
новой тяжелой межконтинен-
тальной баллистической ракеты 
«Сармат», разрабатываемой 
российской кооперацией про-
мышленности. Она придет на 
смену существующей ракете 
«Воевода».

Массо-габаритные характе-
ристики «Сармата» позволят 
размещать ее в существующих 
шахтных пусковых установках 
при минимальных доработках 
инфраструктуры позиционных 
районов.

Кооперация предприятий 
ОПК планово изготавливает 
элементы ракеты и проводит ис-
пытания агрегатов ракетного 
комплекса.

По своим характеристикам и 
боевой эффективности ракета 
«Сармат» значительно превос-
ходит своих предшественников 
и не имеет мировых аналогов. 
Беспрецедентная масса полез-
ной нагрузки и универсаль-
ность боевой платформы раке-

ты позволяют оснащать ее раз-
деляющуюся головную часть 
всеми типами боевых боков, 
включая перспективные.

Новая ракета может пора-
жать цели на больших дально-
стях, используя различные тра-
ектории полета. 

А система управления ра-
кетного комплекса обеспечи-
вает высокую точность наведе-
ния боезарядов. Ракета «Сар-
мат» оснащается самыми сов-
ременными средствами проти-
водействия, позволяющими 
преодолевать любые системы 
ПРО.

Еще одним не менее эффек-
тивным ответом на развертыва-
ние американской ПРО стало 
создание ракетного комплекса 
стратегического назначения 
«Авангард», оснащенного пла-
нирующим крылатым блоком. 
Его испытания успешно завер-
шены.

От традиционных боевых 
блоков, осуществляющих полет 
к цели по баллистической тра-

ектории, планирующий крыла-
тый блок отличается тем, что 
траектория его полета проходит 
на высоте нескольких десятков 
километров в плотных слоях ат-
мосферы. 

Блок совершает полет на ги-
перзвуковой скорости на меж-
континентальную дальность. 
Маневрируя по курсу и высоте, 
он способен обходить зоны об-
наружения и поражения всех 
современных и перспективных 
средств противоракетной обо-
роны. 

Кроме того, применение раз-
личных видов маневра препят-
ствует определению средствами 
ПРО траектории полета гипер-
звукового блока и выдачу целеу-
казания на его перехват. Корпус 
блока изготовлен из композици-
онных материалов, обеспечива-
ет стойкость к аэродинамиче-
скому нагреву в несколько ты-
сяч градусов и защиту от лазер-
ного облучения. 

Подготовил Юрий Гаврилов

Послание 2018 года стало 24-м по 
счету для России и 14-м — для пре-
зидента Владимира Путина лично.
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Межконтинентальная ракета «Воевода» (на Западе ее называют «Сатаной») 
считается самой мощной баллистической ракетой на планете. 
Но ей на смену уже создана еще более мощная 200-тонная суперракета 
«Сармат».

МЕЖДУ ТЕМ

КАК НАЗОВЕМ — ТАК И ПОЛЕТИТ
Вчера президент Владимир Путин, рассказывая о новей-

ших разработках отечественного ОПК, предложил всем 

россиянам выбрать названия для новых видов стратегиче-

ского оружия. В частности, имя требуется новой крылатой 

ракете и уникальному беспилотному подводному аппара-

ту. Еще одно оружие, название которому предложил при-

думать президент, это поступающий на вооружение с 2017 

года комплекс боевого лазера. 

В минобороны «Российской газете» сообщили, что уже 

создан специальный раздел (http://mil.ru/vote.htm). Туда 

все желающие могут присылать свои предложения. «На 

первом этапе голосования будет проводиться отбор 

предложений с названиями каждой системы. Далее поль-

зователям будет предложено выбрать лучший среди наи-

более удачных вариантов», — сообщили в военном ведом-

стве.

Ранее военные разместили тот же призыв в соцсетях и по-

лучили немало вариантов. В комментариях пользователи 

предложили такие названия, как «Чебурашка», «Светля-

чок», «Песец», «Карасик», «Горлица», «Жар-птица» и «Капи-

тошка».

В советское время названиям новых образцов военной 

техники особого значения никогда не придавали. В мини-

стерстве обороны СССР если и давали имена собствен-

ные каким-то образцам, то делали это так, чтобы против-

ник не догадался, что скрывается за доброжелательным 

названием. Так у нас появились артустановки «Гвоздика» и 

«Акация», миномет «Тюльпан», ураганная по своей мощи 

тяжелая огнеметная система с детским названием «Бура-

тино». В России подобный принцип военные переняли. 

Даже образцы, созданные относительно недавно, имеют 

совсем не грозные имена — гусеничная платформа «Арма-

та», БМП «Курганец», бронетранспортер «Бумеранг». 

Исключением стала боевая машина огневой поддержки 

«Терминатор», название которой полностью соответствует 

ее возможностям. 

Подготовили Сергей Птичкин, Иван Петров
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Акцент

 «Кинжал» обеспечит 
нанесение ударов по целям 
на дальность более 2000 км 
без захода в зону 
ПВО противника
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План президента Путина
И еще несколько цифр. 
В 50—70-е годы прошло-
го века в среднем в 

стране строилось, вводилось по-
рядка 60 миллионов квадратных 
метров жилья в год. К концу 80-х 
годов приблизились к 70 миллио-
нам. Сегодня в России ежегодно 
строится около 80 миллионов 
квадратных метров. Было, прав-
да, чуть побольше в некоторые 
годы, но в среднем 80 миллионов. 
Нам нужно взять новую высоту, 
стремиться к увеличению объе-
мов строительства с сегодняш-
них 80 до 120 миллионов ква-
дратных метров в год. Цель весь-
ма амбициозная, но также абсо-
лютно реалистичная, если иметь 
в виду и новые технологии, и 
опыт, который появился у наших 
строительных компаний, и но-
вые материалы. Это движение от 
80 до 120 возможно и необходи-
мо. Скажу почему. Если мы хо-
тим, чтобы 5 миллионов семей в 
год получало новое жилье, то 
строить нужно 120 миллионов.

Люди, которые вкладывают 
свои деньги в строительство жи-
лья, должны быть надежно защи-
щены. От долевого строительства 
нужно поэтапно переходить на 
проектное финансирование, ког-
да риски берут на себя застрой-
щики и банки, а не граждане.

Предлагаю также вернуться к 
налогу на имущество физиче-
ских лиц. Он должен быть спра-
ведливым и посильным для гра-
ждан.

Когда некоторые, в том числе 
сидящие в этом зале, коллеги 
убеждали нас, и меня в том числе, 
использовать рыночную стои-
мость недвижимости при расче-
те этого налога, они говорили, 
что старые, устаревшие оценки 
БТИ — это анахронизм. Однако в 
реальности оказалось, что када-
стровая стоимость, которая вро-
де бы должна соответствовать 
рыночной, часто значительно ее 
превышает. Но так не договари-
вались, и люди этого от нас никак 
не ожидали. 

Нужно уточнить механизмы 
расчета налога, а также опреде-
ления кадастровой стоимости не-
движимости. В любом случае она 
не должна превышать реальную 
рыночную стоимость. Все реше-
ния необходимо принять макси-
мально быстро в первом полуго-
дии текущего года.

Уважаемые коллеги!
Для развития городов и посел-

ков, роста деловой активности, 
обеспечения «связанности» 
страны нам нужно буквально 
«прошить» всю территорию Рос-
сии современными коммуника-
циями.

Уже через несколько месяцев 
по Крымскому мосту откроется 
автомобильное движение, а в 
следующем году — и железнодо-
рожное сообщение. Это даст им-
пульс развитию Крыма и всего 
российского Причерноморья.

Мы серьезно обновили феде-
ральные автомобильные трассы. 
Теперь нужно привести в порядок 
региональные и местные дороги. Я 
сейчас не буду называть цифры, 
но я об этом знаю. Федеральные 
трассы действительно в значи-
тельной степени приведены в по-
рядок. Чуть хуже дело обстоит с 
региональными. А местные — это 
вообще никуда не годится. Обра-
щаюсь к руководителям регионов 
и городов: состояние дорог долж-
но быть постоянно в центре ваше-
го внимания. Нужно наращивать 
качество и объемы дорожного 
строительства, использовать для 
этого новые технологии и реше-
ния, инфраструктурную ипотеку, 
контракты жизненного цикла.

И конечно, наша важнейшая 
задача — повысить безопасность 
на дорогах, до минимума снизить 
смертность в результате ДТП.

В общей сложности в предстоя-

щие шесть лет необходимо пра-
ктически удвоить расходы на 
строительство и обустройство ав-
томобильных дорог России, на-
править на эти цели более 11 трил-
лионов рублей из всех источни-
ков. Это много, имея в виду, что в 
2012—2017 годах мы на эти цели 
направили 6,4 триллиона рублей, 
тоже большая цифра, но нужно 11.

Получат развитие мощные ев-
разийские транспортные арте-
рии. Уже идет строительство авто-
мобильной дороги, которая ста-
нет важной частью коридора «Ев-
ропа — АТР». Кстати, наши партне-
ры из Китая и Казахстана — мы де-
лаем это вместе с ними — свою 
часть работы уже выполнили. Их 
участки уже эксплуатируются. И 
нам нужно серьезно ускориться.

За шесть лет в полтора раза, до 
180 миллионов тонн, вырастет 
пропускная способность БАМа и 
Транссиба. Контейнеры будут до-
ставляться от Владивостока до за-
падной границы России за семь 
дней. Это один из инфраструктур-
ных проектов, который будет да-

вать быструю экономическую от-
дачу. Там есть грузы, и все вложе-
ния будут окупаться очень бы-
стро и будут способствовать раз-
витию этих территорий.

Объем транзитных контейнер-
ных перевозок по нашим желез-
ным дорогам должен увеличиться 
почти в четыре раза. Это значит, 
что наша страна будет одним из 
мировых лидеров по транзиту 
контейнеров между Европой и 
Азией.

В 1990 году мощность портов 
всего Советского Союза достига-
ла 600 миллионов тонн. Из-за рас-
пада страны мы потеряли практи-
чески половину. В начале 2000-х 
годов мощность портов России 
составляла только 300 миллионов 
тонн. За 17 лет мы увеличили ее в 
три раза. В начале прошлого года 
впервые в истории совокупная 
мощность портов России преодо-
лела отметку в 1 миллиард тонн. 
Это, как вы видите на графиках, 
на две трети больше, чем показа-
тели всего СССР. Кстати, это циф-
ра на начало года, сейчас — уже 1 
миллиард 25 миллионов тонн. 
Растет постоянно.

Нужно и дальше наращивать 
этот потенциал, в том числе уве-
личить пропускную способность 
железнодорожных подходов к 
портам Азово-Черноморского 
бассейна более чем в полтора 
раза, до 131 миллиона тонн.

Ключом к развитию русской 
Арктики, регионов Дальнего Вос-
тока станет Северный морской 
путь. К 2025 году его грузопоток 
возрастет в десять раз, до 80 мил-
лионов тонн. Наша задача — сде-
лать его по-настоящему глобаль-
ной, конкурентной транспор-
тной артерией. Обратите внима-
ние, в советское время активнее 
использовали, чем мы в предыду-
щее. Но мы нарастим и выйдем на 
новые рубежи. Здесь нет никаких 
сомнений.

Мы продолжим активную по-
литику привлечения инвестиций, 
формирования центров социаль-
ного и экономического роста на 
Дальнем Востоке. Будем создавать 

все условия, чтобы люди здесь 
жили комфортно, приезжали 
сюда, чтобы население дальнево-
сточных регионов увеличивалось.

Уже запущен целый ряд мас-
штабных индустриальных проек-
тов в Арктике. Они отвечают са-
мым строгим экологическим 
стандартам. Укрепляем научную, 
транспортную, навигационную, 
военную инфраструктуру, что по-
зволит надежно обеспечить инте-
ресы России в этом стратегически 
важном регионе. Строим совре-
менные атомные ледоколы. Наш 
арктический флот был, остается и 
будет самым мощным в мире.

Нам предстоит реконструиро-
вать и расширить сеть региональ-
ных аэропортов России. Через 
шесть лет половина межрегио-
нальных рейсов будет выполнять-
ся напрямую. Ситуация, когда 
даже в соседние области нужно 
лететь через Москву, во многом 
останется в прошлом. Мы этим 
уже занимаемся. Это касается и 
авиационной составляющей, и аэ-
ропортовой.

На основе Стратегии про-
странственного развития необхо-
димо подготовить комплексный 
план модернизации и расшире-
ния всей магистральной инфра-
структуры страны. Считаю это 
одной из первоочередных задач 
для будущего правительства.

Россия должна стать не только 
ключевым логистическим, тран-
спортным узлом планеты, но и, 
подчеркну, одним из мировых 
центров хранения, обработки, пе-
редачи и надежной защиты ин-
формационных массивов, так на-
зываемых больших данных.

В целом, развивая инфра-
структуру, нужно обязательно 
учитывать глобальные техноло-
гические изменения, то есть уже 
сегодня закладывать в проекты 
конкретные решения, которые 
позволят совместить инфра-
структуру с беспилотным тран-
спортом, цифровой морской и 
воздушной навигацией, с помо-
щью искусственного интеллекта 
организовать логистику.

Также предстоит внедрить но-
вые технологии генерации, хране-
ния и передачи энергии. В бли-
жайшие шесть лет в обновление 
отечественной электроэнергети-
ки планируется привлечь около 
1,5 триллиона рублей частных ин-
вестиций. По всей стране на циф-
ровой режим работы должны пе-
рейти системы электроэнергети-
ки. С помощью так называемой 
распределенной генерации нуж-
но решить вопрос энергоснабже-
ния отдаленных территорий.

К 2024 году мы обеспечим пра-
ктически повсеместный быстрый 
доступ в Интернет. Будет завер-
шено строительство волоконно-
оптических линий связи к боль-
шинству населенных пунктов с 
численностью жителей более 250 
человек, а удаленные, небольшие 
населенные пункты Крайнего Се-
вера, Сибири и Дальнего Востока 
получат устойчивый доступ через 
сеть российских спутников.

С помощью передовых теле-
коммуникаций мы откроем на-
шим гражданам все возможности 

цифрового мира. И это не только 
современные сервисы, онлайн-
образование, телемедицина, что 
само по себе крайне важно, мы с 
вами это понимаем. Но, кроме 
того, люди смогут создавать в 
цифровом пространстве научные, 
волонтерские команды, проек-
тные группы, компании. Для на-
шей огромной по территории 
страны такое объединение талан-
тов, компетенций, идей — это ко-
лоссальный прорывной ресурс.

Уважаемые коллеги!
Важнейшая задача, которая 

касается каждого, — это доступ-
ность современной, качествен-
ной медицинской помощи. Мы 
должны ориентироваться здесь на 
самые высокие мировые стандар-
ты. 

В 2019—2024 годах на развитие 
системы здравоохранения из всех 
источников потребуется ежегод-
но направлять в среднем более 4 
процентов ВВП. Но стремиться 
нужно, безусловно, к 5 процен-
там. В абсолютном выражении 
это будет означать, что общие 
объемы расходов на здравоохра-
нение должны увеличиться вдвое. 
При этом надо найти дополни-
тельные возможности для финан-
сирования, которые не сдержива-
ли бы экономический рост.

Хотел бы поблагодарить вра-
чей, фельдшеров, медсестер за 
сложный и такой нужный труд. На 
этих людях держится очень-очень 
многое, так же как и на учителях, 
воспитателях, работниках куль-
туры, и они должны получать дос-
тойную заработную плату.

Много было сделано в ходе реа-
лизации майских указов 2012 
года. Должен сказать, что есть ка-
кие-то недовыполнения, но в це-
лом, как бы высоко ни были под-
няты планки этих указов, если бы 
их не было, то не было бы и ре-
зультатов, которые мы имеем се-
годня. Амбициозные задачи нуж-
но ставить всегда. 

И здесь нельзя отступать от 
уже достигнутых рубежей, я 
имею в виду сейчас уровень зара-
ботной платы. Размер зарплат в 
бюджетной сфере должен расти и 
дальше, так же как и качество ра-
боты, уровень подготовки специа-
листов в здравоохранении, обра-
зовании, других областях, кото-
рые определяют благополучие 
людей. 

За последние годы была прове-
дена оптимизация сети лечебных 
учреждений. Это делалось для 
того, чтобы выстроить эффектив-
ную систему здравоохранения. 
Но в ряде случаев, я просто вы-
нужден сегодня об этом сказать, 
административными преобразо-
ваниями явно увлеклись: начали 
закрывать лечебные заведения в 
небольших поселках и на селе. 
Альтернативы-то никакой не 
предложили, оставили людей пра-
ктически без медпомощи, ничего 
не предлагая взамен. Совет один: 
«Поезжайте в город — там лечи-
тесь!» Это абсолютно недопусти-
мо, хочу сказать. Забыли о глав-
ном — о людях. Об их интересах и 
потребностях. Наконец, о равных 
возможностях и справедливости.

Так не должно быть ни в здра-
воохранении, ни в любой другой 
сфере. Нужно обеспечить, а где 
необходимо, восстановить дейст-
вительно шаговую доступность в 
первичном звене здравоохране-
ния. Ведь можно это сделать, но 
нужно было это делать с самого 
начала, когда занимались прео-
бразованием. 

Сейчас нужно сделать как 
можно быстрее. В населенных 
пунктах с численностью от 100 до 
2000 человек в течение 2018—
2020 годов должны быть созданы 
фельдшерско-акушерские пун-
кты и врачебные амбулатории. А 
для населенных пунктов, где про-
живает менее 100 человек, у нас 
такие тоже есть, организовать мо-

бильные медицинские комплек-
сы, автомобили с повышенной 
проходимостью, со всем необхо-
димым диагностическим обору-
дованием.

Нужно держать под конт ролем 
исполнение этих задач. Считаю 
их крайне важными. И прошу так-
же Общероссийский народный 
фронт находиться в контакте с 
гражданами, вести мониторинг 
ситуации на местах. При этом по-
ликлиники и фельдшерско-аку-
шерские пункты, региональные 
учреждения здравоохранения и 
ведущие медцентры должны быть 
связаны в единый цифровой кон-
тур, чтобы для помощи каждому 
человеку были привлечены силы 
всей национальной системы здра-
воохранения. 

Важнейшая задача — это про-
филактика заболеваний. В 90-е 
годы такая работа практически не 
велась. Мы начали ее восстанав-
ливать. Нужно обеспечить всем 
гражданам реальную возмож-
ность не менее одного раза в год 
пройти качественный профилак-
тический осмотр. Это в том числе 
важно для воспитания ответст-
венного отношения к собственно-
му здоровью.

Современная диагностика по-
зволит снизить смертность в тру-
доспособном возрасте, закрепить 
позитивную динамику в борьбе с 
болезнями сердечно-сосудистой 
системы. У нас есть, наметилась 
такая динамика, это очень хоро-
шо. Но это должно заставить от-
ступить и такую угрозу, как онко-
логические заболевания. 

Я думаю, что, уважаемые кол-
леги, практически у каждого из 
нас есть родные, близкие, друзья, 
которых настигла эта беда — рак. 
Предлагаю реализовать специ-
альную общенациональную про-
грамму по борьбе с онкологиче-
скими заболеваниями, активно 
привлечь к решению этой задачи 
науку, отечественную фарминду-
стрию, провести модернизацию 
онкоцентров, выстроить совре-
менную комплексную систему, от 
ранней диагностики до своевре-
менного эффективного лечения, 
которая позволит защитить чело-
века. У нас есть позитивный опыт. 
По всем ключевым показателям, 
которые демонстрируют резуль-
тативность онкологической по-
мощи, — а специалисты их хорошо 
знают, — мы должны выйти на сов-
ременный, необходимый нам са-
мый высокий уровень.

Уважаемые коллеги!
Для сбережения здоровья лю-

дей усилий только лишь медици-
ны будет недостаточно. На всей 
территории России мы должны 
обеспечить высокие стандарты 
экологического благополучия. 

Трудно говорить о долгой и 
здоровой жизни, если до сих пор 

миллионы людей вынуждены 
пить воду, которая не соответст-
вует нормам, если выпадает чер-
ный снег, как в Красноярске, а жи-
тели крупных индустриальных 
центров из-за смога неделями не 
видят солнца, как в Череповце, 
Нижнем Тагиле, Челябинске, Но-
вокузнецке и некоторых других 
городах. 

Мы ужесточили сейчас эколо-
гические требования к предприя-
тиям, что, безусловно, снизит 
промышленные выбросы. С 2019 
года на экологичные, наилучшие 
доступные технологии должны 
перейти 300 промышленных 
предприятий, оказывающих зна-
чительное негативное воздейст-
вие на окружающую среду, а с 
2021 года это должны сделать все 
предприятия с высокой катего-
рией риска для окружающей сре-
ды. 

Мы много раз «подходили к 
этому снаряду», и представители 
промышленности все время ссы-
лались на трудности, с которыми 
они сталкиваются. Все, дальше 
отступать уже некуда. Хочу, что-
бы все знали: никаких переносов 
больше не будет. 

Также потребуется модерни-
зировать ТЭЦ, котельные, ком-
мунальное хозяйство, за счет 

строительства обходов разгру-
зить города от транзитных авто-
мобильных потоков, использо-
вать экологичные виды общест-
венного транспорта. Сегодня в 
России органами государствен-
ной власти, общественниками 
выявлено порядка 22 тысяч сва-
лок. Нам нужно решить эту про-
блему и в первую очередь, в пер-
вую очередь хотя бы убрать, ре-
культивировать свалки в черте 
городов. 

Предстоит существенно повы-
сить качество питьевой воды. В 
некоторых небольших населен-
ных пунктах она до сих пор под-
ается по часам. Важно подклю-
чить к решению этих задач техно-
логии, которые есть в оборонно-
промышленном комплексе. 

Будут реализованы проекты 
по сохранению уникальных при-
родных систем Байкала, Телецко-
го озера, а также всего Волжского 
бассейна, что прямо повлияет на 

улучшение качества жизни почти 
половины населения России. 

Откроются 24 новых заповед-
ника и национальных парка. Надо 
сделать их доступными для эколо-
гического туризма, что важно для 
воспитания бережного, ответст-
венного отношения к природе.

Уважаемые коллеги!
2018 год объявлен в России Го-

дом добровольца, и символично, 
что этот год начался с принятия 
закона, который устанавливает 
обязанность всех уровней власти 
оказывать содействие волонте-
рам. Сегодня деятельные, нерав-
нодушные граждане, социально 
ориентированные НКО активно 
участвуют в решении важнейших 
задач. Именно вовлеченность лю-
дей в дела страны и гражданская 
активность, как и культурные, 
нравственные, духовные ценно-
сти, делают нас единым народом, 
способным к достижению боль-
ших целей.

Сохранить свою идентичность 
крайне важно в бурный век тех-
нологических перемен, и здесь 
невозможно переоценить роль 

культуры, которая является на-
шим общенациональным циви-
лизационным кодом, раскрывает 
в человеке созидательные начала. 

Предлагаю запустить про-
грамму создания в регионах куль-
турно-образовательных и музей-
ных комплексов. Они будут вклю-
чать в себя концертные залы, теа-
тральные, музыкальные, хореог-
рафические и другие творческие 
школы, а также выставочные про-
странства, где ведущие музеи 
страны смогут разворачивать 
свои экспозиции. Что в запасни-
ках держать столько произведе-
ний искусства? Это должны быть 
настоящие центры культурной 
жизни, открытые для молодежи, 
для людей всех возрастов. Первый 
такой проект будет реализован во 
Владивостоке. Потом выберем и 
другие регионы и города страны. 

Уважаемые коллеги! Наши 
дети мечтают о России, устрем-
ленной в будущее. В школьных со-
чинениях на эту тему много ис-
кренних, я бы сказал, проникно-
венных слов. Смелые мечты всег-
да работают на большую цель, и 
мы должны раскрыть талант, ко-
торый есть у каждого ребенка, по-
мочь ему реализовать свои 
устремления. В классах формиру-
ется будущее России. Школа 
должна отвечать на вызовы вре-
мени, тогда и страна будет готова 
на них ответить. 

Международные эксперты 
признают, что наша начальная 
школа уже одна из самых силь-
ных в мире. Мы продолжим и ак-
тивную работу по развитию на-
шего общего образования, при-
чем на всех уровнях. При этом 
подчеркну: современное, качест-
венное образование должно быть 
доступно для каждого ребенка. 
Равные образовательные воз-
можности — мощный ресурс для 
развития страны и обеспечения 
социальной справедливости. 

Нужно переходить и к принци-
пиально новым, в том числе инди-
видуальным технологиям обуче-
ния, уже с ранних лет прививать 
готовность к изменениям, к твор-
ческому поиску, учить работе в 
команде, что очень важно в сов-
ременном мире, навыкам жизни в 
цифровую эпоху. Обязательно бу-

дем поддерживать талантливых, 
нацеленных на постоянный про-
фессиональный рост учителей. И 
конечно, нам нужно выстроить 
открытую, современную систему 
отбора и подготовки управленче-
ских кадров, директоров школ. 
От них во многом зависит форми-
рование сильных педагогических 
коллективов, атмосфера в школе. 

Мы продолжим укрепление 
целостной системы поддержки и 
развития творческих способно-
стей и талантов наших детей. Та-
кая система должна охватить всю 
территорию страны, интегриро-
вать возможности таких площа-
док, как «Сириус», «Кванториу-
мы», центры дополнительного 
образования и детского творче-
ства во всех регионах России.

Нам нужно выстроить совре-
менную профориентацию. Здесь 
партнерами школ должны стать 
университеты, научные коллек-
тивы,  успешные компании. 
Предлагаю с нового учебного 
года запустить проект ранней 
профориентации школьников 
«Билет в будущее». Он позволит 
ребятам попробовать себя в 
деле, в будущей профессии в ве-
дущих компаниях страны. Уже в 
этом году выделяем на эту ини-
циативу 1 миллиард рублей.

Значимой задачей считаю раз-
витие движения наставничества. 
Только так, объединив передовые 
знания и нравственные основы, 
обеспечив подлинное партнерст-
во и взаимопонимание поколе-
ний, мы сможем быть сильными.

Уважаемые коллеги! 
Сегодня важнейшим конку-

рентным преимуществом явля-
ются знания, технологии, компе-
тенции. Это ключ к настоящему 
прорыву, к повышению качества 
жизни.

В кратчайшие сроки нам необ-
ходимо создать передовую зако-
нодательную базу, снять все ба-
рьеры для разработки и широко-
го применения робототехники, 
искусственного интеллекта, бес-
пилотного транспорта, электрон-
ной торговли, технологий обра-
ботки больших данных. Причем 
такая нормативная база должна 
постоянно обновляться, строить-
ся на гибком подходе к каждой 
сфере и технологии.

У нас также есть все возможно-
сти, чтобы быстро внедрить сети 
передачи данных пятого поколе-
ния и технологии связи Интерне-
та вещей. 

Нам надо формировать собст-
венные цифровые платформы, 
естественно, совместимые с гло-
бальным информационным про-
странством. Это позволит по-но-
вому организовать производст-
венные процессы, финансовые 
услуги и логистику, в том числе с 
использованием технологии 
«распределенного реестра», что 
очень важно для финансовых 
транзакций, для учета прав соб-
ственности и так далее. Это име-
ет практическое измерение.

Нам нужно наладить разра-
ботку и локализацию ключевых 
технологий и решений, в том чи-
сле для освоения Арктики и мор-
ского шельфа, для новых систем в 
энергетике, на транспорте и в го-
родском хозяйстве. Для сфер, 
определяющих качество жизни, 
например, современных средств 
реабилитации для людей с огра-
ничениями по здоровью.

Мы обязаны поддержать вы-
сокотехнологичные компании, 
выстроить благоприятную среду 
для стартапов, для быстрого вне-
дрения новых разработок в про-
изводство. Речь идет об удобной 
инфраструктуре, комфортных 
налоговых режимах, защите ин-
теллектуальной собственности, 
техническом регулировании и 
венчурном финансировании.

Наше технологическое разви-
тие должно опираться на мощную 
базу фундаментальной науки. За 
последние годы мы смогли серьез-
но нарастить ее потенциал, по це-
лому ряду направлений вышли на 
передовые позиции. Большая за-
слуга здесь принадлежит Россий-
ской академии наук, нашим веду-
щим научным институтам.

Опираясь на заделы прошлых 
лет, в том числе в исследователь-
ской инфраструктуре, нам нуж-
но выходить на принципиально 
новый уровень. В Гатчине и Дуб-
не уже реализуются проекты сов-
ременных исследовательских 
установок класса мегасайенс. Не-
давно на Совете по науке и обра-
зованию принято решение со-
здать мощный синхротронный 
ускоритель в новосибирском 
Академгородке и ускоритель но-
вого поколения в подмосковном 
Протвино.

В результате российская ис-
следовательская инфраструктура 
будет одной из самых мощных и 
эффективных в мире. Ее исполь-
зование даст нашим научным кол-
лективам, высокотехнологичным 
компаниям серьезные конкурен-
тные преимущества, например, в 
создании современных лекарств, 
новых материалов, эле-
ментной базы микроэ-
лектроники.

На оглашении Послания обязатель-
но присутствие членов кабинета 
министров как федерального орга-
на исполнительной власти.

Выступление президента проходило в новом мультимедийном формате и сопровождалось большим массивом инфографики.

Акцент

 В классах формируется буду-
щее России. Школа должна 
отвечать на вызовы времени, 
тогда и страна будет готова 
на них ответить

Акцент

 В стране нужно создать 
общенациональную програм-
му по борьбе с онкологиче-
скими заболеваниями, 
выстроить современную 
комплексную систему 
диагностики и лечения
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План президента Путина
И конечно, такая ин-
фраструктура, амбици-
озные научные проек-

ты будут притягивать наших соо-
течественников и ученых из дру-
гих стран. В этой связи нужно 
оперативно сформировать пра-
вовую основу для работы в Рос-
сии международных исследова-
тельских коллективов.

В полную силу должны зарабо-
тать мощные научно-образова-
тельные центры. Они будут интег-
рировать возможности универси-
тетов, академических институтов, 
высокотехнологичных компаний. 
Такие центры уже формируются в 
Казани и Самаре, Томске и Ново-
сибирске, Екатеринбурге и Тюме-
ни, Владивостоке и Калининграде 
и других городах.

Важно нацелить их на реализа-
цию крупных междисциплинар-
ных проектов, в том числе в такой 
перспективной сфере, как геном-
ные исследования. Кардинальный 
прорыв по этому направлению от-
кроет путь к созданию новых ме-
тодов диагностики, предупрежде-
ния и борьбы со многими заболе-
ваниями, расширит возможности 
в селекции, в сельском хозяйстве.

Необходимо закрепить превос-
ходство отечественной математи-
ческой школы. Это сильное конку-
рентное преимущество в эпоху 
цифровой экономики. Площадка-
ми для такой работы станут и ме-
ждународные математические 
центры. Сегодня они уже действу-
ют в Казани и Новосибирске. В 
рамках принятых решений мы от-
кроем их и в Петербурге, Москве и 
дополнительно — в Сочи.

Российская молодежь уже до-
казывает свое лидерство и в науке, 
и в других сферах. В прошлом году 
на международных олимпиадах 
школьники завоевали 38 медалей. 
Наши команды с триумфом выиг-
рали олимпиады по естественно-
научным дисциплинам и робото-
технике, одержали победу на чем-
пионате мира по профессиональ-
ному мастерству, а наши студенты 
уже в двенадцатый раз стали силь-
нейшими по программированию.

Опираясь на лучшие практики 
и опыт, нам нужно в короткие сро-
ки провести модернизацию систе-
мы профессионального образова-
ния, добиться качественных изме-
нений в подготовке студентов, 
прежде всего по передовым на-
правлениям технологического 
развития, сформировать ступень 
«прикладного бакалавриата» по 
тем рабочим профессиям, кото-
рые фактически требуют инже-
нерного образования, а также ор-
ганизовать центры опережающей 
профессиональной переподготов-
ки и повышения квалификации 
для уже работающих граждан.

Также предлагаю создать мак-
симально удобные, привлекатель-
ные условия для того, чтобы та-
лантливая молодежь из других 
стран приезжала учиться в наши 
университеты. Они приезжают. 
Но нужно создать условия, чтобы 
лучшие иностранные выпускники 
наших вузов оставались работать 
в России. Это в полной мере каса-
ется зарубежных ученых и квали-
фицированных специалистов.

Считаю, что надо серьезно усо-
вершенствовать и процедуру пре-
доставления гражданства Россий-
ской Федерации. Фокус внимания 
должен быть на тех, кто нужен 
стране: на молодых, здоровых, хо-
рошо образованных людях. Для 
них нужно создать упрощенную 
систему получения гражданства в 
России.

Уважаемые коллеги!
Чтобы обеспечить прорывное 

развитие, вывести на новый уро-
вень образование и здравоохране-
ние, качество городской среды и 
инфраструктуры, в ближайшие 
шесть лет нам потребуется напра-
вить на эти цели значительные до-
полнительные финансовые ресур-
сы.

Вопрос: за счет чего? За счет 
чего планируется изыскать эти 
средства? Прежде всего нужно 
четко выстроить приоритеты и 
повысить эффективность государ-
ственных расходов. Энергичнее 
привлекать частные ресурсы для 
финансирования крупных проек-
тов. Также будущему правитель-
ству предстоит как можно бы-

стрее сформировать новые нало-
говые условия. Они должны быть 
стабильны и зафиксированы на 
предстоящие годы.

Подчеркну, нам нужны такие 
фискальные решения, которые 
обеспечат пополнение бюджетов, 
причем всех уровней, а также ис-
полнение всех социальных обяза-
тельств и при этом будут не сдер-
живать, а стимулировать эконо-
мический рост. Именно наращи-
вание экономического потенциа-
ла страны, каждого региона — глав-
ный источник дополнительных 
ресурсов. Для этого нам нужна 
экономика с темпами роста выше 
мировых. Непростая задача. Но 
это не благое пожелание, а базо-
вое условие для прорыва в реше-
нии социальных, инфраструктур-
ных, оборонных и других задач. 
Достижение таких темпов роста 
должно стать ключевым ориенти-
ром для нового правительства.

За последние годы мы укрепи-
ли устойчивость национальной 
экономики. Значительно снизи-
лась зависимость экономики и 
бюджета от колебаний цен на 
энергоносители. Мы нарастили 
объем золотовалютных резервов. 
Инфляция опустилась на рекор-
дно низкий уровень, чуть больше 
двух процентов. Конечно, мы с 
вами понимаем, что по целому 
ряду товаров первой необходимо-
сти рост цен остается существен-
но выше. За этим нужно жестко 
наблюдать, внимательно следить, 
в том числе антимонопольной 
службе. Но в целом такой низкий 
уровень инфляции дает дополни-
тельные возможности для разви-
тия. Напомню, еще в 2015 году, 
совсем недавно, инфляция состав-
ляла почти 13 процентов — 12,9 
процента.

В России сегодня, по сути, 
сформирована новая макроэко-
номическая реальность, с низкой 
инфляцией и общей устойчиво-
стью экономики. Для граждан это 
условие для роста реальных дохо-
дов, снижения стоимости ипоте-
ки. Для бизнеса — предсказуе-
мость в работе и более дешевый 

кредит. Бизнес должен тоже адап-
тироваться, привыкнуть к этим 
новым макроэкономическим 
условиям. И, наконец, это позво-
ляет привлекать длинные заемные 
средства и частные инвестиции в 
масштабные инфраструктурные 
проекты.

Сейчас у нас есть возмож-
ность, не разгоняя инфляцию, со-
храняя очень аккуратный, ответ-
ственный подход, постепенно сни-
жать процентные ставки, повы-
шать доступность кредита. Рас-
считываю здесь на поддержку со 
стороны Банка России, что, при-
нимая свои решения, реализуя 
меры денежно-кредитной полити-
ки, развивая финансовые рынки, 
он будет работать в контакте с 
правительством в интересах об-
щей цели — создания условий для 
повышения темпов экономиче-
ского роста.

Для дальнейшего изменения 
структуры национальной эконо-
мики, наращивания ее конкурен-
тоспособности необходимо на 
принципиально ином уровне за-
действовать источники роста. Где 
они? Прежде всего — увеличить 
производительность труда на но-
вой технологической, управлен-
ческой и кадровой основе. По это-
му показателю мы все еще замет-
но отстаем.

Необходимо добиться, чтобы 
производительность труда на 
средних и крупных предприятиях 
базовых отраслей (это промыш-
ленность, строительство, тран-
спорт, сельское хозяйство и тор-
говля) росла темпами не ниже 5 
процентов в год, что позволит к 

концу следующего десятилетия 
выйти на уровень ведущих эконо-
мик мира.

Хочу подчеркнуть, что повы-
шение производительности труда 
— это и рост заработных плат, а 
значит, и потребительского спро-
са. Это, в свою очередь, дополни-
тельный драйвер для развития 
экономики.

Все наши действия должны 
подталкивать компании к выпу-
ску технически сложной продук-
ции, к внедрению более эффектив-
ных технологий. Нужно провести 
инвентаризацию субсидий и дру-
гих инструментов прямой поддер-
жки отраслей, нацелить их на со-
здание конкурентных товаров.

Второй источник роста — это 
увеличение инвестиций. Мы уже 
ставили задачу довести их до 25 
процентов от ВВП, а затем и до 27 
процентов. Задача, к сожалению, 
пока не решена. Чтобы обеспечить 
устойчивый рост, нам необходимо 

это сделать, сделать во что бы то 
ни стало. Рассчитываю, что новое 
правительство совместно с Бан-
ком России представит конкрет-
ный план действий по этому на-
правлению.

Инвестиции должны пойти 
прежде всего на модернизацию и 
технологическое перевооружение 
производств, обновление про-
мышленности. Нам нужно обеспе-
чить здесь высочайшую динами-
ку, выйти на уровень, когда в сред-
нем каждое второе предприятие в 
течение года осуществляет техно-
логические изменения. Вот тогда 
будет заметно обновление эконо-
мики и промышленности.

Третий масштабный резерв 
экономического роста — это раз-
витие малого предприниматель-
ства. К середине следующего деся-
тилетия его вклад в ВВП страны 
должен приблизиться к 40 про-
центам, а число занятых здесь вы-
расти с 19 до 25 миллионов чело-
век.

Одна из ключевых проблем, ко-
торая волнует предпринимателей, 
— трудно получить доступ к фи-
нансовым ресурсам. Сейчас пра-
вительство осуществляет про-
грамму, по которой малый произ-
водственный бизнес может взять 
кредит под фактическую ставку в 
6,5 процента. Считаю, что ее нуж-
но обязательно продолжить, а 
главное — обеспечить реальную 
доступность такого инструмента 
поддержки.

И, наконец, еще один источник 
роста — это развитие несырьевого 
экспорта. Нужно снять здесь все 
административные барьеры, со-
здать режим наибольшего благо-
приятствования для тех компа-
ний, которые выходят на внешние 
рынки.

В течение шести лет мы долж-
ны практически удвоить объем 
несырьевого, неэнергетического 
экспорта до 250 миллиардов дол-
ларов, в том числе довести постав-
ки продукции машиностроения до 
50 миллиардов. До 100 миллиар-
дов долларов должен вырасти еже-
годный экспорт услуг, включая об-
разование, медицину, туризм, 
транспорт.

Еще в начале 2000-х годов мы 
серьезно зависели от поставок им-
портного продовольствия. Ситуа-
ция кардинальным образом изме-
нилась. Сейчас нам предстоит сде-
лать следующий шаг. Уже через че-
тыре года мы планируем постав-
лять на мировые рынки больший 
объем продовольствия, чем вво-

зить в страну. При этом нужно на-
растить экспорт мясной продук-
ции, товаров высокого передела, а 
также повысить самообеспечен-
ность страны говядиной, моло-
ком, овощами.

Хочу подчеркнуть: развитие 
АПК, безусловно, во многом свя-
зано с крупным товарным произ-
водством, но это не должно идти в 
ущерб интересам малых хозяйств, 
людей, которые в них работают. 
Мы должны поддержать семейные 
предприятия, фермеров. Будем 
развивать сельхозкооперацию, 
создавать условия для роста дохо-
дов жителей сельских территорий. 
То тут, то там, мы же видим, я это 
знаю, вспыхивают какие-то про-
блемы, связанные с интересами 
людей и с тем, что задевают эти 
интересы. Нужно самым внима-
тельным образом к этому отно-
ситься.

Тем не менее хочу еще раз по-
благодарить работников АПК за 
рекордный урожай [зерна] за всю 
историю страны — 134 миллиона 
тонн. Заметьте, это больше, чем 
рекордный урожай в Советском 
Союзе. В 1978 году было зафикси-
ровано предыдущее достижение — 
127,4 миллиона тонн. Сейчас мы 
регулярно выходим на урожаи за 
100 миллионов тонн.

Понятно, что у такого высокого 
урожая есть и обратная сторона. 
Цены снизились, возникли про-
блемы с хранением и транспорти-
ровкой. Чтобы поддержать наших 
производителей, до 1 июля 2018 
года предусмотрены льготные та-
рифы на перевозку зерна по же-
лезной дороге.

Нужно проработать продление 
этой меры, обязательно, на следу-
ющие зерновые сезоны, а также 
предусмотреть дополнительные 
закупки в регионах Урала и Сиби-
ри, удаленных от портов, и вообще 
помочь тем, кто готов и хочет за-
ниматься переработкой на месте. 
Добавочную стоимость надо по-
вышать. И потом дальше идти в 
животноводство с этим продук-
том. Обязательно обсудим эти и 
другие вопросы, которые ставят 
работники АПК, на предстоящем в 
марте форуме сельхозпроизводи-
телей и по итогам сформулируем 
дополнительные меры поддержки 
отрасли.

Уважаемые коллеги!
Для того чтобы экономика за-

работала в полную силу, нам нуж-
но кардинально улучшить дело-
вой климат, обеспечить высочай-
ший уровень предприниматель-
ских свобод и конкуренции.

Хочу обозначить здесь принци-
пиальную позицию. Доля государ-
ства в экономике должна посте-
пенно снижаться. В этой связи от-
мечу, что в последнее время в ре-
зультате оздоровления банков-
ской системы (и это очень пра-
вильный процесс, я его поддержи-
ваю) под контроль государства пе-
решел ряд финансовых активов. 
Но нужно их энергично выводить 
на рынок и продавать.

Следует убрать все, что позво-
ляет нечистоплотным, коррумпи-
рованным представителям власти 
и правоохранительных органов 
оказывать давление на бизнес. 
Уголовный кодекс должен пере-
стать быть инструментом реше-
ния хозяйственных конфликтов 
между юридическими лицами. Та-
кие споры нужно переводить в ад-
министративную и арбитражную 
плоскость.

Прошу рабочую группу по мо-
ниторингу и анализу правоприме-
нительной практики в сфере пред-
принимательства с участием Вер-
ховного суда, правоохранитель-
ных органов, прокуратуры, пред-
ставителей делового сообщества 
подготовить на этот счет конкрет-
ные предложения. С кондачка та-
кие вопросы не решаются. Но их 
обязательно нужно рассмотреть, 
вынести для решения и решить. 
Сделать это нужно как можно бы-
стрее.

При этом, напротив, нормы 
уголовного права должны жестко 

действовать в отношении престу-
плений против интересов гра-
ждан, общества, экономических 
свобод. Это посягательство на 
собственность и средства гра-
ждан, рейдерские захваты, нару-
шение конкуренции, уклонение 
от уплаты налогов и разворовыва-
ние бюджетных средств.

Еще одна важная тема. Коли-
чество разного рода проверок 
формально вроде бы снижается, 
но в ходе встреч с бизнесом мы 
слышим, что коренных измене-
ний пока не происходит. Нужно 
сделать так, чтобы появление 
контролеров на предприятиях 
стало исключением. Это оправ-
данно только на объектах с повы-
шенным риском. В остальных 
случаях должны использоваться 
дистанционные методы контр-
оля. В течение двух лет необходи-
мо перевести всю систему контр-
оля и надзора на риск-ориентиро-
ванный подход. Напомню, зако-
нодательная база для этого сфор-
мирована.

Важно поддержать начинаю-
щих предпринимателей, помочь 
людям сделать первый шаг, чтобы 
можно было открыть свое дело 
буквально одним кликом, прово-
дить обязательные платежи, полу-
чать услуги, кредит удаленно, че-
рез Интернет.

Индивидуальных предприни-
мателей, самозанятых граждан, 
которые используют такие цифро-
вые сервисы, нужно вообще осво-
бодить от отчетности, сделать для 
них уплату налогов простой тран-
закцией, проходящей в автомати-
ческом режиме. Что касается 
предпринимателей, которые ис-
пользуют контрольно-кассовую 
технику, то им налоговую отчет-
ность нужно решительно упро-
стить. Знаете, это все такая рутина 
на первый взгляд, но эта рутина и 
не позволяет нам энергично дви-
гаться вперед. Нужно все сделать, 
чтобы зачистить это пространст-
во. Добавлю, что активное внедре-
ние цифровых технологий и плат-
форм позволит последовательно 
идти к повышению прозрачности 
и обелению экономики.

Хотел бы сейчас обратиться ко 
всем представителям российского 
бизнеса, к тем, кто ведет свое не-
большое дело, семейное предпри-
ятие, фермерское хозяйство, ру-
ководит инновационной компа-
нией, крупным промышленным 
предприятием. Я знаю, знаю, что 
мы еще многое должны сделать. И, 
уверяю вас, будем делать все, что-
бы у наших предпринимателей по-
являлись новые возможности для 
расширения производств, для от-
крытия компаний, для создания 
современных рабочих мест. Но в 
то же время рассчитываю, что 
российский бизнес будет наращи-
вать свой вклад в прорывное раз-
витие страны, а уважение к пред-
принимательскому труду в обще-
стве будет расти. Это очень важно.

Уважаемые коллеги! Нам нуж-
но не только выстроить современ-
ные сервисы для бизнеса, но и в 
целом сделать понятной, удобной 
и комфортной систему взаимо-
действия между государством и 
обществом, между государством и 
гражданином.

Мы уже развернули сеть мно-
гофункциональных центров. Че-
ловек в любой точке страны те-
перь может получить государст-
венные услуги по принципу «од-
ного окна». Напомню, что это 
была специальная программа. Мы 
ее разработали и реализовали.

Нам нужно идти вперед, в тече-
ние шести лет обеспечить предо-
ставление практически всех госу-
слуг в режиме реального времени, 
с помощью дистанционных серви-
сов. Также в цифровую форму 
нужно перевести документообо-
рот между госструктурами, что 
важно и для самих госструктур, и 
для граждан, чтобы не бегать по-
том по Интернету и не искать. 
Можно будет в одном месте все по-
лучить. Добавлю, что цифровиза-
ция всей системы государственно-
го управления, повышение ее про-

зрачности — это и мощный фактор 
противодействия коррупции.

Чиновники всех уровней долж-
ны быть заинтересованы в росте 
своей эффективности и быть 
жестко нацелены на получение 
конкретного результата. Кстати 
говоря, мы все время говорим о 
коррупции, о чиновниках. Должен 
сказать и не имею права это не 
сказать: подавляющее большин-
ство людей, которые работают в 
системе управления, — честные, 
порядочные и нацеленные на ре-
зультат люди. Но то, о чем я сказал, 
поможет всем, в том числе тем, 
кто работает в госаппарате, и гра-
жданам, которые пользуются 
услугами государственных серви-
сов. Именно в такой логике нужно 
перестроить всю систему государ-
ственной службы, там, где это це-
лесообразно, — внедрить проек-
тные методы работы.

Конечно, нужно обеспечить 
продвижение современных про-
фессиональных кадров на госу-
дарственной и муниципальной 
службе, в бизнесе, в экономике, 
науке, на производстве, во всех 
сферах.

Уже состоялся, как вы знаете, 
первый конкурс «Лидеры Рос-
сии», реализуется целый ряд дру-
гих проектов по поддержке моло-
дых рабочих, предпринимателей, 
новаторов, волонтеров, школьни-
ков и студентов. Они уже объеди-
нили сотни тысяч молодых людей 
из всех регионов, стали важной 
ступенью в их жизни и профессио-
нальной карьере.

Хочу подчеркнуть: для всех, 
кто хочет работать, проявить себя, 
готов честно служить Отечеству и 
народу, добиться успеха, Россия 
всегда будет страной возможно-
стей. В этом залог нашего успеш-
ного развития, уверенного движе-
ния вперед.

Все проекты, приоритеты, о ко-
торых говорил сегодня: простран-
ственное развитие, инвестиции в 
инфраструктуру, в образование, 
здравоохранение и экологию, в 
новые технологии и науку, меры 
поддержки экономики, содейст-
вие талантам, молодежи — все это 
призвано работать на одну страте-
гическую задачу — прорывное раз-
витие России. 

При этом, конечно, мы не мо-
жем забывать и о надежном обес-
печении ее безопасности.

Уважаемые коллеги!
Сирийская операция показала 

возросшие возможности Воору-
женных Сил России. В последние 

годы проведена огромная работа 
по укреплению армии и флота. 
Оснащенность Вооруженных Сил 
современным оружием возросла в 
3,7 раза. На вооружение принято 
более 300 новых образцов воен-
ной техники. В состав стратегиче-
ских ядерных сил поступило 80 
новых межконтинентальных бал-
листических ракет, 102 баллисти-
ческие ракеты подводных лодок, 3 
ракетных подводных крейсера 
стратегического назначения «Бо-
рей». Перевооружены на новый 
ракетный комплекс «Ярс» 12 ра-
кетных полков. Количество носи-
телей высокоточного оружия 
большой дальности увеличилось 
более чем в 12 раз, а высокоточ-

ных крылатых ракет — более чем в 
30 раз. Значительно возросла 
мощь сил общего назначения, Воз-
душно-космических сил и Военно-
морского флота.

Всей стране и всему миру из-
вестны теперь названия наших но-
вейших самолетов, подводных ло-
док, систем ПВО, ракетных ком-
плексов морского, воздушного и 
наземного базирования. Все это 
новейшее высокотехнологичное 
оружие последнего времени. По 
периметру границ России (очень 
важно!) создано сплошное радио-
локационное поле системы преду-
преждения о ракетном нападении. 
После развала СССР появились 
огромные «дырки». Все восста-
новлено.

Сделан качественный рывок в 
развитии беспилотной авиации, 
создан Национальный центр 
управления обороной Российской 
Федерации, сформировано опера-
тивное командование дальней 
морской зоны. Численность воен-
нослужащих по контракту возро-
сла в 2,4 раза, укомплектован-
ность Вооруженных Сил с 70 про-
центов доведена до 95—100 про-
центов, ликвидирована многолет-
няя очередь на постоянное жилье. 
Срок его ожидания сокращен в 6 
раз.

Теперь о главном в этой части, 
в разделе «Оборона».

Речь пойдет о новейших систе-
мах российского стратегического 
оружия, создаваемых нами в ответ 
на односторонний выход Соеди-
ненных Штатов Америки из Дого-
вора по противоракетной обороне 
и практическое развертывание 
этой системы как на территории 
США, так и за пределами их наци-
ональных границ.

Должен здесь сделать неболь-
шой экскурс в недавнее прошлое.

Еще в 2000 году США постави-
ли перед нами вопрос о выходе Со-
единенных Штатов из Договора о 
противоракетной обороне. Россия 
была категорически против. Мы 
исходили из того, что советско-
американский Договор о ПРО от 
1972 года являлся краеугольным 
камнем системы международной 
безопасности. Согласно этому до-
говору каждая из сторон имела 
право развернуть на своей терри-
тории только один район, защи-
щавший ее от ракетного нападе-
ния. В России такая система была 
развернута вокруг Москвы, в 
США — вокруг базы ракет назем-
ного базирования «Гранд-Форкс».

Наряду с Договором об ограни-
чении стратегических ядерных 

наступательных вооружений дан-
ное соглашение не только создава-
ло определенную атмосферу дове-
рия, но и гарантировало от без-
думного, опасного для всего чело-
вечества применения одной из 
сторон ядерного оружия, посколь-
ку ограниченность систем проти-
воракетной обороны делало по-
тенциального агрессора уязви-
мым для ответного удара.

Мы долго уговаривали амери-
канцев не разрушать Договор о 
ПРО, не нарушать стратегическо-
го баланса. Все тщетно. В 2002 
году США в одностороннем поряд-
ке вышли из этого договора. Но 
даже после этого мы еще долго пы-
тались наладить с ними конструк-

тивный диалог. Предлагали для 
снятия озабоченности и сохране-
ния атмосферы доверия наладить 
совместную работу в этой обла-
сти. В какой-то момент мне пока-
залось, что компромисс может 
быть найден, но нет. Все наши 
предложения, именно все наши 
предложения были отклонены. 
Мы заявили тогда, что будем вы-
нуждены для обеспечения своей 
собственной безопасности совер-
шенствовать современные удар-
ные комплексы. В ответ нам было 
сказано: «США создают систему 
глобальной ПРО не против вас, не 
против России, а вы делайте что 
хотите. Будем исходить из того, 
что это не против нас, не против 
Соединенных Штатов».

Откуда взялась такая позиция, 
в целом понятно. После развала 
СССР Россия, которая в советское 
время называлась Советским Со-
юзом — за границей ее так и назы-
вали, Советская Россия, — если го-
ворить о наших национальных 
границах, утратила 23,8 процента 
территории, 48,5 процента насе-
ления, 41 процент валового обще-
ственного продукта, 39,4 процен-
та промышленного потенциала (я 
обращаю внимание, почти поло-
вину), 44,6 процента военного по-
тенциала в связи с разделом Воо-
руженных Сил СССР между быв-
шими союзными республиками. 
Техника в Российской армии уста-
ревала, сами Вооруженные Силы 
находились, прямо скажем, в пла-
чевном состоянии. На Кавказе 
шла гражданская война, а на на-
ших ведущих предприятиях по 
обогащению урана сидели амери-
канские инспектора.

Вопрос одно время стоял даже 
не о том, можем ли мы развивать 
систему стратегического оружия, 
некоторые задавались вопросом о 
том, в состоянии ли наша страна 
вообще безопасно содержать и об-
служивать ядерное оружие, до-
ставшееся нам после развала 
СССР. Россия была вся в долгах, 
без кредитов МВФ и Мирового 
банка экономика не работала, со-
циальную сферу содержать было 
невозможно.

Видимо, у наших партнеров 
сложилось устойчивое мнение, 
что возрождение экономики, про-
мышленности, оборонно-про-
мышленного комплекса и Воору-
женных Сил нашей страны до 
уровня, обеспечивающего необ-
ходимый стратегический потен-
циал, в обозримой исторической 
перспективе невозможно. А если 
это так, то нет и никакого смысла 
считаться с мнением России, нуж-
но идти дальше и добиваться окон-
чательного одностороннего воен-
ного преимущества, а затем и дик-
товать свои условия во всех 
остальных областях.

В принципе, такую позицию, 
такую логику, исходя из реалий 
того времени, можно понять, мы 
сами в этом виноваты. Мы все эти 
годы, все 15 лет после выхода США 
из Договора по ПРО, настойчиво 
пытались вернуть американцев к 
серьезному обсуждению, дости-
жению договоренностей в сфере 
стратегической стабильности.

Кое-что удалось сделать. В 2010 
году был подписан Договор СНВ-
III между Россией и США о мерах 
по дальнейшему сокращению и ог-
раничению стратегических насту-
пательных вооружений. Однако 
при реализации планов по строи-
тельству системы глобальной 
ПРО, которое продолжается и сей-
час, все договоренности в рамках 
СНВ-III постепенно девальвиру-
ются, потому что при сокращении 
носителей и боезарядов одновре-
менно и бесконтрольно одной из 
сторон, а именно США, наращива-
ется количество противоракет, 
улучшаются их качественные ха-
рактеристики, создаются новые 
позиционные районы, что в конеч-
ном итоге, если мы ничего не бу-
дем делать, приведет к полному 
обесцениванию российского ядер-
ного потенциала. Ну 
просто он будет весь пе-
рехватываться, вот и все.

На оглашении Послания обязательно присутствуют главы субъектов Федерации (на снимке — глава Татарстана 
Рустам Минниханов).

Акцент

 В России сегодня, по сути, 
сформирована новая макроэ-
кономическая реальность 
с низкой инфляцией и общей 
устойчивостью экономики

Акцент

 Уголовный кодекс должен 
перестать быть инструментом 
решения хозяйственных 
конфликтов между юридиче-
скими лицами. Такие споры 
нужно переводить в админи-
стративную и арбитражную 
плоскость
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Выступление президента всколыхнуло эмоции присутствовавших, стало предметом оживленных 
обсуждений.

На церемонию приглашаются главы религиозных конфессий (председа-
тель Центрального духовного управления мусульман России, Верховный 
муфтий Талгат Сафа Таджуддин перед началом мероприятия).
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Несмотря на наши мно-
гочисленные протесты 
и призывы, американ-

ская машина заработала, конвей-
ер пошел. Действуют уже систе-
мы ПРО на Аляске и в Калифор-
нии, как результат расширения 
НАТО на восток появились два 
района ПРО в Восточной Европе: 
в Румынии он уже создан, в Поль-
ше завершается развертывание. 
Дальность используемых проти-
воракет будет расти, планирует-
ся развернуть их в Японии и Юж-
ной Корее. В состав глобальной 
системы ПРО США входит и мор-
ская группировка — это пять 
крейсеров и 30 эсминцев, на-
сколько нам известно, разверну-
тых в районах в непосредствен-
ной близости от территории Рос-
сии. Ничего здесь не преувеличи-
ваю, работа и сегодня идет пол-
ным ходом.

А что же сделали мы, кроме 
протестов и предупреждений? 
Чем ответила на этот вызов Рос-
сия? Вот чем.

Все эти годы после односто-
роннего выхода США из Догово-
ра по ПРО мы напряженно рабо-
тали над перспективной техни-
кой и вооружением. Это позво-
лило нам сделать стремитель-
ный, большой шаг в создании но-
вых образцов стратегического 
оружия.

Напомню, что система гло-
бальной ПРО США создается 
главным образом для борьбы с 
ракетами стратегического на-
значения, летящими по балли-
стической траектории. Это ору-
жие составляет основу наших 
Сил ядерного сдерживания. Так 
же, как, впрочем, и других госу-
дарств «ядерного клуба».

В этой связи в России разра-
ботаны и постоянно совершен-
ствуются весьма скромные по 
цене, но в высшей степени эф-
фективные системы преодоле-
ния ПРО, которыми оборудуют-
ся все наши межконтиненталь-
ные баллистические ракетные 
комплексы.

Кроме того, мы приступили к 
разработке нового поколения 
ракет. В частности, в настоящее 
время министерство обороны 
совместно с предприятиями ра-
кетно-космической отрасли на-
чало активную фазу испытаний 
нового ракетного комплекса с 
тяжелой межконтинентальной 
ракетой. Мы назвали его «Сар-
мат».

Данный ракетный комплекс 
придет на смену комплексу «Во-
евода», созданному еще в Совет-
ском Союзе. Все и всегда призна-
вали его высокую боевую мощь. 
Наши зарубежные коллеги, как 
вы знаете, присвоили ему даже 
весьма угрожающее наименова-
ние.

Но возможности ракеты 
«Сармат» значительно выше. 
При весе свыше 200 тонн она 
имеет короткий активный уча-
сток полета, что затрудняет ее 
перехват средствами ПРО. Даль-
ность новой тяжелой ракеты, ко-
личество и мощность боевых 
блоков больше, чем у «Воево-
ды». «Сармат» будет оснащен 
широким спектром ядерных бо-
еприпасов большой мощности, в 
том числе гиперзвуковых, и са-
мыми современными системами 
преодоления ПРО. Высокие ха-
рактеристики по защищенности 
пусковых установок и большие 
энергетические возможности 
обеспечат применение данного 
комплекса в любых условиях об-
становки.

Видео покажите, пожалуйста. 
(Демонстрируется видеоролик.)

У «Воеводы» дальность — 11 
тысяч километров, у новой си-
стемы ограничений по дально-
сти практически нет.

Как видно из видеоматериа-
лов, он способен атаковать цели 
как через Северный, так и через 
Южный полюс. «Сармат» — это 
очень грозное оружие, в силу его 
характеристик никакие, даже 
перспективные системы ПРО 
ему не помеха.

Но мы этим не ограничились. 
Мы начали разработку таких но-
вых видов стратегического ору-
жия, которые вообще не исполь-
зуют баллистические траекто-
рии полета при движении к цели, 
а значит, и системы ПРО в борь-
бе с ними бесполезны и просто 
бессмысленны.

Дальше речь пойдет именно о 
таком оружии.

Перспективные системы воо-
ружения России основаны на но-
вейших уникальных достижени-
ях наших ученых, конструкто-
ров, инженеров. Одно из них — 
создание малогабаритной свер-
хмощной ядерной энергетиче-
ской установки, которая разме-
щается в корпусе крылатой ра-
кеты типа нашей новейшей ра-
кеты Х-101 воздушного базиро-
вания или американского «То-
магавка», но при этом обеспечи-
вает в десятки раз — в десятки 
раз! — большую дальность поле-
та, которая является практиче-
ски неограниченной. Низколе-
тящая малозаметная крылатая 
ракета, несущая ядерную бое-

вую часть, с практически неог-
раниченной дальностью, не-
предсказуемой траекторией по-
лета и возможностью обхода ру-
бежей перехвата является неуяз-
вимой для всех существующих и 
перспективных систем как ПРО, 
так и ПВО. Эти слова я произне-
су сегодня еще не один раз.

В конце 2017 года на Цен-
тральном полигоне Российской 
Федерации состоялся успешный 
пуск новейшей российской кры-
латой ракеты с ядерной энергоу-

становкой. В ходе полета энерго-
установка вышла на заданную 
мощность, обеспечила необхо-
димый уровень тяги.

Проведенные пуск ракеты и 
комплекс наземных испытаний 
позволяют перейти к созданию 
принципиально нового типа во-
оружения — стратегического 
комплекса ядерного оружия с 
ракетой, оснащенной ядерной 
энергетической установкой.

Видео, пожалуйста. (Демон-
стрируется видеоролик.)

Показан обход рубежей обо-
роны. Поскольку дальность не 
ограничена, она может как угод-
но долго маневрировать.

Как вы понимаете, ничего по-
добного ни у кого в мире пока 
нет. Когда-нибудь, наверное, по-
явится, но за это время наши ре-
бята еще что-нибудь придумают.

Далее. Хорошо известно, что 
в мире активно проектируются 
и создаются беспилотные систе-
мы вооружения. Могу сказать, 
что в России разработаны бес-
пилотные подводные аппараты, 
способные двигаться на боль-
шой глубине (знаете, я бы ска-
зал, на очень большой глубине) и 
на межконтинентальную даль-
ность со скоростью, кратно пре-
вышающей скорость подводных 
лодок, самых современных тор-
пед и всех видов, даже самых 
скоростных, надводных кора-
блей. Это просто фантастика. 
Они обладают низкой шумно-
стью, высокой маневренностью 
и практически не уязвимы для 
противника. Средств, которые 
могут им противостоять, на се-
годняшний день в мире просто 
не существует.

Беспилотные подводные ап-
параты могут быть оснащены 
как обычными, так и ядерными 
боеприпасами. Это позволит им 
поражать широкий спектр це-
лей, в том числе авианосные 
группировки, береговые укре-
пления и инфраструктуру.

В декабре 2017 года полно-
стью завершен многолетний 
цикл испытаний инновацион-
ной ядерной энергоустановки 
для оснащения этого автономно-
го необитаемого аппарата. Ядер-
ная установка имеет уникально 
малые габариты и при этом 
сверхвысокую энерговооружен-
ность. При объеме в сто раз 
меньше, чем у установок совре-
менных атомных подводных ло-
док, имеет большую мощность и 
в 200 раз меньшее время выхода 

на боевой режим, то есть на мак-
симальную мощность.

Результаты проведенных ис-
пытаний дали нам возможность 
приступить к созданию принци-
пиально нового вида стратегиче-
ского оружия, оснащенного 
ядерными боеприпасами боль-
шой мощности. Видео, пожалуй-
ста. (Демонстрируется видеоро-
лик.)

Кстати, условные наименова-
ния этих двух новых видов стра-
тегического оружия России — 

крылатой ракеты глобальной 
дальности и беспилотного под-
водного аппарата — пока не вы-
браны. Ждем предложений на 
сайтах министерства обороны.

Хорошо известно, что страны 
с высоким уровнем научного по-
тенциала и передовыми техно-
логиями активно разрабатыва-
ют так называемое гиперзвуко-
вое оружие. Сверхзвуковая ско-
рость измеряется, как известно, 
махами в честь австрийского 
ученого Эрнста Маха, который 
занимался исследованиями в 
этой области. Один мах — 1062 
километра в час на высоте 11 ки-
лометров. Одна скорость звука — 
один мах, от одного до пяти — 
сверхзвук, от пяти и больше — ги-
перзвук. Обладание таким ору-
жием, безусловно, дает серьез-
ные преимущества в сфере воо-
руженной борьбы. Его мощь, мо-
гущество, как говорят военные 
эксперты, может быть огром-
ным, а скорость делает неуязви-
мым для сегодняшних систем 
ПРО и ПВО, поскольку противо-
ракеты, по-простому сказать, их 
просто не догоняют. В этой связи 
понятно, почему ведущие армии 
мира стремятся обладать таким 
идеальным на сегодняшний день 
оружием.

Уважаемые друзья! У России 
такое оружие есть. Уже есть.

Важнейшим этапом совре-
менных систем вооружений ста-
ло создание высокоточного ги-
перзвукового авиационно-ра-
кетного комплекса, также, как 
вы уже поняли наверняка, не 
имеющего мировых аналогов. 
Его испытания успешно завер-
шены, и, более того, с 1 декабря 
прошлого года комплекс присту-
пил к несению опытно-боевого 
дежурства на аэродромах Юж-
ного военного округа.

Уникальные летно-техниче-
ские характеристики высоко-
скоростного самолета-носителя 
позволяют доставлять ракету в 
точку сброса за считаные мину-
ты. При этом ракета, летящая с 
гиперзвуковой скоростью, пре-
вышающей скорость звука в де-
сять раз, еще и осуществляет ма-
неврирование на всех участках 
траектории полета, что позволя-
ет ей также гарантированно пре-
одолевать все существующие и, 
я думаю, перспективные систе-
мы противовоздушной и проти-
воракетной обороны, доставляя 
к цели на дальность более двух 
тысяч километров ядерные и об-

ычные боезаряды. Мы назвали 
эту систему «Кинжал».

Видео, пожалуйста. (Демон-
стрируется видеоролик.)

Но и это еще не все, о чем я 
скажу сегодня.

Настоящим технологическим 
прорывом является создание 
перспективного ракетного ком-
плекса стратегического назна-
чения с принципиально новым 
боевым оснащением — планиру-
ющим крылатым блоком, испы-
тания которого также успешно 
завершены. Еще раз повторю, 
что мы неоднократно говорили 
нашим американским и евро-
пейским партнерам — членам 
НАТО о том, что будем предпри-
нимать необходимые меры для 
нейтрализации угроз, которые 
возникают для нас в связи с раз-
вертыванием глобальной ПРО 
США. Говорили об этом и в ходе 
переговоров, и даже публично. 
Еще в 2004 году, после учений 
стратегических ядерных сил, в 
ходе которых впервые была ис-
пытана система, о которой я сей-
час говорю, на встрече с прессой 
я сказал. Неловко себя цитиро-
вать, но просто сегодня это бу-
дет к месту. Итак, было сказано: 
«В условиях качественного и ко-
личественного роста военного 
потенциала других государств 
России необходим прорыв к 
тому, чтобы иметь оружие и тех-
нику нового поколения. В этой 
связи могу вас с удовлетворени-
ем проинформировать о том, 
что в результате проведенных в 
ходе этих учений эксперимен-
тов, положительно закончив-
шихся экспериментов, мы окон-
чательно убедились и подтвер-
дили — в недалеком будущем на 
вооружение российской армии, 
ракетных войск стратегическо-
го назначения будут поставлены 
новейшие технические комплек-
сы, которые в состоянии пора-
жать цели на межконтиненталь-
ной глубине с гиперзвуковой 
скоростью и высокой точно-
стью, с возможностью глубокого 
маневра как по высоте, так и по 
курсу. Должен сказать, что в том, 
что только что прозвучало, ка-
ждое слово имеет значение. Та-
ких систем вооружения в дан-
ный момент нет ни у одной стра-
ны мира». Конец цитаты.

Конечно, каждое слово имеет 
значение, потому что речь шла 
именно о возможности обхода 
рубежей перехвата. Для чего мы 
это все делали? Для чего мы это 
говорили? Мы не делали, как ви-
дите, никакой тайны из наших 
планов, а говорили об этом от-
крыто и для того, чтобы прежде 
всего побудить наших партне-
ров к переговорам. Повторяю, 
это был 2004 год. Даже удиви-
тельно, но несмотря на все про-
блемы, с которыми мы сталкива-
лись в экономике, в финансах, в 
оборонной промышленности, в 
армии, все-таки Россия остава-
лась и остается крупнейшей 
ядерной державой. Нет, с нами 
никто по существу не хотел раз-
говаривать, нас никто не слу-
шал. Послушайте сейчас.

Итак, от существующих ти-
пов боевого оснащения эта си-
стема отличается способностью 
совершать полеты в плотных 
слоях атмосферы на межконти-
нентальную дальность на гипер-
звуковой скорости, превышаю-
щей число Маха более чем в 20 
раз.

При движении к цели плани-
рующий крылатый блок, как я и 
говорил в 2004 году, осуществ-
ляет глубокое маневрирование, 

как боковое (причем на несколь-
ко тысяч километров), так и по 
высоте. Это делает его абсолют-
но  неуязвимым для  любых 
средств противовоздушной и 
противоракетной обороны.

Использование новых компо-
зитных материалов позволило 
решить проблему длительного 
управляемого полета планирую-
щего крылатого блока практиче-
ски в условиях плазмообразова-
ния. Он идет к цели как метео-
рит, как горящий шар, как огнен-
ный шар. Температура на повер-
хности изделия достигает 1600—
2000 градусов по Цельсию, кры-
латый блок при этом надежно 
управляется.

Видео, пожалуйста, дайте. 
(Демонстрируется видеоролик.)

В силу понятных причин мы 
не можем сегодня показать 
истинный облик,  истинный 
внешний вид этого изделия. 
Даже это сегодня имеет значе-
ние, серьезное значение. Думаю, 
всем это понятно. Но уверяю 
вас, все это есть в наличии и хо-
рошо работает. Более того, пред-
приятия промышленности Рос-
сии приступили к серийному 
производству этой системы — 
этого еще одного нового вида 
стратегического оружия России. 
Мы назвали его «Авангард».

Мы хорошо знаем и о том, что 
ряд государств работает над со-
зданием перспективного ору-
жия на новых физических прин-
ципах. Есть все основания пола-
гать, что и здесь мы на шаг впе-
реди. Во всяком случае, там, где 
нужнее всего.

Так, существенные результа-
ты достигнуты в создании лазер-
ного оружия.  И это уже не 
просто теория или проекты и 
даже не просто начало производ-
ства. С прошлого года в войска 
уже поступают боевые лазерные 
комплексы.

Не хочу в этой части вдавать-
ся в детали, просто пока не вре-
мя. Но специалисты поймут, что 
наличие таких боевых комплек-
сов кратно расширяет возмож-
ности России, именно кратно, в 
сфере обеспечения своей без-
опасности.

Посмотрите небольшое ви-
део. (Демонстрируется видеоро-
лик.)

Тем, кто интересуется воен-
ной техникой, также хотел бы 
предложить, попросил бы, что-
бы они предложили название и 
этой новой технике, этому но-
вейшему комплексу.

Конечно, мы еще будем зани-
маться доводкой, развитием, со-
вершенствованием наших но-
вейших систем оружия. И, раз-
умеется, я сегодня сказал далеко 
не обо всех наших достижениях 
и перспективных разработках. 
Но на сегодня достаточно.

Особо подчеркну, что создан-
ные и создаваемые образцы но-
вого стратегического оружия, по 
сути, новых видов стратегиче-
ского оружия, — это не задел вре-
мен Советского Союза. В ходе ра-
боты мы, конечно, опирались на 
некоторые идеи наших гениаль-
ных предшественников, но все, о 
чем я сегодня сказал, — это но-
вейшие разработки последних 
лет, это результат усилий десят-
ков, десятков научных организа-
ций, конструкторских бюро, ин-
ститутов. Над этим тихо, скром-
но, без всякого самолюбования, 
с полной отдачей сил и на протя-
жении многих лет работали ты-
сячи, именно тысячи наших спе-
циалистов, замечательных уче-
ных, конструкторов, инженеров, 

увлеченных своим делом талан-
тливых рабочих.  Среди них 
очень много молодых людей. Все 
они так же, как и наши военно-
служащие, которые демонстри-
ровали в боевых условиях луч-
шие качества российского воин-
ства, все они и есть настоящие 
герои нашего времени. Хочу сей-
час обратиться к каждому из них 
и сказать: конечно, будут и пре-
мии, и награды, и почетные зва-
ния, но я знаю, со многими из вас 
неоднократно встречался лично, 
что вы работаете не ради наград. 
Главное — надежно обеспечить 
безопасность Отечества и наше-
го народа. И как глава Российско-
го государства от имени народа 
России сердечно благодарю вас 
за труд и за его результаты. Они 
так нужны нашей Родине сегод-
ня!

В основе всех перспективных 
военных разработок, как я уже 
сказал, лежат выдающиеся до-
стижения, которые могут, долж-
ны и будут в свое время исполь-
зоваться в высокотехнологич-
ных гражданских отраслях про-
изводства. Но что хочу особо от-
метить: такое уникальное, слож-
нейшее оружие может успешно 
разрабатываться и произво-
диться только государством с 
высочайшим уровнем фунда-
ментальной науки и образова-
ния, мощной исследователь-
ской, технологической, про-
мышленной, кадровой базой. И 
вы видите, что всеми этими ре-
сурсами Россия располагает.

Мы будем наращивать этот 
потенциал, концентрировать 
эти возможности на решении 
тех масштабных задач, которые 
стоят перед страной в экономи-

ке, в социальной сфере, в инфра-
структуре. И такое уверенное 
долгосрочное развитие России 
всегда будет надежно защищено.

Повторю, каждая из назван-
ных систем оружия уникальна и 
важна, но еще более значимо то, 
что все это вместе дает возмож-
ность специалистам миноборо-
ны и Генерального штаба созда-
вать перспективную комплек-
сную систему обороны страны, в 
которой каждому новейшему 
инструменту вооруженной 
борьбы отводится своя роль. На-
ряду с имеющимся и уже стоя-
щим на боевом дежурстве ору-
жием стратегического назначе-
ния, которое мы также постоян-
но совершенствуем, Россия по-
лучает такую систему обороны, 
которая надежно обеспечит ее 
безопасность на длительную 
перспективу.

Конечно, еще многое пред-
стоит сделать в сфере военного 
строительства, но уже сегодня 

мы с полным основанием можем 
заявить: в России современная, 
с учетом огромности нашей тер-
ритории компактная, высоко-
технологичная армия, сердцем 
которой является преданный 
своей Родине, готовый на любые 
жертвы ради своего народа офи-
церский корпус. Техника, ору-
жие, даже самое современное, 
рано или поздно появится в дру-
гих армиях мира. Это нас абсо-
лютно не волнует, у нас это уже 
есть и будет еще лучше. Главное 
— в другом. Таких людей, таких 
офицеров, как наш летчик гвар-
дии майор Роман Филипов, у них 
не будет никогда!

Надеюсь, что все, что было 
сказано сегодня, отрезвит любо-
го потенциального агрессора, а 
такие недружественные шаги по 
отношению к России, как раз-
вертывание системы ПРО, при-
ближение инфраструктуры 
НАТО к нашим границам и тому 
подобное, с военной точки зре-
ния становятся неэффективны-
ми, с финансовой — неоправдан-
но затратными и в конечном 
итоге просто бессмысленными 
для тех, кто это инициирует и де-
лает.

Обо всем, что было сказано 
сегодня, мы так или иначе долж-
ны были проинформировать на-
ших партнеров в соответствии с 
принятыми на себя ранее ме-
ждународными обязательства-
ми. В нужное время и в нужном 
объеме специалисты МИДа и 
минобороны еще не раз обсудят 
с ними эти вопросы, если, конеч-
но, наши партнеры этого захо-
тят.

Со своей стороны отмечу, что 
все работы по укреплению обо-
роноспособности России прово-
дились и проводятся нами в рам-
ках действующих соглашений в 
области контроля над вооруже-
ниями, ничего мы не нарушаем. 
Особо подчеркну: растущая во-
енная мощь России никому не 
угрожает, у нас не было и нет 
планов использования этого по-
тенциала в наступательных, а 
тем более в агрессивных целях.

Мы никому не угрожаем, ни 
на кого не собираемся нападать, 
ничего ни у кого, угрожая ору-
жием, не собираемся отнять: у 
нас у самих все есть. Наоборот, 
считаю необходимым подчер-
кнуть (и это очень важно): рас-
тущая военная мощь России — 
это надежная гарантия мира на 
нашей планете, поскольку эта 
мощь сохраняет и будет сохра-
нять стратегическое равновесие 
и баланс сил в мире, что, как из-
вестно, было и остается одним 
из важнейших факторов между-
народной безопасности после 
Второй мировой войны и до на-
ших дней.

А тем, кто на протяжении по-
следних 15 лет старается разду-
вать гонку вооружений, пытает-
ся получить в отношении России 
односторонние преимущества, 
вводит незаконные с междуна-
родно-правовой точки зрения 
ограничения и санкции с целью 
сдержать развитие нашей стра-
ны, в том числе в военной обла-
сти, скажу: все, чему вы пыта-
лись помешать, воспрепятство-
вать, проводя такую политику, 
уже свершилось. Сдержать Рос-
сию не удалось!

Теперь нужно осознать эту 
реальность, убедиться в том, что 
все, что мною было сегодня ска-

зано, это не блеф — а это не блеф, 
поверьте, — подумать, отправить 
на заслуженный отдых тех, кто 
живет прошлым и не в состоя-
нии заглянуть в будущее, пре-
кратить раскачивать лодку, в ко-
торой мы все находимся и кото-
рая называется «Планета Зем-
ля».

В этой связи хотел бы здесь 
отметить еще одно обстоятель-
ство. Большую озабоченность 
вызывают и некоторые положе-
ния обновленного обзора ядер-
ной стратегии США, в котором 
расширяются возможности сни-
жения и снижается порок при-
менения ядерного оружия. И ку-
луарно можно кого угодно и как 
угодно успокаивать, но мы чита-
ем то, что написано. А написано 
так, что она может быть пущена 
в ход в ответ на удары обычными 
вооружениями или даже на ки-
беругрозу.

Отмечу, в нашей военной до-
ктрине Россия оставляет за со-

бой право использовать ядерное 
оружие только в ответ на приме-
нение против нее или ее союзни-
ков ядерных и других видов ору-
жия массового поражения или в 
случае агрессии против нас с 
применением обычного воору-
жения, когда под угрозу постав-
лено само существование госу-
дарства. Все очень четко, ясно, 
конкретно.

В этой связи считаю своим 
долгом заявить следующее. Лю-
бое применение ядерного ору-
жия против России или ее союз-
ников малой, средней, да какой 
угодно мощности, мы будем рас-
сматривать как ядерное нападе-
ние на нашу страну. Ответ будет 
мгновенным и со всеми вытека-
ющими последствиями.

Ни у кого на этот счет не 
должно быть никаких сомнений. 
Не нужно создавать для мира но-
вых угроз, а нужно, наоборот, са-
диться за стол переговоров и 
вместе думать над обновленной, 
перспективной системой ме-
ждународной безопасности и 
устойчивого развития цивили-
зации. Мы всегда вам об этом го-
ворили. Все эти предложения 
остаются в силе, Россия к этому 
готова.

Наша политика никогда не 
будет основываться на претен-
зиях на исключительность, мы 
защищаем свои интересы и ува-
жаем интересы других стран, ру-
ководствуемся международным 
правом, считаем незыблемой 
ключевую роль ООН. Именно та-
кие принципы и подходы позво-
ляют нам выстраивать прочные, 
добрые и равноправные отноше-
ния с абсолютным большинст-
вом государств мира.

Пример тому — наше всеобъ-
емлющее стратегическое пар-
тнерство с Китайской Народной 
Республикой. Особо привилеги-
рованные стратегические отно-
шения сложились у России с Ин-
дией. Новую динамику получа-
ют наши отношения с очень мно-
гими странами мира.

Россия активно участвует в 
работе международных органи-
заций. Вместе с партнерами раз-
виваем такие объединения и 
структуры, как ОДКБ, Шанхай-
ская организация сотрудничест-
ва, БРИКС, продвигаем позитив-
ную повестку в ООН, «Группе 
двадцати», АТЭС. Мы заинтере-
сованы в нормальном, кон-
структивном взаимодействии с 
США и Евросоюзом. Рассчиты-
ваем, что возобладает здравый 
смысл, и наши партнеры сдела-
ют выбор в пользу честного, рав-
ноправного сотрудничества.

Даже если наши позиции в 
чем-то не совпадают, все равно 
мы остаемся партнерами, пото-
му что нам вместе отвечать на 
сложнейшие вызовы, обеспечи-
вать всеобщую безопасность, 
строить будущий мир, который 
становится все более взаимосвя-
занным, где активно набирают 
динамику интеграционные про-
цессы.

Вместе с партнерами по Евра-
зийскому экономическому сою-
зу намерены сделать его гло-
бально конкурентным интегра-
ционным объединением. На по-
вестке дня создание в ЕврАзЭС 
общего рынка электроэнергии, 
нефти, нефтепродуктов и газа, 
гармонизация финансовых рын-
ков, работа таможенных служб. 
Продолжим работать и над про-
ектом по созданию большого ев-
разийского партнерства.

Уважаемые коллеги!
Весь мир проходит сейчас че-

рез переломный период, и лиде-
ром станет тот, кто готов и спо-
собен к изменениям, тот, кто 
действует, идет вперед. Такую 
волю наша страна, наш народ 
проявляли на всех определяю-
щих исторических этапах наше-
го развития. За последние без 
малого 30 лет мы добились та-
ких перемен, для которых дру-
гим государствам понадобились 
столетия.

Шли, идем и будем идти сво-
им уверенным курсом. Были и 
будем вместе. Наша сплочен-
ность — самая прочная основа 
для дальнейшего развития. В 
предстоящие годы нам надо еще 
больше укрепить свое единство, 
чтобы мы работали как одна ко-
манда, которая понимает, что 
перемены необходимы, и готова 
отдавать свои силы, знания, 
опыт, талант для достижения об-
щих целей.

Вызовы, большие задачи на-
полняют особым смыслом нашу 
жизнь. Нам надо быть смелыми в 
замыслах, делах и поступках, 
брать на себя инициативу, от-
ветственность, становиться 
сильнее, а значит — приносить 
пользу своей семье, детям, всей 
стране, менять мир, жизнь стра-
ны к лучшему, создавать Рос-
сию, о которой мы вместе мечта-
ем. И тогда предстоящее десяти-
летие, весь XXI век, безусловно, 
станут временем наших ярких 
побед, нашего общего успеха. Я 
верю, так и будет.

Спасибо.

План президента Путина

К данному мероприятию всегда 
высок интерес СМИ: на сей раз 
на оглашение Послания было 
аккредитовано 750 журналистов.
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Акцент

 Перспективные системы 
вооружения России основа-
ны на новейших уникальных 
достижениях наших ученых, 
конструкторов, инженеров

Акцент

 Растущая военная мощь 
России — это надежная гаран-
тия мира на нашей планете, 
поскольку эта мощь сохраня-
ет и будет сохранять страте-
гическое равновесие 
и баланс сил в мире
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Парламентарии уже начали работать над реали-
зацией Послания. Заслушав выступление главы 
государства, депутаты Госдумы сразу же создали 

рабочую группу по его реализации. Уже до 22 марта она 
представит план законодательной работы над теми задача-
ми, которые поставил президент. Законопроектов будет как 
минимум 30, сообщил журналистам глава нижней палаты 
парламента Вячеслав Володин. «В Послании не просто про-
звучали цели, но были даны ответы, как можно это сделать, 
за счет каких источников», — поделился своими впечатле-
ниями спикер Госдумы. Поставленные президентом задачи 
рассчитаны на несколько лет — до десяти, заметил Володин. 
«Сегодня страна защищена, можно создавать экономику, 
развивать новые ее виды, в том числе цифровую экономи-
ку, и главное — решать вопросы граждан, — отметил он. — Мы 
со своей стороны должны делать все, чтобы через законода-
тельное обеспечение поставленные задачи были решены». 
Что касается тем для конкретных законопроектов, то в Гос-
думе уже наметили главные направления. Так, депутаты со-
бираются узаконить проектное финансирование, что, по 
мнению президента, станет альтернативой долевому стро-
ительству. Поправки, которые делают первый шаг к этому, 
уже внесены группой депутатов во главе с Володиным.

Сразу после Послания премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев собрал заседание правительства и попросил не остав-
лять всю работу над задачами будущему кабинету, который 
сформируют в мае. «Правительству и в настоящий период 
необходимо активно работать, чтобы начать реализацию 
Послания. В ближайшее время будут сформулированы по-
ручения президента. Прошу всех уже приступить к пред-
метной проработке поставленных задач», — заявил он.

Свою оценку дал и министр обороны России Сергей 
Шойгу. По его словам, в России создано самое современное 
и опережающее на многие годы, а в отдельных местах на де-
сятилетия, оружие. «Оружие, которое способно преодоле-
вать существующие и перспективные системы противора-
кетной обороны. То, что сегодня создается в Польше и Ру-
мынии, создается на Аляске, и предполагается к созданию в 
Южной Корее и Японии, этот «зонтик» противоракетной 
обороны, получается «дырявый». И не знаю зачем за такие 
деньги теперь этот «зонтик» им приобретать», — сказал ми-
нистр. «Все это позволит гарантированно обеспечить без-
опасность и защитить суверенитет нашей страны на мно-
гие десятилетия вперед. Но, самое главное, поможет избе-
жать втягивания нашей страны в очередную гонку воору-
жений, которую упорно навязывают нам страны НАТО», — 
заметил Шойгу.

«Нынешнее Послание — манифест не стабильности, а 
развития. Это важный момент в расстановке акцентов. Да, 
устойчивость и стабильность практически во всех сферах 
жизни достигнута, но она — не самоцель» — так прокоммен-
тировал на своей странице в «Фейсбуке» выступление пре-
зидента глава Комитета Совета Федерации по международ-
ным делам Константин Косачев. «Но специально подчер-
кнуто — все это делается, чтобы побудить наших партнеров 
к переговорам... Сдержать Россию не удалось, а значит, при-
дется ее слушать. Это — ключевое. Россия не пугает, а предъ-
являет аргументы к тому, чтобы быть услышанной. Не 
спровоцировать, а отрезвить потенциального агрессора. 
Растущая военная мощь России — это фактор международ-
ной стабильности. На укрепление этой стабильности — а не 
на формирование новых вызовов кому-либо — направлены 
ее усилия по укреплению взаимодействия с Китаем, с Инди-
ей, в рамках евразийской интеграции. И эти усилия будут 
продолжены. Еще одна задача нам, международникам», — 
пишет Косачев.

АВТОПРОМ  Старый Свет планирует отказаться от производства и использования 
дизельных моторов 

Дизельгейт дал выхлоп
Тарас Фомченков

К
рупные мировые автопро-
изводители постепенно сво-
рачивают производство ма-

шин с дизельными двигателями. 
При этом печально знаменитый 
«дизельгейт», связанный с фаль-
сификацией экологических пара-
метров выхлопа, может сказаться 
и на выпуске автомобилей с бен-
зиновым двигателями. В том чи-
сле на российском автопроме. 

Концерн Fiat Chrysler Auto-
mobiles, включающий такие брен-
ды, как Jeep, Ram, Dodge, Chrysler, 
Maserati, Alfa Romeo и Fiat, заявил 
о том, что к 2022 году полностью 
откажется от производства ма-
шин на дизтопливе. 

Раньше такие автомобили до-
минировали на рынке Старого 
Света, а в 2017 году их продажи в 
Европе упали сразу на 8 процен-
тов, а доля в целом снизилась до 
43,8 процента, сообщает агентст-

во «Автостат», опираясь на дан-
ные Jato Dynamics. 

Более того, с 1 января 2020 
года новые легковые автомобили 
в странах ЕС должны выбрасы-
вать не более 95 граммов СО2 на 
километр. По различным оцен-
кам, разработка дизельных мото-
ров по новым правилам увеличит 
их цену на 20 процентов. Есть, 
правда, выход — новый стандарт 
будет распространяться не на 
каждый автомобиль, а станет 
средним показателем по модель-
ному ряду корпорации. И в ре-
зультате, чтобы и дальше произ-
водить машины с двигателями 
большого объема, заводам нужно 
будет обратить внимание на ги-
бриды или электрокары.

Действующие сейчас в ЕС эко-
логические стандарты, в рамках 
которых выбросы СО2 не должны 
превышать 120 граммов на кило-
метр, уже влияют на экспорт ав-
тотранспорта в страны Европы. 

В том числе и из России — экспор-
тные версии машин оснащаются 
более серьезными и дорогими си-
стемами контроля экологичности 
выхлопа. 

Все экспортные автомобили 
соответствуют Евро-6, подтвер-
дил глава пресс-службы «АвтоВА-
За» Сергей Ильинский. «В случае 
введения более серьезных норм 
экологии мы будем принимать 
все усилия, чтобы соответство-
вать и им», — сообщил он. 

И добавил, что для этого, «воз-
можно, машины будут оснащаться 
гибридными силовыми установка-
ми и использовать в качестве то-
плива газ. В этом у нас есть без-
условная техническая и технологи-
ческая поддержка со стороны груп-
пы Renault», — резюмировал он. 

Документ Без хлопот оформить права на сотки и дачи можно 
до 1 марта 2020 года

«Амнистию» продлили

Ольга Игнатова

Т
ем, кто не успел по-
ставить свои участ-
ки и частные дома на 
кадастровый учет по 
упрощенной схеме, 

дали еще один шанс. «Россий-
ская газета» публикует закон, 
продлевающий срок «дачной 
амнистии» еще на два года — 
до 1 марта 2020 года.  

«Дачная амнистия» начала 
действовать с 1 сентября 2006 
года. Она распространялась на 
земельные участки и строения 
на землях для индивидуального 
жилищного строительства, ве-
дения личного подсобного хо-
зяйства, дачного хозяйства, ого-
родничества и садоводства, га-
ражного строительства. Чтобы 
стать собственником дачных со-
ток, достаточно было предоста-
вить в Росреестр любой правоу-
станавливающий документ, вы-
данный до 30 октября 2001 года. 
В советское время земли выде-
лялись на праве пожизненного 
наследуемого владения либо по-
стоянного бессрочного пользо-
вания. А чтобы зарегистриро-
вать на себя дачный домик, че-
ловек должен был в простой 
письменной форме составить 
так называемую декларацию. С 
1 января 2017 года к правоуста-
навливающим документам на 
землю для постановки на када-
стровый учет и оформления 
права собственности на строе-
ния нужно было еще и предоста-
вить технический план объекта, 
который мог подготовить када-
стровый инженер. 

По данным Росреестра, с 2006 

года в упрощенном порядке 
были оформлены права на 3,5 
миллиона индивидуальных жи-
лых домов и 7 миллионов земель-
ных участков. Только в Подмо-
сковье были зарегистрированы 
права на миллион с лишним объ-
ектов недвижимости. При этом 
пик регистраций пришелся на 
2010 год, когда были оформлены 
права на 196 тысяч индивиду-
альных домов и земельных 
участков. С тех пор количество 
оформлений недвижимости по 
упрощенной процедуре стабиль-
но снижалось, и в 2017 году «дач-
ной амнистией» воспользова-
лись примерно 14 тысяч вла-
дельцев подмосковной недвижи-
мости. 

«По сути, оформили право те, 
кто хотел или кому это было нуж-
но», — уточнил «РГ» первый за-
меститель председателя Москов-
ской областной Думы Никита 
Чаплин. При этом около миллио-
на россиян до сих пор не офор-
мили свои права на индивиду-
альные жилые дома. Люди опаса-
ются бумажной волокиты и не 
хотят платить налоги. 

Однако,  как напоминает 
председатель комитета Госдумы 
по государственному строитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенниников, все неофор-
мленные должным образом жи-
лые строения рано или поздно 
попадут в поле зрения Росрее-
стра и могут быть признаны са-
мостроем. А это уже прямой путь 
к сносу дома. 

Конечно, поставить на када-
стровый учет дом и зарегистри-
ровать право собственности на 
него можно и без «дачной амни-
стии». Только это крайне слож-
но, учитывая, что многие дома и 
дачи строились полвека назад. 
Ведь без «амнистии» требуется 
получение разрешения на ввод 
объекта в эксплуатацию. Заяви-
тель должен обращаться в Гос-
стройнадзор, а тот, в свою оче-
редь, потребует разрешение на 
строительство. В советские годы 
такие документы не выдавались. 
Поэтому придется доказывать 
право на собственность в суде. 

Для того, чтобы стать собственником дачного домика, до недавнего времени достаточно было лишь заполнить декларацию.

Как наш корреспондент регистрировал свой домик по «дачной амнистии» 
и с какими столкнулся трудностями — читайте в сегодняшнем еженедель-
ном выпуске «Российская газета — Неделя» и на сайте rg.ru/art/1514829

Дизель постепенно теряет популярность у производителей автомобилей, 
а покупатели голосуют за бензин и гибридные двигатели.

Акцент

 С  2006 года в упрощенном 
порядке были оформлены 
права на 3,5 миллиона 
индивидуальных 
жилых домов

Почему у полного перехода 
на электрокары есть 
противники
rg.ru/art/1482636

Все о «дачной амнистии»
rg.ru/sujet/2140

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 02.03.2018 г.

ТИП. № 18-02-00279
Свободная цена

Тираж 140 365
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 22 февраля 2018 года
Одобрен Советом Федерации 28 февраля 2018 года

Статья 1
В части 4 статьи 8 Федерального закона от 29 декабря 2004 года № 191-ФЗ «О введении 

в действие Градостроительного кодекса Российской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2005, № 1, ст. 17; 2006, № 27, ст. 2881; 2009, № 29, ст. 3611; 
2015, № 9, ст. 1195) слова «1 марта 2018» заменить словами «1 марта 2020».

Статья 2
В части 3 статьи 47 Федерального закона от 24 июля 2007 года № 221-ФЗ «О кадастро-

вой деятельности» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2007, № 31, 
ст. 4017; 2009, № 1, ст. 19; № 19, ст. 2283; № 52, ст. 6410; 2013, № 14, ст. 1651; № 23, ст. 2866; 
№ 30, ст. 4083; 2014, № 45, ст. 6145; 2015, № 9, ст. 1193; 2016, № 18, ст. 2495; № 27, ст. 4294) 
слова «1 марта 2018» заменить словами «1 марта 2020». 

Статья 3
В части 7 статьи 70 Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О государст-

венной регистрации недвижимости» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2015, № 29, ст. 4344; 2016, № 26, ст. 3890; № 27, ст. 4294; 2017, № 31, ст. 4766, 4796, 4829) 
слова «1 марта 2018» заменить словами «1 марта 2020».

Статья 4
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
28 февраля 2018 года № 36-ФЗ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ, утвержденным Приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, АО «Концерн Росэнергоатом» 
(заказчик, адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 
7721632827) уведомляет о начале проведения процедуры оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) при сооружении 
и эксплуатации сухого хранилища отработанного ядерного 
топлива Билибинской АЭС.

Цель намечаемой деятельности: сооружение 
и эксплуатация сухого хранилища отработанного ядерного 
топлива Билибинской АЭС.

Примерные сроки проведения ОВОС: с марта 2018 г. по 
декабрь 2018 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
муниципальное образование «Билибинский муниципальный 
район» Чукотского автономного округа. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
предварительного варианта материалов по ОВОС — 
общественные слушания; форма представления замечаний 
и предложений — свободная письменная, устная.

Органом, ответственным за организацию и проведение 
общественных обсуждений, является Администрация 
муниципального образования «Билибинский муниципальный 
район» (при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»). 

Проект технического задания по теме «Проведение 
оценки воздействия на окружающую среду при сооружении 
и эксплуатации сухого хранилища отработанного ядерного 
топлива Билибинской АЭС» будет доступен для ознакомления 
с 5 марта 2018 г. по 5 апреля 2018 г. по адресу: 689450, Чукотский 
Автономный округ, г. Билибино, ул. Курчатова, д. 6, здание 
Администрации Билибинского муниципального района, а также 
размещен на официальном сайте АО «Концерн Росэнергоатом» 
в сети «Интернет».

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц по проекту технического задания 
на проведение ОВОС принимаются в письменной форме 
по указанному выше адресу, а также могут быть направлены 
по адресу: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, Обособленное 
московское подразделение Билибинской АЭС, e-mail: fokinww@
yandex.ru, по 5 апреля 2018 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»

ШТРАФ 
ПЕРЕЕЗЖАЕТ

Владимир Кузьмин, 
Владимир Баршев

ШТРАФ за нарушение правил 
проезда через железнодорожные 
переезды увеличат до 5 тысяч 
рублей.

Правительство рассмотрело 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
ужесточающие наказание за не-
правильный проезд по железно-
дорожным переездам. Премьер-
министр Дмитрий Медведев на-
помнил, что еще в январе утвер-
дил Стратегию безопасности 
дорожного движения до 2024 
года. «Это один из элементов 
новых изменений в Правилах 
дорожного движения, и, соот-
ветственно, необходимы изме-
нения в административном за-
конодательстве», — сказал он. 
Речь идет о случаях пересече-
ния путей вне переезда, выезда 
на переезд при закрытом или 
закрывающемся шлагбауме 
либо при запрещающем сигна-
ле светофора или дежурного, 
остановки или стоянки на пере-
езде. Сегодня размер штрафа за 
такие правонарушения состав-
ляет одну тысячу рублей. Он бу-
дет повышен до 5 тысяч. 

Согласно статистике Госав-
тоинспекции, в прошлом году 
количество аварий на железно-
дорожных переездах выросло 
на 17,5 процента. Всего в 2017 
году на железнодорожных пере-
ездах России произошло 242 
ДТП. В них погибли 94 человека 
и 317 были ранены. Больше все-
го таких аварий происходило в 
Центральном федеральном 
округе. 

В 95 процентах аварий на пе-
реездах виноваты водители ав-
томобилей. Чаще всего аварии 
происходят на нерегулируемых 
переездах. 

Горячая линия
Вадим Юрьевич Юрьев,
руководитель Центра организации дорожного движения 
правительства Москвы 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09  (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ПОНЕДЕЛЬНИК, 5 МАРТА, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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НОВОСТИ

ПУТИН 
В ГОСТЯХ У КВН

Юрий Политов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир 
Путин побывал на очередной 
игре КВН. После оглашения По-
слания Федеральному Собра-
нию в четверг вечером глава го-
сударства посетил Театр Россий-
ской Армии, чтобы посмотреть 
выступление команд. Об этом 
Клуб сообщил в социальных се-
тях. Телевизионная версия этой 
игры выйдет в эфир на Первом 
канале 9 марта. Для Путина это 
не первый визит на игру, а уже 
восьмой по счету. В последний 
раз президент был в Клубе в ноя-
бре 2016 года. Во время одного 
из визитов, в 2011 году, Путин, 
тогда занимавший пост премьер-
министра, обсудил с президен-
том КВН Александром Масляко-
вым вопрос о собственной пло-
щадке для Клуба. Решение было 
вскоре найдено, и спустя два 
года Владимир Путин принял 
участие в открытии Московско-
го молодежного центра «Плане-
та КВН» в здании бывшего кино-
театра «Гавана» в районе Марьи-
на Роща.

НАЛОГ НА 
ИМУЩЕСТВО 
ПЕРЕСМОТРЯТ 

Марина Гусенко

ИЗМЕНЕНИЯ в налоговой си-
стеме России могут произойти 
уже весной, сказал министр фи-
нансов Антон Силуанов. Но ме-
нять НДФЛ при этом не планиру-
ется. Скорее всего, он так и оста-
нется на уровне 13 процентов. 

Что касается расчетов нало-
гов на имущество физлиц в связи 
с переходом на кадастр, пробле-
ма должна решиться в течение 
этого года. «Те проблемы, кото-
рые возникли с переходом с БТИ 
на кадастровую стоимость, бу-
дут решены в текущем году. И мы 
сможем смягчить бремя нашим 
гражданам», — сказал он. 

Напомним, Владимир Путин в 
своем Послании Федеральному 
Собранию сказал, что кадастро-
вая стоимость имущества не 
должна быть выше, чем рыноч-
ная, и  механизм расчета налога 
на имущество физлиц должен 
быть уточнен, а налог на имуще-
ство людей должен стать справед-
ливым и посильным.
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РЕШЕНИЕ Мособлсуд 
утвердил приговор 
по делу о сбитом ребенке

После наезда — 
дорога 
в колонию

Иван Петров

МОСОБЛСУД в четверг рассматривал апелляционную 
жалобу на приговор жительнице Подмосковья Ольге 
Алисовой, осужденной за то, что она сбила насмерть на 
автомобиле шестилетнего мальчика. Ребенок, напом-
ним, возвращался с прогулки со своим дедушкой домой.
ЭТО дело приобрело огромный резонанс после того, как 
судмедэксперт обнаружил в крови погибшего мальчика 
большую дозу алкоголя.

Впоследствии выводы эксперта Михаила Клейменова 
были опровергнуты. Как выяснил Следственный коми-
тет, возбудивший позднее в отношении Клейменова дело 
о халатности, судмедэксперт специально загрязнил 
кровь спиртообразующей микрофлорой, поэтому в 
образце и были найдены 2,7 промилле алкоголя.

Отец погибшего мальчика Роман Шимко вчера попро-
сил суд отправить дело на пересмотр, чтобы ужесточить 
наказание Алисовой. По его словам, 3 года колонии-посе-
ления недостаточно 
для такого преступ-
ления, учитывая, что 
через полгода она 
уже сможет просить 
об УДО.

Мужчина также 
отметил, что есть но-
вые доказательства 
виновности Алисо-
вой.

Сторона защиты 
в свою очередь на-
стаивала на призна-
нии Алисовой неви-
новной. Адвокаты привлекли независимого эксперта, ко-
торый по видеозаписям сделал вывод о том, что скорость 
Алисова не превышала и предотвратить наезд на ребенка 
не могла.

Мособлсуд, выслушав позиции обеих сторон, решил 
не поддерживать ни одну из них. «Приговор Железнодо-
рожного городского суда оставить без изменения, апел-
ляционную жалобу адвоката — без удовлетворения», — 
говорится в решении суда.

Согласно приговору, в апреле прошлого года 31-лет-
няя Алисова «проявила преступную небрежность», нае-
хав на ребенка на скорости «не менее 20 километров в 
час». Мальчик скончался на месте. Подсудимая вину не 
признала, заявив, что была трезва и положенную ско-
рость не превышала, а после наезда на ребенка сразу же 
вызвала «скорую помощь».

Стоит напомнить, что до привлечения общественного 
внимания к этому делу, его расследование сильно буксо-
вало. Оказалось, что с дома, где произошла трагедия, 
пропали все видеокамеры.

А местные полицейские около месяца не возбуждали 
уголовное дело. Все это породило массу версий о том, что 
кто-то очень влиятельный пытается выгородить Алисову. 

Отец погибшего 
мальчика Роман 
Шимко сказал, что 
появились новые 
доказательства 
вины Алисовой

Жилье Спрос на новостройки в мегаполисах вырос на 40 процентов

Львиные дольщики 
Ирина Жандарова

Н
а рынке новостроек 
больших городов — 
взрывной рост про-
даж. В десяти регио-
нах —  лидерах по 

объемам ввода жилья количест-
во договоров долевого строи-
тельства выросло за январь на 
40 процентов к тому же периоду 
2017 года.

Наилучшую динамику де-
монстрирует Москва: в ней ко-
личество договоров увеличи-
лось на 143,7 процента. Сущест-
венное увеличение продаж в Ро-
стовской области (85 процен-
тов), Башкирии (70 процентов), 
а  также в Новосибирской и 
Свердловской областях, Татарс-
тане, показывает анализ данных 
Росреестра, проведенный Еди-
ным реестром застройщиков. 

В регионах с крупными горо-
дами спрос смещается в мегапо-
лис, что противоречит тенден-
циям прошлых лет. Так, в Мо-
сковской области число заклю-
ченных ДДУ выросло лишь на 
5,2 процента. Еще более резко 
это выражено в Ленинградской 
области (минус 2,3 процента 
против роста на 40 процентов в 
Петербурге). 

Статистику Московской об-
ласти портит близость Новой 
Москвы, которая оттягивает на 
себя спрос. Отличные продажи 
(трехкратный рост) демонстри-
ровала и Москва внутри МКАД, 
отмечает Дмитрий Таганов, ру-
ководитель Аналитического 
центра «ИНКОМ-Нед вижи-
мость». 

Хорошую январскую стати-
стику можно объяснить щедры-
ми скидками (в столице они до-
ходили до 30 процентов) от за-
стройщиков в декабре, часть 
сделок по которым завершилась 
в январе. Сыграли роль и ипоте-
ка под 6 процентов, и грядущая 
реформа финансирования стро-
ительства. Покупатели, доверя-
ющие сложившейся долевой 
схеме, опасаются, что жилье ку-
пить станет сложнее или оно по-
дорожает. Строители со своей 
стороны набирают разрешения 
на строительство до вступления 
в силу правила «один застрой-
щик — один дом». 

ТЕНДЕНЦИЯ

ЧИСЛО РОССИЯН С ИПОТЕКОЙ ВЫРОСЛО ВДВОЕ
Число россиян с действующим ипо-

течным кредитом удвоилось с 2014 по 

2017 год и составило 1,5 миллиона че-

ловек. Об этом говорится в исследо-

вании бюро кредитных историй «Эк-

вифакс», поступившем в редакцию 

«Российской газеты».

При этом число россиян с открытой 

ипотекой впервые в истории рынка 

превысило число заемщиков с авто-

кредитами (1,3 миллиона человек), 

рассказал «РГ» гендиректор «Экви-

факса» Олег Лагуткин. Первые два ме-

ста по клиентской базе у кредитных 

карт (18 миллионов человек) и потреб-

кредитов (17,5 миллиона).

В исследовании говорится, что рекор-

дный рост числа новых ипотечных за-

емщиков за четыре года объясняется 

программами господдержки, сниже-

нием процентных ставок, стабилиза-

цией и последующим снижением цен 

на жилье в разных регионах страны. 

Ипотечное кредитование остается 

лидером по качеству кредитного 

портфеля, а также единственным ви-

дом банковского кредита, на кото-

рый не повлиял кризис, считают в 

«Эквифаксе».

Банкиры в целом подтверждают эти 

тенденции. Ипотечный рынок показы-

вает рекордные темпы роста, прос-

рочка находится на низком уровне, и 

прослеживается тенденция к ее даль-

нейшему снижению, говорит управля-

ющий директор по розничным про-

дуктам Абсолют Банка Антон Павлов. 

При этом серьезный прирост объе-

мов выдач не приведет к образованию 

«пузыря» на рынке, считает он. Пав-

лов объясняет это тем, что число гра-

ждан, взявших в России ипотеку, неве-

лико по сравнению с развитыми стра-

нами. 

Кроме того, ЦБ принял превентивные 

меры и ввел повышенные коэффици-

енты резервирования по кредитам с 

низким первоначальным взносом, на-

поминает он.

Тем временем Сбербанк России мо-

жет снизить ставки по ипотеке до 

семи процентов, сообщил президент 

— председатель правления банка Гер-

ман Греф после оглашения Послания 

президента России Владимира Пути-

на Федеральному Собранию.

Как уточнили в пресс-службе кредит-

но-финансовой организации, перейти 

на ставку в семь процентов банк мо-

жет в течение одного-двух лет.

Сейчас базовые ставки по ипотечным 

кредитам Сбербанка на приобрете-

ние строящегося и готового жилья на 

общих основаниях составляют 10,4—

10,5 процента годовых.

Подготовил Роман Маркелов, 
Евгений Гайва

Кто имеет право на ипотеку 
под шесть процентов
rg.ru/art/1500499

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Борьбу 
с террором 
Николай 
Патрушев 
обсудил 
в Индонезии 

СООБЩА 
ПРОТИВ 
ОБЩЕГО ЗЛА

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев вчера 
встретился в Джакарте с прези-
дентом Индонезии Джоко Видодо.

«Собеседники подвели итоги 
состоявшихся в Джакарте рос-
сийско-индонезийских консуль-
таций по вопросам безопасности 
и с удовлетворением отметили, 
что подходы России и Индонезии 
по большинству актуальных меж-
дународных проблем близки или 
совпадают», — сообщил корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель аппарата Совбеза 
Евгений Аношин.

По его словам, Патрушев и Ви-
додо подчеркнули важность кон-
структивного взаимодействия 
двух стран в области борьбы с ме-
ждународным терроризмом, в 
том числе в вопросах противодей-
ствия его финансирования. На 
встрече также были обсуждены 
перспективы наращивания кон-
тактов правоохранительных ор-
ганов, органов юстиции и спец-
служб России и Индонезии. 

Кроме того, вчера прошел чет-
вертый раунд российско-индоне-
зийских консультаций, на кото-
рых были обсуждены вопросы 
безопасности в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе. В том числе си-
туация в Южно-Китайском море 
и вокруг Корейского полуостро-
ва. Обсуждалась угроза для Рос-
сии и Индонезии возвращения 
иностранных боевиков-террори-
стов из конфликтных регионов в 
Сирии и Ираке. Также были рас-
смотрены вопросы военного и во-
енно-технического сотрудничест-
ва, совершенствования договор-
но-правовой базы, взаимодейст-
вия правоохранительных орга-
нов. В частности, было заявлено о 
поощрении потенциального со-
трудничества в различных облас-
тях оборонной деятельности.
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Застройщики в конце 2017 года предлагали хорошие скидки на покупку жилья, что увеличило объем закрытых сделок в январе.
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ТОЛЬКО В «РГ» Эксклюзивное 
интервью президента 
Болгарии Румена Радева 
«Российской газете» 
и ТАСС 

Россия 
и Болгария 
открываются 
друг другу

Михаил Гусман, 
первый заместитель генерального директора ТАСС

— Господин президент, мы встречаемся с вами в дни, ког-
да весь славянский мир, но Болгария прежде всего, отме-
чает 140-летие освобождения от османского ига. Как вы 
оцениваете значение Сан-Стефанского договора?
РУМЕН РАДЕВ: Сан-Стефанский мирный договор воскресил 
Болгарию в границах, о которых мечтали наши возро-
жденцы. Впоследствии, однако, Берлинский договор и 
весь XX век изменили границы Балкан. Третье марта — 
одна из наиболее почитаемых дат в нашей истории. Раз-
умеется, что в эти 140 лет было немало попыток пересмо-
треть историю, в том числе в последнее десятилетие, но 
бесспорный факт в этой истории, самый важный из них, 
наше Освобождение, которое еще больше укрепило связи 
между российским и болгарским народами.

140-летие освобождения мы отмечаем множеством 
разнообразных событий в стране, это торжества, кон-
церты, выставки, на-
учные конференции, 
конкурсы... Ждем 
приезда Его Святей-
шества Патриарха 
Кирилла. И, разуме-
ется, ждем, что до 
конца года Болгарию 
посетит президент 
России.

— Освобождение 
Болгарии от осман-
ского ига заложило 
новые основы в от-
ношениях между 
Россией и Болгари-
ей. Буквально через год после подписания договора Рос-
сия и Болгария установили дипломатические отноше-
ния. Как сегодня вы оцениваете состояние российско-
болгарских отношений?
РУМЕН РАДЕВ: Первое, что я хочу сказать, это то, что связи 
между нашими народами живы, особенно на чисто чело-
веческом, эмоциональном, культурном и религиозном 
уровне. Но в политическом и экономическом плане эти 
отношения были подорваны. Думаю, что наши связи 
должны развиваться, двигаться вперед. Еще во время 
своей предвыборной кампании я неоднократно заявлял, 
что еврофилия не означает русофобии. Напротив, Рос-
сия всегда имела сильные экономические, исторические 
и культурные связи с Европой, и на этот капитал мы 
должны делать ставку. Думаю, что все попытки полити-
ческой изоляции России не приносят выгоды ни одной 
из сторон.

— При наличии сложностей в политическом взаимодей-
ствии между нашими странами экономические связи 
развиваются, продолжается сотрудничество в других 
сферах. Какие перспективы вы видите в развитии между 
нашими странами экономических связей?
РУМЕН РАДЕВ: Есть сектора экономики, в которых наши от-
ношения развиваются хорошо. В качестве примера мож-
но привести туризм и торговлю недвижимостью. Но есть 
огромный неиспользованный потенциал. Близкий язык, 
наши традиционные связи между людьми — это та огром-
ная возможность, которую мы пока не использовали. 
Мне бы хотелось, чтобы наша сельскохозяйственная про-
дукция вернулась на российский рынок, где ее благодаря 
высокому качеству хорошо знают. Большие возможно-
сти для сотрудничества есть у наших строительных ком-
паний. Болгария утверждается как IT-сектор в Европе, и 
здесь мы также можем развивать совместное сотрудни-

чество. Если гово-
рить об энергетике, 
то у Болгарии есть 
стратегический ин-
терес получать рос-
сийский газ через га-
зопровод, проложен-
ный по дну Черного 
моря с выходом на 
болгарскую терри-
торию. Во время по-
следнего посещения 
президента Сербии 
Александара Вучича 
м ы  о б суд и л и  э т у 

тему, и он также поддержал идею получения российского 
газа через Болгарию. Разумеется, мы полностью понима-
ем желание российской стороны иметь «железобетон-
ные гарантии», потому что болгарская позиция по этому 
вопросу менялась в течение нескольких лет. Но, по моему 
мнению, стратегическая необходимость прямых поста-
вок российского газа в Болгарию существует, и моя пози-
ция по этому вопросу однозначная.

— Болгария входит в НАТО, и для вас не секрет, что Россия 
скептически относится к деятельности этого блока. В 
этой связи какой вы видите роль Болгарии в европей-
ском доме в контексте отношений с Россией?
РУМЕН РАДЕВ: Наша позиция должна быть абсолютно понят-
ной и откровенной. Наше членство в двух союзах, НАТО и 
ЕС, — суверенный и закономерный выбор Болгарии. Бол-
гария всегда была нераздельной частью Европы и истори-
чески, и географически, и культурно. Со стороны севера и 
со стороны юга Болгария граничит с членами этих сою-
зов. Другие государства, с которыми мы имеем общую 
границу, тоже стремятся стать членами этих двух союзов. 
Но с другой стороны, само это членство не решает важ-
ные вопросы — такие как развитие, законность и безопа-
сность. Эти вопросы требуют большой внутренней моби-
лизации, широкого политического горизонта и особенно, 
когда говорим о безопасности, взаимодействия с другими 
государствами.

 — Что следует сделать Болгарии для увеличения числа 
туристов из России?
РУМЕН РАДЕВ: Русские туристы для нас предпочтительные 
гости. Этому способствуют близость языков, духовные 
связи между нашими народами, о которых мы уже гово-
рили. Болгарское правительство предпринимает усилия 
по развитию этого сектора, тем более что доходы от этого 
сектора превышают 10 процентов ВВП. Мы делаем все 
возможное, чтобы упростить визовый режим и ваши ту-
ристы могли, когда захотят, приезжать в Болгарию.

КОНФЛИКТ Власти Нью-Йорка выплатят 180 тысяч долларов трем мусульманкам 
за сдернутые хиджабы

Полицию учат снимать
Игорь Дунаевский

В
ласти Нью-Йорка выплатят 
180 тысяч долларов трем 
женщинам-мусульманкам в 

качестве компенсации за то, что 
полицейские после задержания 
заставили их снять хиджабы для 
фотографирования. Как сообщает 
издание Daily News, о соответст-
вующем вердикте федерального 
суда Бруклина рассказала адвокат 
истцов Тахани Абуши. Каждая из 
его клиенток получит по 60 тысяч 
долларов.

Первый инцидент произошел 
еще в 2012 году. В одной из школ в 
Бруклине полиция задержала уча-
щуюся старших классов за пота-
совку с двумя сверстницами. Де-
вушку, которая по документам 
суда проходит как «Джи. И.», сна-
чала доставили в местный поли-
цейский участок, где от нее потре-
бовали снять хиджаб, чтобы сде-
лать фотографию. Задержанная 
отказалась делать это при мужчи-
нах, после чего вызвали женщину-
полицейского, которая отвела ее в 
отдельную комнату и сфотографи-
ровала без головного убора. Затем 
девушку перевезли в здание суда 
Бруклина, где опять проводилась 
фотосъемка. Но в этот раз среди 
сотрудников не нашлось женщи-
ны, а камера была зафиксирована, 
поэтому не было возможности 
сделать снимок в отдельном поме-
щении. В конечном итоге девушка 
подчинилась требованию право-
охранителя и сняла головной пла-
ток для фотографии.

В иске, поданном против вла-
стей города, она утверждала, что 
чувствовала себя «обнаженной, 
подвергшейся насилию, смущен-
ной», когда от нее потребовали 
снять головной убор примерно на 

20 минут, в течение которых на 
нее смотрели полицейский и дру-
гие задержанные.

В 2015 году полицейский де-
партамент города принял новые 
правила, устанавливавшие проце-
дуру фотографирования на слу-
чай, если люди отказывались сни-
мать религиозные головные убо-
ры. Правоохранителям предписы-
валось предоставлять возмож-
ность сделать фото в отдельном 
помещении и в присутствии со-
трудника соответствующего пола.

Два других инцидента, по кото-
рым были поданы иски против го-
рода, произошли уже после при-
нятия этих правил. Одну из истцов 
заставили снять вуаль в здании 
суда Бруклина. С другой полицей-
ские сняли хиджаб во время задер-
жания, когда она была без созна-
ния после потасовки с соседкой за 
парковочное место. А позже в зда-
нии суда ей отказали в сотруднице 
женского пола для фотографиро-
вания. 

В конечном итоге, как расска-

зала адвокат, суд принял решение 
о выплате компенсации всем тро-
им. По мнению Абуши, «создан хо-
роший прецедент, который пока-
зывает полицейским, как надо 
себя вести, и защищает свободу 
вероисповедания». В декабре 
2017 года полицейский департа-
мент Нью-Йорка дополнительно 
уточнил процедуру фотографиро-
вания в таких случаях.

Это не первый вердикт такого 
рода в США. В августе 2017 года 
суд в штате Калифорния обязал 
местные власти выплатить 85 ты-
сяч долларов девушке-мусульман-
ке, которую полицейские при за-
держании заставили снять голов-
ной убор. В США не существует за-
претов на ношение мусульман-
ских головных уборов, что, в част-
ности, вытекает из первой поправ-
ки к конституции, гарантирую-
щей свободу вероисповедания, и 
вердиктов суда. А с 2017 года хид-
жаб разрешили носить женщи-
нам-служащим вооруженных сил 
США. Правда, он должен быть в 
цвет формы и сшит из огнеупор-
ной ткани.

В целом, по сравнению с Евро-
пой, где в последние годы нередко 
вспыхивали острые обществен-
ные дискуссии о головных уборах 
мусульман, а в отдельных странах 
действуют ограничения на их но-
шение, в США отношение к ним 
более спокойное. Одним из гром-
ких дел стал случай Султаны Фри-
ман, у которой власти штата Фло-
рида аннулировали водительское 
удостоверение за то, что на фотог-
рафии женщина была в никабе — 
головном уборе, полностью за-
крывающем лицо, с узкой проре-
зью для глаз. Она подала иск в суд 
против властей штата, но проиг-
рала.

ГЕОПОЛИТИКА

Польские 
чиновники 
поехали 
разъяснять 
«закон 
о Холокосте»

ИЗРАИЛЬ 
СЛОВАМ              
НЕ ВЕРИТ 

Ариадна Рокоссовская

В ЧЕТВЕРГ в Польше вступили в 
силу изменения в законодатель-
стве, которые позволят сажать в 
тюрьму тех, «кто отрицает пре-
ступления украинских национа-
листов», а также «публично и во-
преки фактам, приписывает поль-
скому народу или государству 
участие или соучастие в нацист-
ских преступлениях, совершен-
ных Третьим рейхом». Однако из-
за вызванного ими беспрецеден-
тного конфликта между Варша-
вой и Тель-Авивом, закон, по дан-
ным СМИ, действовать не будет.

Заместители министра ино-
странных дел Польши Бартош 
Чихоцкий и Марек Магеровский 
не просто так находятся в эти дни 
в Израиле и США. Поправки в за-
кон о деятельности польского ин-
ститута национальной памяти 
вызвали возмущение в Израиле, 
причем на самом высоком уров-
не, поскольку, как поясняла по-
сол этой страны в Польше Анна 
Азари, «он позволяет преследо-
вать выживших жертв Холо-
коста, которые рассказывают 
свою историю», ведь в этой исто-
рии поляки не всегда были жер-
твами. Премьеры Польши и Из-
раиля Матеуш Моравецкий и Би-
ньямин Нетаньяху не смогли 
прийти к согласию в ходе теле-
фонных переговоров, поэтому 
было принято решение о созда-
нии двусторонней комиссии, ко-
торая и начала свою работу в Ие-
русалиме в день вступления за-
кона в силу. 

При этом, по словам возглав-
ляющего польскую делегацию 
Бартоша Чихоцкого, переговоры 
не будут касаться изменения тек-
ста закона. «Польское политиче-
ское устройство не дает такой 
возможности, да и намерения та-
кого нет», — пояснил журнали-
стам Чихоцкий. Единственное, 
что могут сделать представители 
польской стороны, — еще раз заве-
рить израильских собеседников, 
что закон не будет ограничивать 
деятельность артистов, ученых, 
журналистов и выживших жертв 
Холокоста.

Тем же самым занимается в Ва-
шингтоне заместитель главы 
МИД Польши Марек Магеров-
ский. После принятия польским 
парламентом скандальных по-
правок госдепартамент США 
впервые в истории в специальном 
заявлении открыто пригрозил 
Польше ухудшением отношений. 
Магеровский проводит серию 
встреч с местными политиками и 
общественными деятелями, пы-
таясь разъяснить позицию своей 
страны, ведь Вашингтон, судя по 
всему, не ограничится пустыми 
угрозами. 

По данным влиятельного поль-
ского издания Dziennik Gazeta 
Prawna, в мае, когда Польша на 
месяц примет председательство в 
Совете Безопасности ООН, непо-
стоянным членом которого она 
сейчас является, в США отправят-
ся президент Анджей Дуда и пре-
мьер Моравецкий. Предполага-
лось, что это будет главным ди-
пломатическим событием года, 
польская сторона рассчитывала 
на встречу с президентом США 
Дональдом Трампом или вице-
президентом Майклом Пенсом. 
Но, по информации осведомлен-
ных источников издания, амери-
канцы дали понять, что, пока Вар-
шава не урегулирует проблемы с 
Тель-Авивом, на встречи на выс-
шем уровне можно не рассчиты-
вать.

Как сообщили польским жур-
налистам источники в израиль-
ском правительстве, власти Изра-
иля уже получили от польских 
властей гарантии того, что по-
правки, предусматривающие 
преследование тех, кто обвиняет 
польский народ в причастности к 
Холокосту, будут заморожены и 
не будут применяться на практи-
ке, пока их не проанализирует 
конституционный суд Польши. 

Однако официальная Варша-
ва не подтверждает эту инфор-
мацию. 

Авторитетно Москва рассчитывает, что тезисы Послания президента 
России будут правильно восприняты нашими партнерами

Четкий сигнал из Москвы

Игорь Иванов, 
президент Российского совета 

по международным делам 

(РСМД), министр иностранных 

дел России (1998—2004 гг.) 

К
аждое новое Послание 
президента России 
Федеральному Собра-
нию непохоже на пре-
дыдущие и в чем-то 

всегда неожиданно. Озвученное 
Послание нынешнего года — не 
исключение. Конечно, как обыч-
но, президент сосредоточился в 
первую очередь на текущих до-
стижениях и проблемах внутрен-
него развития, вопросах эконо-
мического роста и повышения 
благосостояния граждан страны. 
Но, пожалуй, наиболее яркими и 
запоминающимися оказались те 
разделы Послания, где подробно 
говорилось об укреплении рос-
сийского оборонного потенциа-
ла, о создании новых систем воо-
ружений и о готовности гаранти-
рованно обеспечить националь-
ную безопасность.

Как и можно было ожидать, 
критики в России и за рубежом 
тут же обвинили российское ру-
ководство в «милитаризме», в 
«потакании военно-промышлен-
ному комплексу», в нагнетании 

международной напряженности, 
в демонстрации агрессивности и 
в других подобных грехах. Одна-
ко едва ли кто-то в здравом уме 
станет отрицать, что обеспече-
ние безопасности страны — важ-
нейшая задача любого государст-
венного лидера. Историческая 
справедливость также требует 
признать, что на протяжении 
очень долгого времени Россия де-
лала все возможное, чтобы избе-
жать дорогостоящей и абсолют-
но не нужной ей гонки вооруже-
ний с Западом.

Сошлюсь лишь на один при-
мер из своего личного диплома-
тического опыта. Я очень хорошо 
помню, какие поистине титани-
ческие усилия прилагала Россия, 

чтобы сохранить советско-аме-
риканский Договор по ПРО 1972 
года. Эта тема неизменно была 
одной из центральных в ходе 
многократных встреч президен-
тов России и США, на перегово-
рах министров иностранных дел. 
По инициативе России Генераль-
ная Ассамблея ООН подавляю-
щим большинством голосов вы-
сказалась за сохранение Догово-
ра. К сожалению, все наши уси-
лия оказались тщетными, и США 
в одностороннем порядке вышли 
из Договора.

Даже в этих условиях односто-
ронних действий Вашингтона 
Россия не отказалась от попыток 
найти взаимопонимание с США 
по проблеме противоракетной 

обороны, предлагая различные 
варианты создания совместной 
системы ПРО на европейском те-
атре действий. Все было тщетно. В 
итоге у России оставался только 
один выбор: мобилизовать все 
силы на обеспечение собствен-
ной безопасности. И президент В. 
Путин в своем Послании доло-
жил, что эта историческая задача 
успешно выполнена.

Непредвзятый слушатель не 
найдет в Послании президента 
даже намеков на возможность ка-
ких-то агрессивных действий со 
стороны России или горделивого 
бряцания новыми системами 
российского оружия. Гарантиро-
ванно обеспечив свою безопа-
сность, Россия, как отметил пре-
зидент, никому не собирается уг-
рожать. Более того, она открыта 
для переговоров по всему спек-
тру проблем международной без-
опасности, включая, разумеется, 
и проблемы контроля над воору-
жениями.

И это отнюдь не риторика. Раз-
ве Россия не подчеркивала свою 
неизменную заинтересованность 
в сохранении Договора РСМД? В 
продлении Договора СНВ-3? В 
укреплении режима нераспро-
странения ядерного оружия? Раз-
ве Москва ставит под сомнение 

выполнение всеми сторонами 
многостороннего соглашения по 
иранской ядерной проблеме? 
Разве Москва грозится односто-
ронними военными действиями 
на корейском полуострове?

Важно, чтобы в мире ясно 
услышали и правильно поняли 
прозвучавший из Москвы сигнал. 
Сегодня мир переживает глубо-
кий кризис всей системы безопа-
сности. Если кто-то рассчитывает 
воспользоваться нестабильно-
стью и непредсказуемостью ми-
ровой политики в своих односто-
ронних интересах, то это лишь 
будет углублять кризис со всеми 
вытекающими последствиями. В 
том числе и для тех, кто эту неста-
бильность и непредсказуемость 
готов подпитывать. 

Международное сообщество и 
так потеряло много времени по-
сле окончания «холодной вой-
ны». Москва предлагает другой 
путь: безотлагательно присту-
пить к переговорам о создании 
новой системы безопасности, от-
вечающей современным реали-
ям. Рассчитываем, что этот сиг-
нал будет правильно воспринят 
нашими партнерами.

Президент РФ Владимир Путин: 
«Мы никому не угрожаем, ни на 
кого не собираемся нападать».  

«Мы не «дыра», а такие же люди, как и вы», — напоминают активистки в 
США о пренебрежительных словах Трампа в адрес развивающихся стран. 

Акцент

 В 2015 году полиция 
Нью-Йорка постановила, 
как фотографировать людей 
в религиозной одежде 

Акцент

 Едва ли кто-то в здравом уме 
будет отрицать, что обеспече-
ние безопасности страны — 
важнейшая задача любого 
государственного лидера

Духовные связи 
между российским 
и болгарским наро-
дами сильные, и, я 
убежден, они пере-
живут любую поли-
тическую зиму

Любовь к Европе не 
означает русофо-
бии. А все попытки 
изолировать 
Россию никому не 
приносят выгоды 

Пока Варшава 
не урегулирует 
проблемы с Тель-
Авивом, не будет 
контактов с амери-
канскими лидерами

ПРОЧИТАНО

Обозреватель газеты The Washington 

Post и главный редактор журнала The 

Nation Катрина Ванден Хьювел в ав-

торской колонке предостерегла 

внешнеполитический истеблишмент 

США от дальнейшего разжигания ан-

тироссийской истерии.  По ее мне-

нию, выдвинутые спецпрокурором 

Робертом Мюллером обвинения про-

тив 13 лиц и 3 организаций из России 

во вмешательстве в выборы в США в 

2016 году являются классическим 

примером вашингтонской истерии. 

Демократы, охотящиеся на Дональда 

Трампа, возглавили кампанию под ак-

компанемент неоконсерваторов, 

всегда жаждущих разжечь очередной 

кризис. Обозреватель The New York 

Times Томас Фридман назвал вмеша-

тельство России событием масшта-

бов 11 сентября 2001 года и Перл-Хар-

бора. Ради всего святого. Боты — это 

не бомбы. Реклама в Facebook—- это 

не эквивалент самолетов, врезаю-

щихся в башни-близнецы ВТЦ. Потери 

от российского вмешательства в 

наши выборы не сопоставимы с гибе-

лью тысяч человек 11 сентября в Нью-

Йорке или в Перл-Харборе. Кибер-

пространство — новая арена дезин-

формации и вмешательства в выборы, 

которыми, как ни прискорбно, зани-

маются многие ведущие державы. Не-

давно было проведено исследование, 

согласно которому США после Вто-

рой мировой войны как минимум 81 

раз вмешивались в выборы в 45 госу-

дарствах.

Все это происходит в тот момент, ког-

да отношения России и США опасно 

деградировали.  Те, кому небезразлич-

на наша демократия, должны серьез-

но опасаться разжигания новой «хо-

лодной войны».  У США  есть реальные 

проблемы безопасности, которые 

требуют взаимодействия с Россией.
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АКТУАЛЬНО Как остаться
после фитнеса здоровым

Тренировка 
по рецепту

Ксения Колесникова

КОМУ показан фитнес на шпильках? Что может скрывать-
ся под «соусом» спортивного питания? Какую нагрузку 
способен выдержать человек? Об этом «РГ» рассказал 
главный спортивный врач Москвы, первый заместитель 
директора МНПЦ медицинской реабилитации, восстано-
вительной и спортивной медицины Зураб Орджоникидзе.

Зураб Гивиевич, в якобы оздоровительных клубах — ан-
шлаг: клиентам предлагают фитнес на шпильках, панк-
рок аэробику… Такая физкультура лечит или калечит? 
ЗУРАБ ОРДЖОНИКИДЗЕ: Тренировка на шпильках, с одной сто-
роны, помогает некоторым учиться на них ходить. С дру-
гой, повышает вероятность получить тяжелейшую травму, 
вплоть до трехлодыжечного перелома. Поэтому лучше все-
таки не рисковать и выбрать, например, плавание. Оно по-
ложительно действу-
ет на позвоночник и 
даже может помочь 
вытянуться на пару 
«лишних» сантиме-
тров. Правда, тут есть 
противопоказания: 
плавать на скорость 
можно только тогда, 
когда сердечно-сосу-
дистая система пол-
ностью здорова. Поэ-
тому прежде чем пой-
ти в фитнес-зал, нуж-
но обязательно прой-
ти диспансеризацию в поликлинике. А в случае каких-либо 
сомнений желательна консультация спортивного врача. 
Специалист сможет оценить состояние опорно-двигатель-
ного аппарата, сердечно-сосудистой, мышечной и других 
систем, дать рекомендации по допустимой нагрузке.

А какую нагрузку способен выдержать человек?
ЗУРАБ ОРДЖОНИКИДЗЕ: У профессионального штангиста арте-
риальное давление может подскакивать до 360 мм рт. ст. 
Участники знаменитой велогонки по пять с лишним часов 
едут на пульсе 190 ударов в минуту. Для обычного челове-
ка такие показатели — прямой путь в реанимацию. Поэто-
му мы никогда не рекомендуем идти на подобные «рекор-
ды». Чтобы поддержать здоровье, а не подорвать, доста-
точно заниматься спортом три часа в неделю. И не стоит 
слепо следовать советам тренера: далеко не у всех, кто ра-
ботает в фитнес-клубах, есть необходимая квалификация 
и образование. Если чувствуете, что нагрузка чрезмерна, 
если вам стало плохо (головокружение, тошнота, тяжесть 
в груди), нужно прекратить занятие и вызвать врача.

Последнюю Нобелевскую премию по медицине вручили 
за открытие биоритмов. В какое время суток лучше тре-
нироваться?
ЗУРАБ ОРДЖОНИКИДЗЕ: Утром перед работой можно позво-
лить себе легкую зарядку, разминку. Но серьезные на-
грузки лучше перенести на вторую половину дня, когда 
организм полностью проснулся. При этом задерживать-
ся в зале допоздна тоже не стоит: уже в 11 вечера человек 
должен спать. Самый полезный сон — примерно с 23.00 
до 2 часов. Расслабляются мышцы, организм восстанав-
ливается... Потом уже сон поверхностный. Кроме того, 
обязательное условия для занятий спортом — отказ от 
вредных привычек и правильное питание. Если после 
фитнеса ужинать картофелем фри и жирным беконом с 
пивом, то результаты от тренировки сойдут на нет.

Какие вещества могут продаваться под «соусом» спор-
тивного питания?
ЗУРАБ ОРДЖОНИКИДЗЕ: Обычный человек расходует в день при-
мерно 2—2,5 тысячи килокалорий. Спортсмен, у которого в 
день 2—3 тренировки, — до 12 тысяч килокалорий. Но это не 
значит, что нужно есть разную «химию», стероиды, анабо-
лики, энергетики… Эффективной системы контроля в 
этой сфере у нас пока нет. Если бездумно их принимать, то 
уже в 30—40 лет можно получить проблемы с печенью, ин-
фаркт, серьезные нарушения потенции и обмена веществ. 

Диета спортсменов в зависимости от вида спорта мо-
жет отличаться. Но главное — она должна соответствовать 
требованиям к здоровому питанию. Меньше жирного, со-
леного, сладкого. Больше клетчатки, витаминов, полезных 
микроэлементов. Я каждое утро начинаю с двух киви и 
180 мл домашнего йогурта с пребиотиками. А тот же белок, 
к примеру, можно получить не из несертифицированных 
«протеиновых коктейлей», а пообедав запеченной груд-
кой индейки. 

Для тех, кто уже серьезно занимается спортом и кому 
нужна дополнительная энергия перед тренировкой, есть 
«углеводно-белковое окно». За 40 минут перед занятием 
можно съесть что-то сладкое. К примеру, фруктовый ба-
тончик. После тренировки в течение 1—1,5 часа желатель-
но также подкрепиться белками и углеводами. Тогда энер-
гетический запас организма восстановится в течение 
24 часов. Если это «окно» пропустить, организм будет вос-
станавливаться три дня. 

У молодежи популярен паркур, роллерсерф, бейсджам-
пинг... Кому можно заниматься экстремальным спортом?
ЗУРАБ ОРДЖОНИКИДЗЕ: Только абсолютно здоровым и подго-
товленным людям. Но далеко не все следуют этому сове-
ту. Посмотрите, сколько россиян уезжает на горнолыж-
ные курорты и сколько потом возвращается с травмами. 
Сложные переломы, порванные связки, ушибы и сотря-
сение мозга… Наглядный пример: в наш Центр спортив-
ной медицины обратился пациент с разрывом ахиллова 
сухожилия. Мы его сшили, назначили курс реабилита-
ции. А через некоторое время он приходит снова и про-
сит подготовить его к поездке на сноуборде. А ведь гото-
виться к экстремальным тренировкам нужно всегда, а не 
только после травм. На том же горнолыжном курорте 
первые 2—3 часа лучше «вкатываться» на безопасных 
трассах, на небольшой высоте. И только потом покорять 
вершины.

НЕОЖИДАННО Названо самое вредное для красоты свойство молока 

Польза или вред?
Ксения Семенко 

К
оровье молоко может спро-
воцировать воспаление 
сальных желез и развитие 

угревой сыпи. Как рассказала 
«РГ» заведующая филиалом «Ко-
ломенский» МНПЦ дерматовене-
рологии и косметологии, врач 
высшей категории Наталья Затор-
ская,  все зависит от  индивидуаль-
ных особенностей организма и 
врожденного иммунитета.

—  Известно, что темный шоко-
лад, острые приправы, соленья, 
копченые колбасы и мясные про-
дукты, снеки и чипсы способству-
ют высыпаниям и воспалениям на 
коже, появлению прыщей, — поя-
снила Наталья Заторская. — Но 
мало кто знает, что и коровье мо-
локо при определенных особенно-
стях организма и врожденного 
иммунитета может также способ-
ствовать развитию акне.

По статистике, до 85% всех лю-
дей хотя бы раз в жизни сталкива-
ются с угрями. Пик акне прихо-

дится на 14—18 лет. От него страда-
ют 35% юношей и 23% девушек. 
После 25 лет проблема остается у 
20—40% людей, причем у женщин 
23—39 лет акне встречается чаще, 
чем у мужчин. Кто в зоне риска 
развития тяжелых форм болезни? 
Прежде всего люди с высоким ин-
дексом массы тела и гормональ-
ными нарушениями. А также те, 
кто страдает от хронического 
стресса или принимает стероиды, 
«анаболики», витаминно-белко-
вые добавки.

— Есть много стереотипов. На-
пример, что лечить прыщи в юно-
сти — пустая трата времени и денег 
(сами пройдут), что достаточно 
подсушивать кожу спиртосодер-

жащей косметикой и чаще ходить 
в солярий, — говорит Наталья За-
торская. — Доля правды тут очень 
мала. Акне — это болезнь, которая 
имеет разные формы и степень тя-
жести. Акне может быть симпто-
мом серьезного заболевания: на-
рушения работы желудочно-ки-
шечного тракта, эндокринопатии, 
заболевания щитовидной железы, 
гипофиза, гормональных наруше-
ний, поликистоза яичников. 

Разобраться в причинах и на-
значить индивидуальное лечение 
может только врач-дерматолог. 
Методы могут быть разные — от ле-
карственных препаратов до лазер-
ной физиотерапии и плазмолиф-
тинга.

От первого лица  Главный детский гинеколог Елена Уварова: 
Гормоны полезны, но при разумном назначении и применении

Больные дни
Ирина Краснопольская 

К
ак помочь девочке в 
«критические дни»? 
Лечение гормонами: 
надо ли бояться? Об 
этом и не только обо-

зреватель «РГ» беседует с глав-
ным детским гинекологом Мин-
здрава России профессором Еле-
ной Уваровой.

Елена Витальевна, почему в по-
следнее время все чаще наруша-
ется календарь «критических» 
дней у девочек?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Да, к сожалению, 
это так. Нерегулярные месячные 
в большинстве случаев связаны с 
неправильным питанием. Совре-
менные девочки в погоне за мо-
дой, за соответствием стандар-
там Голливуда по своему усмо-
трению садятся на ту или иную 
диету. Ко мне нередко обращают-
ся родители, мягко говоря, очень 
худеньких девочек, которым уже 
скоро 15—16 лет, а «больные» дни 
у них так и не появились. Еще 
одна причина — нездоровая увле-
ченность силовыми упражнения-
ми и фитнесом. 

Но есть и другая крайность: 
это когда развивается потреб-
ность заедать стресс. Девочки за-
едают его в таком количестве, 
что из-за лишних килограммов 
им тяжело двигаться. А результат 
— отсутствие месячных, когда 
они уже должны быть. Более того, 
если они и появляются, то прохо-
дят либо нерегулярно, либо чрез-
мерно длительно.

Вот пришла к вам такая девочка. 
Скорее всего, с мамой. Что вы 
назначаете для регуляции? Гор-
моны? Но они не лишены побоч-
ных явлений и, наверное, не без-
опасны?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Я назначаю любое 
лечение только после детального 
обследования, чтобы понять наи-
более вероятную причину сбоя. 
Если по результатам обследова-
ния понимаю, что гормоны могут 
помочь восстановлению ритма 
или необходимы для профилакти-
ки рецидива нарушений цикла, я 
индивидуально подбираю вид и 
длительность применения гормо-
нального препарата. И если гормо-
ны необходимы для лечения, то 
они не только не опасны, а очень 
важны на данном этапе. Хотя кро-
ме гормонов есть и другие не ме-
нее эффективные растительные и 
витаминно-минеральные ком-
плексы. Все индивидуально! 

Кстати, нередко сбои проис-
ходят еще и потому, что девочки 
просто психологически не гото-
вы к таким изменениям в своем 
организме, в своей жизни. 

Готовить должен кто? Родители, 
школа? Но нередко вся информа-
ция — от друзей или из Интернета.
ЕЛЕНА УВАРОВА: Прежде всего мама, 
бабушка. Или старшая сестра, 
если она есть. А в школе, к сожа-
лению, редко об этом умеют с де-
вочками деликатно поговорить. 
Например, на уроках физкульту-
ры нельзя заставлять девочку в 
«критические» дни выполнять 
стандартный набор упражнений. 
Но учитель физкультуры об этом 
или не знает, или не хочет знать.

И что делать? 
ЕЛЕНА УВАРОВА: Сверхсложный во-
прос. Скажу только: в школе 
должна быть обстановка дове-
рия, чтобы девочки надеялись, 

что их поймут и избавят от из-
лишних физических нагрузок в 
такие дни. 

Девочка и мама знают, к какому 
доктору идти, чтобы были про-
писаны правильные, именно для 
нее препараты? Даже в больших 
городах не хватает детских гине-
кологов и эндокринологов. Куда 
податься?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Гормоны может и 
должен назначать специалист-
гинеколог для детей и подрост-
ков. В крайнем случае — детский 
эндокринолог. Замечу, все же во 
многих территориях есть дет-
ские гинекологи. Да и взрослые 
гинекологи специально подго-
товлены, чтобы помочь в подоб-

ных ситуациях. Кроме того, мы 
создали сайт для девочек и их ро-
дителей, который может подска-
зать адрес ближайшего к дому 
детского гинеколога. 

Ко мне нередко обращаются 
женщины, у которых различные 
нарушения цикла, или те, кто 
принимает гормоны, чтобы из-
бежать нежеланной беременно-
сти. Обращаются потому, что не 
могут попасть к нужному специ-
алисту, им не с кем посовето-
ваться. Вот пришла молодая 
мама: после родов сидит на гор-
мональных контрацептивах, но 
заметила, что стали выпадать во-
лосы. В панике. Хорошо, что я 
могу обратиться к вам и вы ни-
когда не откажете. В результате 
выяснилось, что гормоны, кото-
рые давно применяет моя колле-
га, ей не подходят? 
ЕЛЕНА УВАРОВА: Спасибо за добрые 
слова. Я, наверное, из поколения 
врачей, которые просто не умеют 
отказывать. Действительно, спе-
циалистов нашего профиля пока 
явно недостаточно. А что касает-
ся этого конкретного случая, то 
да, мне удалось подобрать наибо-
лее подходящий для ее возраста и 
организма препарат. Но, замечу, 
проблема с волосами как раз не 
была связана с применением гор-
монального контрацептива. 

Гормоны применяются с середи-
ны прошлого столетия. Помню, в 
свое время делала интервью с 
профессором гинекологом-эндо-
кринологом Ириной Мануйло-
вой. Оно вышло под заголовком 
«Гормоны — источник жизни». 
Но до сих пор как-то не могу до 
конца поверить, что они такой 
уж «источник». Всегда ли они 
лучший способ контрацепции и 
одна, как говорят, из самых над-
ежных профилактик аборта? 
ЕЛЕНА УВАРОВА: Если мы обсуждаем 
гормональные контрацептивы, то 
современные таблетки созданы 
так, чтобы не навредить здоровью 
здоровых женщин, потому у них 
больше благоприятных эффектов. 
Да, на самом деле это наилучшая 

альтернатива нежеланной бере-
менности и тем более аборту. Од-
нако, как и любое лекарство, име-
ют противопоказания и побочные 
эффекты. Для того чтобы их избе-
жать, следует внимательно прочи-
тать инструкцию к препарату или 
спросить своего гинеколога. Это 
тот случай, когда в инструкции все 
очень четко и доступно прописа-
но. Иногда бывает ситуация, когда 
кажется, что препарат подошел, а 
в процессе его применения возни-
кают нежелательные эффекты. В 
этих случаях нужно немедленно 
обратиться к врачу. Но ни в коем 
случае не отменять самостоятель-
но препарат. Специально об этом 
говорю, потому что отмена прие-
ма гормонов по собственному же-
ланию может привести к кровоте-
чению, которое не всегда удается 
быстро остановить. 

Гормоны активно используются в 
период климакса и женщинами, и 
мужчинами. Правильно ли это?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Редкая женщина и 
редкий мужчина могут пройти 
этот период без сюрпризов. Порой 
так называемые «приливы», непо-
нятный жар во всем теле, подав-
ленное настроение, вспыльчи-
вость и гневливость мучают года-
ми. Нарушаются работоспособ-
ность, сон, потенция. Уже нет речи 
о качестве жизни.

И тут вы тоже предложите гор-
моны?
ЕЛЕНА УВАРОВА: Не то слово. Я сама 
принимала гормоны в течение 14 
лет. Более того, моя кандидатская 
диссертация посвящена замести-
тельной гормональной терапии у 
женщин переходного возраста. 
Потому не только как практикую-
щий гинеколог-эндокринолог, как 
ученый, но и как пользователь 
гормональных препаратов могу 
заверить, что их своевременный и 
корректный прием улучшает ка-
чество жизни, позволяет дольше 
сохранить работоспособность и 
даже привлекательность.

Лекарства помогают, когда назна-
чены грамотно и персонально дан-
ному пациенту

Свет мой, зеркальце,  скажи: кто на свете всех милее, всех румяней 
и белее?..

Акцент

 Мы создали сайт для девочек 
и их родителей, 
который может подсказать 
адрес ближайшего к дому 
детского гинеколога   

Велогонщики 
по пять часов едут 
на пульсе 190 ударов 
в минуту. Для обыч-
ного человека это 
путь в реанимацию

Лестница не страшна, если суставы не болят.
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Кандидатская и докторская диссертации 
посвящены проблемам гинекологии у жен-
щин, страдающих кровотечениями, мио-
мой и эндометриозом матки, а также кли-
максом. 
С 1980 года и по сей день работает в Нацио-
нальном медицинском исследовательском 
Центре акушерства, гинекологии и перина-
тологии имени Кулакова. С 1992 года — руко-
водитель отделения гинекологии детского и 
юношеского возраста. 
Автор 720 трудов. С 2003-го — главный спе-
циалист Минздрава России по детской гине-
кологии. Замужем, у нее сын и внучка 10 лет.

Акцент

 Прыщи могут быть симпто-
мом серьезных заболеваний
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Сдав анализ 
крови, 
москвичи 
смогут 
бесплатно 
провериться 
на рак

МИНУТА 
ЦЕНОЙ 
В ЖИЗНЬ

Сергей Бабкин

В ПОСЛАНИИ президента Вла-
димира Путина Федеральному 
Собранию сказано, что ближай-
шие годы в России будет создана 
программа по борьбе с раком.

В Москве к этому уже сделан 
шаг: столичные врачи диагно-
стируют некоторые виды онко-
заболеваний по анализу крови. 
Об этом вчера рассказал на 
пресс-конференции глава город-
ского департамента здравоохра-
нения профессор Алексей Хри-
пун.

 На учете по онкологии в горо-
де почти 288 тысяч москвичей. 
Причем эта цифра постоянно 
увеличивается. И очень важно 
своевременное выявление бо-
лезни. Успешнее всего выявля-
ются раки предстательной желе-
зы, груди и яичников. И предра-
сположенность к этим видам за-
болевания определяют по анали-
зу крови.

О возможном раке простаты 
врачам просигнализирует пре-
вышение концентрации антиге-
на ПСА. «Женский» доктор обя-
зательно обратит внимание на 
мутации генов BRCA1 и BRCA2. 
Именно они защищают клетки 
от злокачественного переро-
ждения. Любое отклонение го-
ворит о повышенном риске раз-
вития рака яичников и груди. 
Сам этот анализ — минутное 
дело. Подготовка к нему тоже 
простая: в течение получаса не 
курить, не носить тяжести, на 
два дня воздержаться от секса и 
алкоголя. После анализа биома-
териал отправляют на город-
скую станцию переливания кро-
ви. В течение трех месяцев про-
водят анализы. Получив его ре-
зультаты, врач может опреде-
лить тактику лечения.

Проведение таких анализов 
входят в программу ежегодной 
диспансеризации. Другие виды 
рака московские медики также 
определяют успешнее, чем 7 лет 
назад. Скажем, опухоли желуд-
ка и кишечника помогает выя-
вить колоноскопия. Эту непри-
ятную процедуру можно даже 
пройти под анестезией. По срав-
нению с 2010 годом количество 
пациентов, у которых рак выя-
вили на первой стадии, в Москве 
выросла с 12 до 20 процентов. 
Годичная выживаемость «тяже-
лых» раковых больных увели-
чилась на 10 процентов, а пяти-
летняя — на 7 процентов.

А теперь внимание! 17 и 18 
марта в столице запланировано 
онкообследование всех желаю-
щих. Они смогут сдать кровь и 
узнать, есть ли предрасполо-
женность к опухолевому про-
цессу. Анализ позволит диагно-
стировать болезнь на ранней 
стадии. А значит, шансы на пол-
ное выздоровление будут выше 
90 процентов.

Анализы можно будет сдать с 
8.00 до 14.00.

17 и 18 марта 
в столице заплани-
ровано онкообсле-
дование всех 
желающих

КСТАТИ
Даты и адреса, по которым мож-
но обратиться для онкообследо-
вания:

— 17 марта в поликлиниках: ул. 
Куусинена, дом 6Б, ул. Бестуже-
вых, дом 15; ул. Алтайская, дом 
13; Есенинский бульвар, дом 9, 
корпус 1; ул. Подольских Курсан-
тов, дом 2, корпус 2; ул. Миклу-
хо-Маклая, дом 29, корпус. 2; ул. 
Раменки, дом 29; ул. Долгова, 
дом 1, корпус 4; Зеленоград, кор-
пус 911; Троицк, ул. Юбилейная, 
дом 5.

— 18 марта в медкабинетах школ 
по адресам: ул. Куусинена, дом 13; 
ул. Бестужевых, дом 25 Б; ул. 
Камчатская, дом 6; ул. Юных Ле-
нинцев, дом 68, корпус 2; ул. До-
рожная, дом 22 А;  Мичуринский 
проспект, дом 23; ул. Свободы, 
дом 42, корпус 2; город Зеленоград, 
корп. 1017; город Троицк, Ок-
тябрьский проспект, дом 6.



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 марта 2018
пятница №46 (7509)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ В столице открылась
запись пенсионеров 
для участия в программе 
«Активное долголетие»

Из дома в пляс

Ангелина Зеленькова

ВЧЕРА во всех районных центрах 
социального обслуживания насе-
ления Москвы началась запись 
пенсионеров, желающих под-
ключиться к программе «Актив-
ное долголетие». Пилотный про-
ект предлагает москвичам стар-
шего возраста не скучать в четы-
рех стенах квартир, а заняться 
делами, на которые в юности не 
хватало времени или денег.

Танцы, хор, йога, можно даже 
сесть за парту на урок английско-
го или освоить компьютер. И все — 
совершенно бесплатно! Многие 
москвичи, узнав о старте проекта 
и его насыщенном расписании, и 
ждать 1 марта не стали — отправи-
лись заранее записываться по ин-
тересам. 22 тысячи горожан уже 
подали свои заявки.

— У нас аншлаг в первый же 
день заявочной кампании. Только 
до обеда пришло больше 50 чело-
век, к концу недели ждем больше 
4,5 тысячи человек, — рассказала 
«РГ» Надежда Рожкова, замзаве-
дующего филиала «Хорошево-
Мневники» ГБУ ТЦСО «Щукино». 
— Многие пришли со знакомыми. 
Принимаем всех, ограничений по 
количеству участников нет. Воз-
раст тоже плавающий — от «55 
плюс», но если горожанин, к при-
меру, вышел на пенсию раньше по 
выслуге лет, примем и его заявку.

Пенсионеры записываются не 
только как участники, но и в каче-
стве волонтеров. К примеру, в цен-
тре «Щукино» один из жителей 
района, пенсионер, готов бесплат-
но вести занятия китайской гим-
настикой, несколько раз в неделю.

Подобные занятия во многих 

центрах уже начались, кое-где 
стартовали пробные уроки. Зна-
чит, если сегодня подать заявку, то 
уже на следующей неделе можно 
ждать приглашения на первое за-
нятие. Соцработники надеются 
быстро сформировать группы. На 
языковые занятия набирают 15—
20 человек, на лекции собирают 
группу из 60 человек, на сканди-
навскую ходьбу записывают по 30 
человек.

Проходить курсы будут два-
жды в неделю по семи направле-
ниям. Причем не только в центрах 
соцзащиты, но и в школах, поли-
клиниках, спортивных клубах и 
культурных центрах. «Все школы 
нашего района — № 1133,1137, 
1244, 63 — охотно откликнулись на 
участие в проекте. Готовы начать 
занятия хоть завтра. Подключи-
лись поликлиники и диагностиче-
ские центры для уроков по лечеб-
ной физкультуре, лекций о пра-
вильном питании», — говорит Га-
лина Дорожкина, заведующая фи-
лиала «Крылатское» ГБУ ТЦСО 
«Можайский».

НАГРАДЫ  В Москве вручили премию 
«Лучшие книги и издательства»

Как книга ляжет
Татьяна Хорошилова

В 
Российской государствен-
ной библиотеке, где собра-
но 45,5 миллиона книг из 

разных стран мира, прошла цере-
мония награждения националь-
ной премией «Лучшие книги и 
издательства года».

— В этом году награда прису-
ждена в семи номинациях. Кри-
терий отбора книг и издательств 
на этот раз обусловлен истори-
ческой литературой, — поясняет 
член Экспертного совета пре-
мии писатель Святослав Рыбас. 
— Свою историю надо защищать 
так же, как свою территорию. 
Без индивидуальной памяти нет 
памяти национальной. Без на-
циональной памяти — нет госу-
дарства. 

Режиссер Никита Михалков 
первым получил диплом в номи-
нации «Публицистика» за сбор-
ник по материалам своих ТВ-пе-

редач, считает, что память долж-
на был в живом подогретом со-
знании. 

— «Бесогон» родился из ниче-
го. Никто не знает на какую тему 
будет следующий выпуск. Это не 
«рука Кремля», не заказ. Сущ-
ность передачи в том, что я гово-
рю о том, что думаю о русском 
мире, свободе слова, личной от-
ветственности, будущем России, 
а людям это важно.

Сейчас Никита Михалков за-
вершил монографию о 400-лет-
ней истории рода Михалковых: 
двое его предков участвовали в 
битве на Куликовом поле — и оба 
остались живы. 

В категории «Публицистика» 
также отмечены книги журнали-
стов «Российской газеты» — «Как 
карта ляжет. От полюса холода до 
горячих точек» Владимира Сне-
гирева, в основу которой легли 
дневниковые записи, которые 
автор делал на протяжении всей 

своей жизни, и «Вологодская те-
традь» Дмитрия Шеварова — о 
людях, которые создали славу 
Русского Севера. Книга написа-
на в индивидуальной, пронзи-
тельной манере. Это приноше-
ние родному городу, духовной 
родине, где Дмитрий провел 12 
лет. 

— Я — журналист, — сказал в от-
ветном слове Владимир Снеги-
рев. — Это моя профессия, образ 
жизни. Книга моя о том, что та-
кое профессия. Моя карта ложи-
лась благоприятно, несмотря на 
войны, на которых я бывал.

Лучшими книжными сериями 
признаны «Сибириада», 40-й 
том которой вручили еще Вален-
тину Распутину, а сейчас вышел 
200-й, и собрание сочинений Ев-
гения Евтушенко.

Кроме того, были вручены 
спецпризы «За вклад в русскую 
культуру» — художественному 
руководителю и главному дири-
жеру Государственной академи-
ческой капеллы имени М. Глинки 
Владиславу Чернушенко, кино-
режиссерам Владимиру Мень-
шову и Владимиру Бортко, ди-
ректору издательства «Сирт» 
Сергею Палену, главному редак-
тору издательства «Русское сло-
во» Марине Лобзиной, главному 
редактору издательства «Поли-
тическая энциклопедия» Анд-
рею Сорокину.

— Собственной книжки у меня 
нет, — признался режиссер Вла-
димир Бортко, — все мои кинема-
тографические удачи связаны с 
великой русской литературой, 
которую трудно испортить.

ТЕХНОЛОГИИ

Миллионы 
россиян сдали 
своих друзей 
маркетологам

СЛИШКОМ 
МНОГО ЗНАЮТ

Татьяна Шадрина

РОСКОМНАДЗОР приступил к 
анализу мобильного приложе-
ния GetContact, которое позво-
ляет узнать, под каким именем 
пользователь записан в абонент-
ских книжках своих знакомых. 

Специалистов службы насто-
рожило, что эта программа, уже 
заблокированная в Армении, Ка-
захстане и Азербайджане, выта-
скивает из телефона пользовате-
ля все его контакты, а также рек-
визиты банковских карт. Роском-
надзор хочет проверить, как это 
сочетается с законодательством 
о персональных данных — если 
приложение его нарушает, оно 
может быть запрещено через суд. 

Это более чем вероятно, счи-
тает глава «ТелекомДейли» Де-
нис Кусков: данные хранятся за 
пределами страны, могут переда-
ваться третьим лицам, а тот, кто 
их аккумулирует у себя, не имеет 
статуса российского оператора 
персональных данных. 

Пока приложение не заблоки-
ровано, огромное число пользо-
вателей кинулось его скачивать. 
GetContact вышло на первое ме-
сто среди скачиваемых бесплат-
ных приложений в России для 
iOS и на седьмое место для 
Android. База содержит уже бо-
лее двух миллиардов телефон-
ных номеров. Есть, конечно, воз-
можность изъять свой номер из 
этой базы, но остальные данные 
из вашей телефонной книжки 
там так и останутся. Вы сдали 
всех своих друзей и знакомых. 

«Люди неохотно оставляют 
свою почту и телефон в магази-
нах, чтобы избавить себя от рас-
сылок, но с радостью отдают их, 
если за этим стоят положитель-
ные эмоции, — отмечает генди-
ректор Артикул Медиа Ольга Ку-
ликова. — «Обнажайся весело» — 
хороший слоган для таких прило-
жений и веселых тестов в соцсе-
тях. Охотники за персональными 
данными и дальше будут приду-
мывать «безболезненные» спо-
собы их отъема. Но поделившись 
один раз частной информацией, 
вы навсегда оставляете «цифро-
вой след» и не можете знать, кто 
и как им воспользуется».

ТОРГОВЛЯ 
Минпромторг 
против 
полного 
запрета 
на возврат 
продуктов

ВЫБЕРУТСЯ 
ИЗ СЕТЕЙ

Ольга Игнатова

МИНПРОМТОРГ предложил 
доработать законопроект, запре-
щающий возврат производите-
лям продуктов, не проданных 
торговыми сетями в срок. 

Возврат нереализованной 
продукции наносит прямой 
ущерб добросовестному произ-
водителю, а значит, и покупате-
лю, считает один из авторов под-
готовленного законопроекта ви-
це-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая. Однако в минпромторге по-
считали, что тотальный запрет  
может в ряде случаев навредить 
и самим производителям. 

«Меня лично очень сильно 
беспокоит именно возможное 
сокращение  продукции на при-
лавках и экономические убытки 
тех предприятий, которые не вы-
пускают товары  массового 
спроса, — подчеркнул в беседе с 
«РГ» замминистра промышлен-
ности и торговли Виктор Евту-
хов. — Если такую продукцию 
нельзя будет вернуть, то магази-
ны просто откажутся от нее». По-
страдают мелкие и средние про-
изводители с малоизвестными 
брендами. Полный запрет сыгра-
ет на руку крупнейшим постав-
щикам и  торговым сетям. 

В свою очередь авторы зако-
нопроекта обещают изучить все 
поступающие от министерств 
отзывы и пожелания. По инфор-
мации пресс-службы Ирины 
Яровой, в частности, уже сняты 
все разногласия с минэконо-
мразвития, и ведомство поддер-
жало концепцию законопроекта. 

Криминал В Санкт-Петербурге пьяный водитель расстрелял машину 
во время дорожного конфликта

Таран с ружьем
Алексей Васильев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

И
нциденты со стрель-
бой из-за дорожных 
конфликтов, как ни 
п р и с к о р б н о  э т о 
осознавать, стали 

уже привычны. Однако то, что 
случилось на Октябрьской набе-
режной в Санкт-Петербурге, выз-
вало исключительный резонанс. 
Впрочем, инцидент и правда во-
пиющий.

«Вечером в ходе конфликта, 
возникшего после ДТП около од-
ного из домов по Октябрьской 
набережной, с участием автомо-
билей Volvo и Ford, водитель по-
следнего, находясь в состоянии 
алкогольного опьянения, произ-
вел несколько выстрелов из ру-
жья в водителя и пассажира ав-
томобиля Volvo, которые с огне-
стрельными ранениями достав-
лены в больницу», — гласит су-
хой отчет Главного следственно-
го управления СК РФ по Петер-
бургу.

На самом деле у Володарского 
моста разыгралась настоящая 
драма, сочетавшая все оттенки 
человеческих жестокости и от-
кровенной глупости. В этой исто-
рии примечательно все. Ветеран 
первой чеченской кампании 
42-летний Дмитрий Лосев подъ-
езжал к дому. За руль он сел пья-
ным. На перекрестке загорелся 
красный свет. Первая машина 
Renault Duster резко затормози-
ла, вторая Volvo — тоже. А Лосев 
на своем Ford не успел и «во-
ткнулся» в иномарку, устроив-
шую первой машине небольшой 
таран.

Инцидент можно было счесть 
пустяковым. Собственно, владе-
лец Renault даже не счел нужным 
задерживаться на месте ДТП — 
просто оставил свой номер и пое-
хал домой. Предугадать дальней-
ших событий не мог никто.

По словам очевидцев, вла-
дельцы столкнувшихся машин 
вроде бы «полюбовно» договори-
лись — тем более что опьянение 
водителя Ford было очевидно. 
Однако Лосев рассудил иначе. Он 
позвонил жене (до квартиры 
было рукой подать) и попросил 
ее прийти. А сам отправился до-
мой. Как выяснилось, за ружьем.

Вернувшись назад, он с види-
мым спокойствием (об этом сви-
детельствуют любительские ви-
деозаписи) наставил дробовик на 
лобовое стекло Volvo и несколько 
раз выстрелил, а потом просто 
ушел на тротуар, не замечая про-
езжавших машин.

Известно, что Лосев работает 
охранником на винзаводе и под-
рабатывает на стройке. Именно 

потому он и позвал жену - чтобы 
та сделала вид, будто сама сидела 
за рулем вместо нетрезвого 
мужа. 

Кроме того, дома у супругов 
осталась дочь-инвалид. В итоге в 
ожидании правоохранителей у 
мужчины лопнуло терпение.

Все могло бы закончиться 
весьма печально, если бы не ка-
питан полиции Дмитрий Воропа-
ев. Правоохранителям сообщили 
об инциденте на Октябрьской 
набережной. Прибыв на место, 
они встретили вооруженного 
мужчину, уже расстрелявшего 
иномарку. 

Замначальника УМВД Не-
вского района Воропаев потребо-
вал у пьяного водителя бросить 
ружье, но тот вместо этого навел 
ствол на полицейского. Тогда ка-
питан достал табельное оружие — 
сначала сделал предупредитель-
ный выстрел в воздух, а потом 
уже несколько раз выстрелил в 
нападавшего.

— Благодаря грамотным и про-
фессиональным действиям Дмит-
рия Воропаева удалось задержать 
вооруженного злоумышленника 
и избежать жертв среди случай-
ных прохожих, — отметили в глав-
ке. — Руководством ГУ МВД Рос-
сии принято решение о представ-
лении капитана полиции к госу-
дарственной награде.

По счастливой случайности 
никто не погиб. Обезоруженного 
злоумышленника увезли в боль-
ницу. Потерпевших также госпи-
тализировали, полицейский 
остался невредим. 

Возбуждено дело о покуше-
нии на убийство и посягательст-
ве на жизнь сотрудника правоох-
ранительного органа.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Приморском районе Санкт-Петер-

бурга произошло еще одно вооружен-

ное нападение на человека за рулем. 

Об этом сообщает «Росбалт» со ссыл-

кой на свои источники в полиции. Из-

вестно, что на Парашютной улице 

женщина-водитель стала жертвой не-

известных бандитов.

Около полудня на петербурженку за 

рулем Audi напали двое мужчин в ма-

сках. Все началось с погони, которая 

продлилась до первого светофора. 

Когда дама встала «на красный», к ее 

транспортному средству подошли эти 

самые преступники. Один из них про-

колол колесо иномарки, а другой на-

чал стрелять по стеклам. Никто из во-

дителей других машин не помог не-

счастной. Женщина положилась на 

свои силы, «дала по газам» и оторва-

лась от преследователей.

По факту случившегося возбуждено 

уголовное дело. Полиция ищет агрес-

сивных и вооруженных преступни-

ков.

Вернувшись из дома, Лосев с видимым спокойствием (об этом свидетельствуют любительские видеозаписи) 
наставил дробовик на лобовое стекло Volvo и несколько раз выстрелил.

Владимир Снегирев, Святослав Рыбас и Дмитрий Шеваров после церемо-
нии вручения премии.

Акцент

 Все могло бы закончиться весьма печально, 
если бы не капитан полиции Дмитрий Воропаев

Читайте также: 
Найден простой способ 
мгновенно «убить» 
компьютер на Windows
rg.ru/art/1514366
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Решение Верховного Суда 
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 10 ноября 2017 г. признаны 

недействующими со дня вступления в законную силу решения суда пункт 77 Правил вну-
треннего распорядка исправительных учреждений, утвержденных приказом Министерства 
юстиции Российской Федерации от 16 декабря 2016 г. № 295, пункт 17 приложения № 1 к 
данным Правилам в части, допускающей распространение положений этих пунктов на про-
нос и использование адвокатом (защитником) при свиданиях с осужденным фотоаппара-
тов, видео-, аудиотехники, электронных носителей и накопителей информации, средств 
мобильной связи и коммуникации либо комплектующих к ним, обеспечивающих их работу.

Решение суда вступило в законную силу 6 февраля 2018 г.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Тыва;

—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 2 апреля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности в рамках процесса 
оценки воздействии на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по реконструкции полигона промышленных и бытовых 
отходов АО «ВМЗ» по адресу: Нижегородская область, Выксунский 
район, Проммикрорайон №26, ОАО «ВМЗ», участок «Полигон», в 
районе рабочего поселка Ближне-Песочное, Заказчик намечаемой 
деятельности АО «ВМЗ» (Нижегородская обл., г. Выкса, ул. Братьев 
Баташевых, д. 45) информирует о продолжении общественных об-
суждений намечаемой деятельности и проведении общественных 
слушаний.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижегородская 
область, Выксунский район, Проммикрорайон №26, ОАО «ВМЗ», 
участок «Полигон», в районе рабочего поселка Ближне-Песочное. 
Цель намечаемой деятельности: реконструкция полигона промыш-
ленных и бытовых отходов АО «ВМЗ».

Предварительный вариант материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС), утвержденное Техническое задание на 
проведение исследований ОВОС намечаемой деятельности «Реконс-
трукция полигона промышленных и бытовых отходов АО «ВМЗ» бу-
дут доступны для ознакомления общественности с 2 марта 2018 г. по 
адресу:

-
трация городского округа город Выкса, комната 306, с понедельника 
по четверг с 8.00 до 16.45, в пятницу с 8.00 по 15.45 (перерыв на обед 
с 12.00 до 13.00);

Выкса.
Вопросы, замечания, предложения от общественности и всех за-

интересованных лиц принимаются в письменной форме в местах оз-
накомления, а также могут быть направлены по факсу: 8(495)545-34-
21, электронной почте: obob@shaneco.ru

Общественные слушания по материалам проекта: «Реконструк-
ция полигона промышленных и бытовых отходов АО «ВМЗ» состо-
ятся 5 апреля 2018 года в 16 часов 00 минут в здании администрации 

-
ная площадь, д. 1, комната 305. Органом, ответственным за организа-
цию общественных слушаний, является администрация городского 
округа город Выкса и при содействии АО «ВМЗ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает об итогах по-
вторного аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности объекта недвижимого имущества (кадастровый 
номер 77:09:0002009:1129), расположенного по адресу: 127247, 
Москва, р-н Дмитровский, ш. Дмитровское, д. 107, строен. 12, 
одновременно с находящимся в федеральной собственности зе-
мельным участком площадью 830 кв. метров (кадастровый но-
мер 77:09:0002009:10814), расположенным по адресу: Москва, 
ш. Дмитровское, вл. 107, строен. 12, на котором расположен такой 
объект недвижимого имущества (далее соответственно — аукцион, 
Имущество), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 01.11.2017 № 6/31).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 127247 Москва, р-н Дмитровский, 

ш. Дмитровское, д. 107, строен. 12. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 774,9 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:09:0002009:1129.
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации: запись в Едином государственном 
реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 15.01.2008 № 77-77-
13/020/2007-016.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 27.07.2017 
№ 77:09:0002009:1129-77/019/2017-2).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 
в выписке из ЕГРН от 20.10.2017 № 99/2017/31952936, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, ш. Дмитровское, вл. 107, 

строен. 12.
Кадастровый номер: 77:09:0002009:10814.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: объекты размещения ком-

мерческих организаций, не связанных с проживанием населения 
(1.2.7); участки размещения промышленно-производственных 
объектов: объекты размещения промышленных предприятий 
(1.2.9).

Площадь земельного участка: 830 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации: запись в ЕГРН от 12.10.2016 № 77-
77/012-77/012/012/2016-306/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 27.07.2017 
№ 77:09:0002009:10814-77/019/2017-1).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке, в том числе сведения о его частях и обременениях, ука-
заны в выписке из ЕГРН от 20.10.2017 № 99/2017/31952928, вы-
данной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок от 28.02.2018 

№ ПА563-15/2018/1 на основании подпункта 8.2.1 документации 
о повторном аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи 
с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной 
заявки на участие в повторном аукционе.

Извещение об итогах повторного 
аукциона по продаже находящегося  

в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества одновременно  

с находящимся в федеральной 
собственности земельным участком, 
на котором расположен такой объект 

недвижимого имущества
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СПРАВКА «РГ»
Проект рассчитан на 2,6 млн мо-
сквичей. Сроки заявочной кампа-
нии не ограничены, записаться 
успеют все. Подробности о пи-
лотной программе можно уз-
нать у специалистов террито-
риальных центров социального 
обслуживания. Узнать адрес бли-
жайшего центра и задать допол-
нительные вопросы можно теле-
фону: 8 (495) 221-02-82, ежеднев-
но с 8.00 до 20.00.

Полный список лауреатов 
на сайте «РГ»
rg.ru/art/1514953
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л .М.Жарковой,  С .М.Казанцева , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н .В .Мельникова ,  Ю.Д.Рудкина , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 31 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 101, 102 и 104 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части 5 статьи 2 Феде-
рального закона «О гарантиях пенси-
онного обеспечения для отдельных 
категорий граждан», пункта 5 статьи 
15 и пункта 7 статьи 20 Закона Россий-
ской Федерации «О  статусе судей 
в Российской Федерации».

Поводом к  рассмотрению дела 
явился запрос Промышленного рай-
онного суда города Смоленска. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законопо-
ложения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика Л.М.Жарковой, исследо-
вав представленные документы 
и иные материалы, Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно части 5 статьи 2 Феде-

рального закона от 4 июня 2011 года 
№ 126-ФЗ «О гарантиях пенсионного 
обеспечения для отдельных категорий 
граждан» периоды службы (работы), 
учтенные в соответствии с данным 
Федеральным законом при преобра-
зовании пенсионных прав застрахо-
ванных лиц в расчетный пенсионный 
капитал, не включаются в выслугу лет 
(в стаж работы), с учетом которой 
(которого) назначается пенсия за 
выслугу лет или ежемесячное пожиз-
ненное содержание.

В соответствии с пунктом 5 статьи 
15 Закона Российской Федерации от 
26 июня 1992 года № 3132-I «О стату-
се судей в Российской Федерации» 
пребывающему в  отставке судье 
выплачивается пенсия на общих осно-
ваниях; пребывающему в отставке 
судье, имеющему стаж работы в дол-
жности судьи не менее 20 лет, выпла-
чивается по его выбору пенсия на 
общих основаниях или не облагаемое 
налогом ежемесячное пожизненное 
содержание в размере восьмидесяти 
процентов ежемесячного денежного 
вознаграждения работающего по 
соответствующей должности судьи; 
пребывающему в отставке судье, име-
ющему стаж работы в  должности 
судьи менее 20 лет и достигшему воз-
раста 55 (для женщин — 50) лет, раз-
мер ежемесячного пожизненного 
содержания исчисляется пропорцио-
нально количеству полных лет, отра-
ботанных в должности судьи (абзац 
первый); пребывающему в отставке 
судье, имеющему стаж работы в этой 
должности более 20 лет, ежемесяч-
ное пожизненное содержание увели-
чивается из расчета: за каждый год 
стажа работы свыше 20 лет — один 
процент указанного содержания, но 
всего не более 85 процентов ежеме-
сячного денежного вознаграждения 
занимающего соответствующую дол-
жность судьи (абзац второй); пребы-
вающие в отставке судьи, ставшие 
инвалидами вследствие военной 
травмы, имеют право на получение 
ежемесячного пожизненного содер-
жания и  пенсии по инвалидности 
(абзац третий).

Пункт 7 статьи 20 Закона Россий-
ской Федерации «О  статусе судей 
в Российской Федерации» предусма-
тривает запрет применения правил, 
определяющих меры социальной 
защиты судьи и  членов его семьи 
и порядок их предоставления (пункты 
2, 3, 4 и 5 данной статьи), если в пред-
усмотренном законом порядке будет 
установлено, что причинение вреда 
судье и членам его семьи не связано со 
служебной деятельностью судьи.

1.1. Конституционность приведен-
ных законоположений оспаривается 
в запросе Промышленного районного 
суда города Смоленска, в производст-
ве которого находится гражданское 
дело по иску гражданина Г.В.Рязанова 
к Управлению Судебного департамен-
та при Верховном Суде Российской 
Федерации в Смоленской области 
о признании права на пенсионное 
обеспечение в виде ежемесячного 
возмещения в размере ежемесячного 
денежного вознаграждения судьи.

Г.В.Рязанов, 1974 года рождения, 
с 1 июля 2004 года замещал должно-
сти судей, в том числе с 21 апреля 2009 
года — должность судьи Гагаринского 
городского суда Смоленской области, 
с 1 января 2011 года — должность 
судьи Гагаринского районного суда 
Смоленской области. 13 декабря 2013 
года, находясь на работе, он заболел 
и через пять дней был госпитализиро-
ван, а 1 июля 2014 года ему была уста-
новлена I группа инвалидности вслед-
ствие общего заболевания, которая 1 
августа 2016 года была подтверждена 
без указания срока переосвидетельст-
вования.

Решением квалификационной кол-
легии судей Смоленской области от 26 
сентября 2014 года полномочия судьи 
Гагаринского районного суда Смолен-
ской области Г.В.Рязанова были пре-
кращены по основанию, предусмо-
тренному подпунктом 2 пункта 1 статьи 
14 Закона Российской Федерации 
«О статусе судей в Российской Федера-
ции», в связи с неспособностью по 
состоянию здоровья осуществлять 
п о л н о м о ч и я  с уд ь и .  П р и  э т о м 
Г.В.Рязанову было выплачено выход-
ное пособие с учетом 10 лет стажа 
работы в должности судьи. Ежемесяч-
ное пожизненное содержание не могло 
быть назначено ему ввиду отсутствия 
необходимой продолжительности 
стажа работы в качестве судьи.

Решением Управления Пенсион-
ного фонда Российской Федерации 
в Гагаринском районе Смоленской 

о б л а с т и  о т  6  м а я  2 0 1 5  г о д а 
Г.В.Рязанову с 1 июля 2014 года была 
установлена трудовая (с 1 января 
2015 года — страховая) пенсия по 
инвалидности, размер которой по 
состоянию на 19 мая 2017 года соста-
вил 14 475 руб. 27 коп. При этом на 
основании его заявления в страховой 
стаж не были включены периоды 
работы с 1 января 2002 года по 26 
сентября 2014 года, которые по 
достижении им возраста 55 лет могут 
быть учтены при назначении ему еже-
месячного пожизненного содержа-
ния с определением размера данной 
выплаты пропорционально имеюще-
муся стажу работы в качестве судьи. 
Кроме того, Г.В.Рязанову как инвали-
ду I группы была установлена ежеме-
сячная денежная выплата в соответ-
ствии с пунктом 1 части 2 статьи 281 
Федерального закона от 24 ноября 
1995 года № 181-ФЗ «О социальной 
защите инвалидов в  Российской 
Федерации».

12 мая 2015 года Г.В.Рязанов обра-
тился в Управление Судебного депар-
тамента при Верховном Суде Россий-
ской Федерации в Смоленской обла-
сти с заявлением о назначении ему 
предусмотренного пунктом 3 статьи 20 
Закона Российской Федерации «О ста-
тусе судей в Российской Федерации» 
ежемесячного возмещения в размере 
ежемесячного денежного вознагра-
ждения судьи, однако письмом от 15 
мая 2015 года он был уведомлен 
о невозможности установления такой 
выплаты без подтверждения причин-
ной связи заболевания с исполнением 
должностных обязанностей.

Решением Гагаринского районного 
суда Смоленской области от 28 января 
2016 года, оставленным без измене-
ния апелляционным определением 
судебной коллегии по гражданским 
делам Смоленского областного суда 
от 26 апреля 2016 года, Г.В.Рязанову 
было отказано в удовлетворении заяв-
ления об установлении факта наличия 
указанной причинной связи.

Решением комиссии по назначе-
нию ежемесячного пожизненного 
содержания судьям при Управлении 
Судебного департамента в Смолен-
ской области от 28 июня 2016 года со 
ссылкой на названные судебные акты 
Г.В.Рязанову было отказано в установ-
лении ежемесячного возмещения 
в размере ежемесячного денежного 
вознаграждения судьи.

Полагая, что в условиях отсутствия 
правового механизма, обеспечиваю-
щего судье, ставшему инвалидом 
вследствие повреждения здоровья, не 
связанного со служебной деятельнос-
тью, пенсионное обеспечение в разме-
ре, соотносимом с  ежемесячным 
денежным вознаграждением судьи, 
ему должно быть назначено ежеме-
сячное возмещение в соответствии 
с пунктом 3 статьи 20 Закона Россий-
ской Федерации «О  статусе судей 
в   Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и » , 
Г.В.Рязанов предъявил в Промышлен-
ный районный суд города Смоленска 
иск к Управлению Судебного департа-
мента при Верховном Суде Российской 
Федерации в Смоленской области 
с соответствующими требованиями.

Придя к выводу о том, что имеется 
неопределенность в вопросе о соот-
ветствии Конституции Российской 
Федерации подлежащих применению 
в данном деле части 5 статьи 2 Феде-
рального закона «О гарантиях пенси-
онного обеспечения для отдельных 
категорий граждан», пункта 5 статьи 
15 и пункта 7 статьи 20 Закона Россий-
ской Федерации «О  статусе судей 
в Российской Федерации», Промыш-
ленный районный суд города Смолен-
ска определением от 28 июня 2017 
года приостановил производство по 
делу и обратился в Конституционный 
Суд Российской Федерации с запро-
сом о проверке конституционности 
названных законоположений.

По мнению заявителя, оспаривае-
мые законоположения вступают 
в противоречие со статьями 19 (части 
1 и 2) и 39 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации, поскольку не 
гарантируют судьям, ставшим в пери-
од осуществления полномочий инва-
лидами вследствие причин, не связан-
ных со служебной деятельностью, и до 
приобретения ими права на ежемесяч-
ное пожизненное содержание ушед-
шим в отставку в связи с неспособно-
стью по состоянию здоровья осу-
ществлять полномочия судьи, пенси-
онное обеспечение в размере, соотно-
симом с ежемесячным денежным воз-
награждением судьи.

1.2. В силу требований статей 74, 
101 и 102 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, проверяя по запросу суда консти-
туционность оспариваемых им зако-
ноположений, принимает постановле-
ние только по предмету, указанному 
в запросе, и лишь в отношении той 
части акта, конституционность кото-
рой подвергается сомнению, оценивая 
как буквальный смысл рассматривае-
мых законоположений, так и смысл, 
придаваемый им официальным 
и иным толкованием, а также сложив-
шейся правоприменительной практи-
кой, и исходя из их места в системе 
правовых норм; при этом предметом 
проверки в Конституционном Суде 
Российской Федерации по запросу 
суда может быть лишь закон, подле-
жащий применению в  конкретном 
деле.

Статья 20 Закона Российской 
Федерации «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» предусматривает 
меры социальной защиты судьи и чле-
нов его семьи в случае причинения 
судье увечья или иного повреждения 
здоровья в связи с исполнением им 
служебных обязанностей. Пункт 7 ука-
занной статьи, оспариваемый заявите-
лем, исключает возможность приме-
нения ее положений к случаям, когда 
причинение вреда судье и членам его 
семьи не связано со служебной дея-
тельностью судьи.

Между тем, как следует из пред-
ставленных материалов, в производ-
стве Промышленного районного суда 
города Смоленска находится дело 
судьи в отставке, ставшего инвалидом 
вследствие общего заболевания, т.е. 
здоровью которого не был причинен 
вред вследствие увечья или иного 

повреждения здоровья, исключающих 
дальнейшую возможность заниматься 
профессиональной деятельностью. 
Соответственно, не может ставиться 
и вопрос о возмещении такого вреда. 
Поэтому пункт 7 статьи 20 Закона Рос-
сийской Федерации «О статусе судей 
в Российской Федерации», касающий-
ся исключительно тех судей и членов 
их семей, которым причинен вред, 
и определяющий порядок применения 
положений указанной статьи в зависи-
мости от обстоятельств его причине-
ния, не может расцениваться как под-
лежащий применению в рассматрива-
емом Промышленным районным 
судом города Смоленска деле.

Следовательно, в части оспарива-
ния конституционности пункта 7 ста-
тьи 20 Закона Российской Федерации 
«О статусе судей в Российской Феде-
рации» данный запрос не отвечает 
критерию допустимости и производ-
ство по настоящему делу в этой части 
подлежит прекращению на основании 
пункта 2 статьи 43 и статьи 68 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации».

Таким образом, предметом рас-
смотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настояще-
му делу являются положения части 5 
статьи 2  Федерального закона 
«О гарантиях пенсионного обеспече-
ния для отдельных категорий гра-
ждан» и пункта 5 статьи 15 Закона Рос-
сийской Федерации «О статусе судей 
в Российской Федерации» постольку, 
поскольку на их основании решается 
вопрос о праве на пенсионное обеспе-
чение судьи, ставшего в период осу-
ществления полномочий инвалидом 
вследствие причин, не связанных со 
служебной деятельностью, и до прио-
бретения им права на ежемесячное 
пожизненное содержание ушедшего 
в отставку в связи с неспособностью 
по состоянию здоровья осуществлять 
полномочия судьи.

2. В соответствии со статьями 118 
(часть 1), 120 (часть 1), 121 (часть 1) 
и 122 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации и конкретизирующи-
ми их положениями статей 1, 4, 5, 15 
и 16 Федерального конституционного 
закона от 31 декабря 1996 года 
№ 1-ФКЗ «О судебной системе Рос-
сийской Федерации» правосудие 
в Российской Федерации осуществля-
ется только судом; суд осуществляет 
судебную власть самостоятельно, 
независимо от чьей бы то ни было 
воли; судьи как представители судеб-
ной власти независимы и подчиняют-
ся только Конституции Российской 
Федерации и федеральному закону, 
несменяемы и неприкосновенны.

Судьи реализуют публично-право-
вые цели правосудия, что предопреде-
ляет закрепление особого конституци-
онного статуса судьи, который вклю-
чает в себя в том числе обязательства 
соблюдать установленные законом 
требования и возлагаемые на судью 
ограничения.

Исходя из того что специфика 
судебной деятельности и статус судьи 
требуют от представителей судейского 
корпуса высокого уровня профессио-
нализма и морально-этических качеств 
(Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 18 июля 
2006 года № 310-О), федеральный 
законодатель устанавливает особый 
правовой режим приобретения, осу-
ществления и прекращения статуса 
судьи, включая специальные квалифи-
кационные требования к кандидатам 
на должность судьи, а также порядок 
назначения на должность, пребывания 
в должности и прекращения полномо-
чий судьи (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
20 июля 2011 года № 19-П). При этом, 
как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
предполагается повышенная ответст-
венность судьи за выполнение своих 
профессиональных обязанностей, 
соблюдение законов и правил судей-
ской этики (постановления от 7 марта 
1996 года № 6-П, от 19 февраля 2002 
года № 5-П, от 28 февраля 2008 года 
№ 3-П и др.). Такой подход корреспон-
дирует международным стандартам 
и рекомендациям в сфере правосудия. 
В соответствии с Бангалорскими прин-
ципами поведения судей (одобрены 
резолюцией Экономического и Соци-
ального Совета ООН 2006/23 от 27 
июля 2006 года) судья сознательно, по 
доброй воле принимает на себя необ-
ходимые для поддержания достоинст-
ва судебной власти ограничения, кото-
рые рядовыми гражданами могут рас-
сматриваться как обременительные 
(пункт 4.2), и не вправе совершать 
поступки, которые позволяли бы усом-
ниться в  его профессиональной 
добросовестности (пункт 6.7).

В соответствии с действующим 
правовым регулированием ограниче-
ния, связанные с осуществлением 
полномочий судьи, включают запрет 
осуществлять иную оплачиваемую 
(приносящую доход) деятельность 
(за исключением педагогической, 
научной и иной творческой), которая 
могла бы учитываться при определе-
нии пенсионных прав. В частности, 
судья не вправе замещать иные госу-
дарственные должности, должности 
государственной службы, муници-
пальные должности,  должности 
муниципальной службы, быть третей-
ским судьей, арбитром; заниматься 
предпринимательской деятельнос-
тью лично или через доверенных лиц, 
в  том числе принимать участие 
в управлении хозяйствующим субъ-
ектом независимо от его организаци-
онно-правовой формы; заниматься 
другой оплачиваемой деятельностью, 
кроме педагогической,  научной 
и  иной творческой деятельности, 
занятие которой не должно препятст-
вовать исполнению обязанностей 
судьи и не может служить уважитель-
ной причиной отсутствия на заседа-
нии, если на то не дано согласия пред-
седателя соответствующего суда (для 
мировых судей — председателя соот-
ветствующего районного суда, для 
председателей судов — президиумов 
соответствующих судов, а в случае 
отсутствия таких президиумов — 
президиумов вышестоящих судов) 
(пункт 3 статьи 3 Закона Российской 
Федерации «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации»).

Предъявляя к судье и его профес-
сиональной деятельности высокие 
требования, общество и государст-
во — в силу признания конституцион-
ного статуса судьи средством, при-
званным обеспечивать каждому дей-
ствительную защиту его прав и сво-
бод правосудием, — вправе и обяза-
ны обеспечить ему дополнительные 
гарантии надлежащего осуществле-
ния деятельности по отправлению 
правосудия (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 19 февраля 2002 года № 5-П, 
от 31 января 2008 года № 2-П и от 20 
апреля 2010 года № 9-П). Такие гаран-
тии должны включать и предоставле-
ние судье за счет государства матери-
ального и социального обеспечения, 
обусловленного предъявляемыми 
к судье требованиями и установлен-
ными для него запретами и ограниче-
ниями, предопределенными специ-
фикой профессиональной деятель-
ности.

Соответственно, федеральный 
законодатель, осуществляя в порядке 
конкретизации предписаний статей 71 
(пункты «г», «о»), 76 (часть 1), 118—
122, 124—126 и 128 Конституции Рос-
сийской Федерации правовое регули-
рование в таких сферах ведения Рос-
сийской Федерации, как порядок орга-
низации и  деятельности органов 
судебной власти, судебная система 
и судоустройство, и устанавливая осо-
бенности правового положения судей, 
управомоченных в силу своего консти-
туционно-правового статуса на осу-
ществление правосудия от имени госу-
дарства, должен исходить из необхо-
димости надлежащего материального 
и социального обеспечения как дейст-
вующих судей, так и судей, пребываю-
щих в отставке, в том числе тех, чьи 
полномочия прекращены по основа-
нию, предусмотренному подпунктом 2 
пункта 1 статьи 14 Закона Российской 
Федерации «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», в связи с установле-
нием инвалидности.

При этом конституционным крите-
рием оценки законодательного регу-
лирования не только прав и свобод, 
закрепленных непосредственно в Кон-
ституции Российской Федерации, но 
и прав, приобретаемых на основании 
закона, выступает также гарантиро-
ванный статьей 19 Конституции Рос-
сийской Федерации принцип равенст-
ва, который носит универсальный 
характер и оказывает регулирующее 
воздействие на все сферы обществен-
ных отношений и соблюдение которо-
го означает, помимо прочего, и запрет 
вводить не имеющие объективного 
и разумного оправдания различия 
в правах лиц, принадлежащих к одной 
и той же категории (запрет различного 
обращения с лицами, находящимися 
в одинаковых или сходных ситуациях).

3. Закон Российской Федерации 
«О статусе судей в Российской Феде-
рации», закрепляя в развитие консти-
туционных положений гарантии обес-
печения независимости судей, относит 
к их числу право судьи на отставку. 
Названный Закон отставкой судьи 
признает почетный уход или почетное 
удаление судьи с должности, при кото-
ром за лицом, пребывающим в отстав-
ке, сохраняются Звание судьи, гаран-
тии личной неприкосновенности 
и принадлежность к судейскому сооб-
ществу. Каждый судья имеет право на 
отставку по собственному желанию 
независимо от возраста. Кроме того, 
судья считается ушедшим или удален-
ным в отставку, если его полномочия 
прекращены в связи с невозможно-
стью их осуществления по состоянию 
здоровья или по иным причинам, 
а  также при наличии объективных 
обстоятельств, препятствующих про-
должению судейской деятельности, 
например, достижение судьей пре-
дельного возраста пребывания в дол-
жности судьи (подпункты 1, 2, 4, 9 и 11 
пункта 1 статьи 14, пункты 1 и 2 статьи 
15); судье, пребывающему в отставке, 
выплачивается по его выбору пенсия 
на общих основаниях или не облагае-
мое налогом ежемесячное пожизнен-
ное содержание, предоставляются 
иные гарантии и льготы (пункты 1 
и 3—5 статьи 15, абзацы второй — 
четвертый пункта 1, пункты 4 и 5 ста-
тьи 19, абзац второй пункта 2 и пункт 4 
статьи 20).

По общему правилу, ежемесячное 
пожизненное содержание в размере 
восьмидесяти процентов ежемесячно-
го денежного вознаграждения работа-
ющего по соответствующей должно-
сти судьи назначается при уходе 
в отставку судьям, имеющим стаж 
работы в должности судьи не менее 20 
лет.

Назначение ежемесячного пожиз-
ненного содержания пребывающим 
в отставке судьям, имеющим не менее 
20 лет стажа работы в качестве судьи, 
независимо от того, в каком возрасте 
они прекратили исполнение полномо-
чий по должности судьи, обеспечивает 
им защиту от риска утраты професси-
ональной трудоспособности ранее 
достижения общеустановленного пен-
сионного возраста.

При наличии стажа работы в обла-
сти юриспруденции не менее 25 лет 
и по достижении возраста, с которым 
пенсионное законодательство связы-
вает утрату трудоспособности и назна-
чение страховой пенсии по старости на 
общих основаниях, предусмотренных 
статьей 8 Федерального закона от 28 
декабря 2013 года № 400-ФЗ «О стра-
ховых пенсиях» (60 лет для мужчин 
и 55 лет для женщин), право на получе-
ние ежемесячного пожизненного 
содержания в полном объеме предо-
ставляется и судьям, продолжитель-
ность работы которых в должности 
судьи составляет менее 20 лет (но не 
менее 10 лет) (абзац сороковой пункта 
1 статьи 19 Закона Российской Феде-
рации «О статусе судей в Российской 
Федерации»). Так, для пребывающих 
в отставке судей, имеющих стаж рабо-
ты в должности судьи менее 20 лет 
и достигших возраста 55 лет (для жен-
щин — 50 лет), ежемесячное пожиз-
ненное содержание устанавливается 
в размере, исчисленном пропорцио-
нально количеству полных лет, отрабо-
танных в должности судьи, а именно по 
4 процента за каждый отработанный 
в этой должности год (абзац первый 
пункта 5 статьи 15 Закона Российской 
Федерации «О статусе судей в Россий-

ской Федерации», пункт 4.1.2 утвер-
жденной приказом Верховного Суда 
Российской Федерации и Судебного 
департамента при Верховном Суде 
Российской Федерации от 10 августа 
2015 года № 669кд/234 Инструкции 
о порядке назначения и выплаты еже-
месячного пожизненного содержания 
судьям федеральных судов общей 
юрисдикции, федеральных арбитраж-
ных судов и мировым судьям, ежеме-
сячного возмещения в связи с гибелью 
(смертью) судьи, в том числе пребы-
вавшего в отставке, нетрудоспособ-
ным членам семьи судьи, находив-
шимся на его иждивении).

Таким образом, для судей установ-
лен специальный правовой механизм, 
который гарантирует им достойное 
и согласующееся с их высоким стату-
сом пенсионное обеспечение. При 
этом в качестве условий приобретения 
судьями права на ежемесячное пожиз-
ненное содержание закон называет 
пребывание в  отставке и  наличие 
стажа работы в должности судьи не 
менее 20 лет, а в случае недостаточной 
продолжительности стажа — дости-
жение определенного возраста. Судьи, 
не отвечающие данным требованиям, 
права на ежемесячное пожизненное 
содержание не приобретают, их пен-
сионное обеспечение осуществляется 
на общих основаниях, предусмотрен-
ных законодательством.

Отставка судьи, как следует из 
положений подпункта 2 пункта 1 ста-
тьи 14 и пункта 2 статьи 15 Закона Рос-
сийской Федерации «О статусе судей 
в  Российской Федерации», может 
быть связана с неспособностью по 
состоянию здоровья осуществлять 
полномочия судьи, в том числе в слу-
чае установления инвалидности. Пре-
кращение полномочий по соответству-
ющему основанию (подпункт 2 пункта 
1 статьи 14 названного Закона) носит 
вынужденный характер и может иметь 
место как в случае, когда судья при 
уходе в отставку имеет стаж установ-
ленной законом продолжительности 
и, соответственно, — право на ежеме-
сячное пожизненное содержание, так 
и  в случае, когда право на такую 
выплату у  него отсутствует ввиду 
недостаточной продолжительности 
стажа и (или) недостижения установ-
ленного законом возраста. В то же 
время законодательство, определяя 
условия и порядок предоставления 
ежемесячного пожизненного содер-
жания, не учитывает такого обстоя-
тельства, как установление судье 
инвалидности, исключающей возмож-
ность продолжения судейской дея-
тельности. Соответственно, специаль-
ный механизм пенсионного обеспече-
ния судей не предусматривает предо-
ставления тем из них, которые стали 
инвалидами вследствие заболевания, 
не связанного с осуществлением слу-
жебной деятельности, выплат, соотно-
симых с утраченным ежемесячным 
денежным вознаграждением по дол-
жности судьи.

Для судей, чьи полномочия были 
прекращены досрочно по состоянию 
здоровья, препятствующему их испол-
нению, предусматривается лишь 
льготный порядок зачета в стаж рабо-
ты судьей времени предшествующей 
работы в аппаратах судов на должно-
стях, для замещения которых необхо-
димо высшее юридическое образова-
ние, а также в качестве прокурора, 
следователя, адвоката. В исключение 
из общего правила перечисленные 
периоды включаются в  судейский 
стаж независимо от продолжительно-
сти стажа работы в должности судьи 
(часть первая статьи 7 Федерального 
закона от 10 января 1996 года № 6-ФЗ 
«О дополнительных гарантиях соци-
альной защиты судей и работников 
аппаратов судов Российской Федера-
ции»). Если же и при применении 
льготного порядка исчисления стажа 
его продолжительность составляет 
менее 20 лет, ежемесячное пожизнен-
ное содержание в размере, исчислен-
ном пропорционально имеющемуся 
стажу работы в  должности судьи, 
может быть назначено такому судье 
лишь по достижении возраста 55 лет 
(мужчины) или 50 лет (женщины). До 
достижения указанного возраста 
и приобретения права на ежемесячное 
пожизненное содержание ему может 
быть назначена пенсия по инвалидно-
сти на общих основаниях, в том числе 
при наличии страхового стажа — стра-
ховая — в соответствии с Федераль-
ным законом «О страховых пенсиях», 
целевым назначением которой являет-
ся компенсация утраченного в связи 
с наступлением такого страхового слу-
чая, как инвалидность, дохода в виде 
его заработной платы или иного воз-
награждения (статьи 3 и 8 Федераль-
ного закона от 15 декабря 2001 года 
№ 167-ФЗ «Об обязательном пенсион-
ном страховании в Российской Феде-
рации»).

Вместе с  тем судья, который 
в период исполнения обязанностей 
получил заболевание, повлекшее 
инвалидность, и оказался вследствие 
этого обстоятельства в сложной жиз-
ненной ситуации, вправе в силу своего 
конституционно-правового статуса, 
включающего особые требования 
и ограничения, рассчитывать на под-
держку государства и соответствую-
щее социальное обеспечение, учиты-
вающее как его статус, так и размер 
заработной платы (ежемесячного 
денежного вознаграждения).

4. В соответствии с действующим 
правовым регулированием судья, 
ставший инвалидом вследствие забо-
левания, не связанного с осуществле-
нием служебной деятельности, 
и ушедший в отставку в связи с невоз-
можностью по состоянию здоровья 
продолжать исполнение полномочий 
судьи, может избрать один из двух 
вариантов определения размера стра-
ховой пенсии по инвалидности. Пер-
вый предполагает преобразование 
в расчетный пенсионный капитал пен-
сионных прав, приобретенных в пери-
од исполнения обязанностей судьи. 
Второй — назначение страховой пен-
сии по инвалидности без учета перио-
да исполнения обязанностей судьи, 
с тем чтобы по достижении возраста 
55 лет (50 лет для женщин) приобре-
сти право на предоставление ежеме-
сячного пожизненного содержания 
пропорционально времени исполне-
ния обязанностей судьи.

4.1. При избрании первого вари-
анта размер страховой пенсии по 
инвалидности судьи,  ушедшего 
в отставку, определяется с учетом 
того, что заработная плата (с 1 января 
2013 года — ежемесячное денежное 
вознаграждение) судьи не включает-
ся в базу для начисления страховых 
взносов в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации (пункт 1 части 3 ста-
тьи 9 Федерального закона от 24 
июля 2009 года № 212-ФЗ «О страхо-
вых взносах в Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации, Фонд социаль-
ного страхования Российской Феде-
рации, Федеральный фонд обяза-
тельного медицинского страхова-
ния», утратившего силу с 1 января 
2017 года в связи с принятием Феде-
рального закона от 3 июля 2016 года 
№ 250-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и признании 
утратившими силу отдельных законо-
дательных актов (положений законо-
дательных актов) Российской Феде-
рации в связи с принятием Федераль-
ного закона «О внесении изменений 
в части первую и вторую Налогового 
кодекса Российской Федерации 
в связи с передачей налоговым орга-
нам полномочий по администрирова-
нию страховых взносов на обязатель-
ное пенсионное, социальное и меди-
цинское страхование»; подпункт 1 
пункта 3 статьи 422 Налогового 
кодекса Российской Федерации); 
соответственно, в период осущест-
вления полномочий судьи формиро-
вание расчетного пенсионного капи-
тала, а с 2015 года — индивидуально-
го пенсионного коэффициента не 
происходит.

В целях обеспечения формирова-
ния пенсионных прав судей за период 
исполнения ими своих полномочий 
Федеральным законом «О гарантиях 
пенсионного обеспечения для отдель-
ных категорий граждан» был опреде-
лен порядок преобразования в расчет-
ный пенсионный капитал пенсионных 
прав, приобретенных ими с 1 января 
2002 года. В соответствии с назван-
ным Федеральным законом расчет-
ный пенсионный капитал судей фор-
мируется из средств, выделенных 
Пенсионному фонду Российской 
Федерации из федерального бюджета 
в  сумме, которая рассчитывается 
путем умножения действующей на 
день установления страховой части 
трудовой пенсии стоимости страхово-
го года, определяемой как произведе-
ние минимального размера оплаты 
труда, установленного федеральным 
законом на начало финансового года, 
за который уплачиваются страховые 
взносы, и тарифа страховых взносов 
в соответствующий государственный 
внебюджетный фонд, увеличенное 
в 12 раз, на продолжительность пери-
одов работы в должности судьи.

Со вступлением в силу Федерально-
го закона «О страховых пенсиях» по 
отношению к периодам работы в дол-
жности судьи применяется установлен-
ный данным Федеральным законом 
индивидуальный пенсионный коэффи-
циент за каждый полный календарный 
год такой деятельности — 1,8 (части 10 
и 12 статьи 15).

Одновременно судье предоставле-
но право выбора порядка оценки пен-
сионных прав за периоды работы с 1 
января 2002 года по 1 января 2015 
года: в  соответствии с названным 
Федеральным законом либо Феде-
ральным законом «О гарантиях пенси-
онного обеспечения для отдельных 
категорий граждан».

Применение в целях конвертации 
пенсионных прав судей указанных под-
ходов, которые в системе пенсионного 
страхования используются для зачета 
в страховой стаж нестраховых перио-
дов (периодов, за которые не начисля-
ются и не уплачиваются страховые 
взносы), включая те, которые не были 
связаны с осуществлением трудовой 
деятельности (в частности, периодов 
ухода одного из родителей за первым 
ребенком до достижения им возраста 
полутора лет; ухода, осуществляемого 
трудоспособным лицом за инвалидом I 
группы, ребенком-инвалидом или за 
лицом, достигшим возраста 80 лет; 
проживания супругов военнослужа-
щих, проходящих военную службу по 
контракту, вместе с супругами в мест-
ностях, где они не могли трудиться 
в связи с отсутствием возможности 
трудоустройства, но не более пяти лет 
в общей сложности и т.п.), обусловле-
но тем обстоятельством, что страхо-
вые взносы в Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации на суммы заработ-
ной платы (ежемесячного денежного 
вознаграждения) судьи не начисляют-
ся и не уплачиваются.

Таким образом, размер страховой 
пенсии по инвалидности судье 
в отставке определяется без учета его 
заработной платы (ежемесячного 
денежного вознаграждения), а сам он 
при назначении пенсии в системе 
обязательного пенсионного страхо-
вания ставится в худшее по сравне-
нию с застрахованными лицами поло-
жение, поскольку периоды работы 
в должности судьи оцениваются, как 
правило,  аналогично периодам, 
в которые трудовая деятельность по 
уважительным причинам не осу-
ществлялась. 

Такие же условия преобразования 
в  расчетный пенсионный капитал 
и  индивидуальный пенсионный 
коэффициент пенсионных прав, при-
обретенных в период, когда они не 
подлежали обязательному пенсион-
ному страхованию, установлены 
федеральными законами «О гаранти-
ях пенсионного обеспечения для 
отдельных категорий граждан» и «О 
страховых пенсиях» для военнослу-
жащих. Однако военнослужащим 
в рамках специального механизма их 
пенсионного обеспечения устанавли-
вается пенсия по инвалидности как 
в случае, когда инвалидность вызвана 
ранением, контузией, увечьем или 
заболеванием, полученными при 
защите Родины, в том числе в связи 
с пребыванием на фронте, прохожде-
нием службы за границей в государ-
ствах, где велись боевые действия, 
или при исполнении иных обязаннос-
тей военной службы (служебных обя-
занностей) (инвалидность вследст-
вие военной травмы), так и при насту-
плении инвалидности вследствие 

увечья, полученного в  результате 
несчастного случая, не связанного 
с исполнением обязанностей военной 
службы (служебных обязанностей), 
либо заболевания, не связанного 
с исполнением обязанностей военной 
службы (служебных обязанностей) 
(инвалидность вследствие заболева-
ния, полученного в период военной 
службы). Причина инвалидности вли-
яет на размер пенсии, но и в том и в 
другом случае  он  соотносится 
с денежным довольствием военно-
служащего (статьи 19, 21 и 22 Закона 
Российской Федерации от 12 февра-
ля 1993 года № 4468-I «О пенсионном 
обеспечении лиц, проходивших воен-
ную службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной проти-
вопожарной службе, органах по 
контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ, 
учреждениях и органах уголовно-
исполнительной системы, войсках 
национальной гвардии Российской 
Федерации, и их семей»).

Соответственно, можно констати-
ровать, что законодатель, не предус-
мотрев специального пенсионного 
обеспечения на случай установления 
судье инвалидности, препятствующей 
продолжению профессиональной 
деятельности, в рамках системы обя-
зательного пенсионного страхования 
не создал и адекватного правового 
механизма, который позволял бы пре-
образовывать пенсионные права, при-
обретенные в период осуществления 
полномочий по должности судьи, 
в расчетный пенсионный капитал (за 
период с 1 января 2002 года по 1 янва-
ря 2015 года) и индивидуальный пен-
сионный коэффициент (начиная с 1 
января 2015 года) в объеме, соотноси-
мом с заработной платой (ежемесяч-
ным денежным вознаграждением) 
судей.

4.2. Второй вариант пенсионного 
обеспечения судьи в отставке, которо-
му в период осуществления служеб-
ных обязанностей установлена инва-
лидность, основан на применении 
правила части 5 статьи 2 Федерально-
го закона «О гарантиях пенсионного 
обеспечения для отдельных категорий 
граждан», которое не предусматрива-
ет учета периода осуществления пол-
номочий судьи при преобразовании 
пенсионных прав, с тем чтобы сохра-
нить право на получение ежемесячно-
го пожизненного содержания по 
достижении установленного законом 
возраста.

В этом случае размер страховой 
пенсии по инвалидности будет опреде-
ляться исключительно на основе 
стажа и пенсионных прав, приобретен-
ных до назначения на должность 
судьи. Следовательно, размер пенсии 
составит еще меньшую сумму, чем при 
преобразовании пенсионных прав, 
приобретенных в период осуществле-
ния полномочий по должности судьи, 
в расчетный пенсионный капитал, 
однако по достижении 55-летнего (для 
женщин — 50-летнего) возраста судья 
получит возможность выбора между 
получением страховой пенсии по 
инвалидности и ежемесячным пожиз-
ненным содержанием, размер которо-
го будет определен пропорционально 
количеству лет работы в должности 
судьи.

Применение части 5 статьи 2 Феде-
рального закона «О гарантиях пенси-
онного обеспечения для отдельных 
категорий граждан» приводит к тому, 
что в течение зачастую продолжитель-
ного времени судья в отставке, кото-
рый в силу состояния здоровья лишен 
возможности осуществлять даже те 
виды профессиональной деятельнос-
ти, которые совместимы с его стату-
сом, получает социальное обеспече-
ние, не соответствующее конституци-
онно-правовому статусу судьи и несо-
относимое с его заработной платой 
(ежемесячным денежным вознагра-
ждением).

Такой судья ставится в  худшее 
положение по сравнению с граждана-
ми, находившимися в качестве нетру-
доспособных членов семьи на иждиве-
нии судьи, которым гарантируется 
ежемесячное возмещение в  связи 
с  гибелью (смертью) судьи, в  том 
числе пребывавшего в отставке, вслед-
ствие причин, не связанных с его слу-
жебной деятельностью, в размере, 
соотносимом с ежемесячным пожиз-
ненным содержанием судьи, которое 
фактически получал судья в отставке 
или которое рассчитывается пропор-
ционально количеству полных лет, 
отработанных им в качестве судьи, 
независимо от его возраста на день 
гибели (смерти) (пункты 41 — 43 статьи 
20 Закона Российской Федерации 
«О статусе судей в Российской Федера-
ции»). Тем самым нетрудоспособным 
членам семьи судьи гарантируется 
социальное обеспечение в связи со 
смертью кормильца, отвечающее кон-
ституционно-правовому статусу судьи, 
а социальная защита, выступающая 
элементом их правового статуса, явля-
ющегося — как указал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации 
в Постановлении от 19 ноября 2012 
года № 27-П — производным от стату-
са умершего кормильца, предоставля-
ется им в более значительном объеме 
по сравнению с социальной защитой, 
предоставляемой судьям, ставшим 
инвалидами вследствие заболевания, 
не связанного с осуществлением слу-
жебной деятельности.

Следовательно, специальный пра-
вовой механизм социального обеспе-
чения судей в отставке не предусма-
тривает условий и порядка установле-
ния такого обеспечения в  случае 
наступления препятствующей продол-
жению исполнения полномочий судьи 
инвалидности по причинам, не связан-
ным со служебной деятельностью, 
а система обязательного пенсионного 
страхования, в силу того что судьи не 
подлежат данному виду страхования, 
не может обеспечить назначение стра-
ховой пенсии по инвалидности в раз-
мере, учитывающем заработную плату 
(ежемесячное денежное вознагражде-
ние), получаемую в период исполне-
ния полномочий судьи.

Таким образом, судье, ставшему 
в период осуществления своих пол-
номочий инвалидом вследствие при-
чин, не связанных со служебной дея-
тельностью, и до приобретения им 
права на ежемесячное пожизненное 

содержание ушедшему в отставку 
в связи с неспособностью по состоя-
нию здоровья осуществлять полно-
мочия судьи, вопреки конституцион-
ным принципам равенства и справед-
ливости, в  нарушение статей 19 
(части 1 и 2), 39 (части 1 и 2), 118 
(часть 1) и 120 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации не гарантиру-
ется пенсионное обеспечение по 
инвалидности в размере, соотноси-
мом с утраченным доходом в виде 
заработной платы (ежемесячного 
денежного вознаграждения) судьи на 
условиях, определяемых с учетом его 
конституционно-правового статуса.

Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Кон-
ституции Российской Федерации 
и основанных на них правовых пози-
ций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, изложенных в насто-
ящем Постановлении, — незамедли-
тельно определить условия и порядок 
пенсионного обеспечения судей, став-
ших в период осуществления своих 
полномочий инвалидами вследствие 
причин, не связанных со служебной 
деятельностью, и до приобретения 
ими права на ежемесячное пожизнен-
ное содержание ушедших в отставку 
в связи с неспособностью по состоя-
нию здоровья осуществлять полномо-
чия судьи, с тем чтобы гарантировать 
им надлежащую социальную защиту 
как лицам, обладающим особым кон-
ституционно-правовым статусом.

Выбор способа пенсионного обес-
печения судей, ставших в период осу-
ществления своих полномочий инвали-
дами вследствие причин, не связанных 
со служебной деятельностью, и до при-
обретения ими права на ежемесячное 
пожизненное содержание ушедших 
в отставку в связи с неспособностью по 
состоянию здоровья осуществлять пол-
номочия судьи, -прерогатива законода-
теля. Поскольку существуют различные 
правовые модели, которые могут быть 
избраны законодателем, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь пунктом 12 части первой 
статьи 75, статьями 79 и 80 Федераль-
ного конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Феде-
рации», во избежание возникновения 
пробела в правовом регулировании 
считает возможным установить, что 
действующий порядок пенсионного 
обеспечения указанной категории судей 
применяется до исполнения федераль-
ным законодателем настоящего Поста-
новления.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 80 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать не соответствующими 

Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (части 1 и 2), 39 (части 1 
и 2), 118 (часть 1) и 120 (часть 1), взаи-
мосвязанные положения части 5 ста-
тьи 2 Федерального закона «О гаран-
тиях пенсионного обеспечения для 
отдельных категорий граждан» и пун-
кта 5 статьи 15 Закона Российской 
Федерации «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» в той мере, в какой 
в системе действующего правового 
регулирования установленный ими 
правовой механизм не гарантирует 
судьям, ставшим в период осущест-
вления своих полномочий инвалидами 
вследствие причин, не связанных со 
служебной деятельностью, и до прио-
бретения ими права на ежемесячное 
пожизненное содержание ушедшим 
в отставку в связи с неспособностью 
по состоянию здоровья осуществлять 
полномочия судьи, пенсионное обес-
печение в  размере, соотносимом 
с утраченным доходом в виде заработ-
ной платы (ежемесячного денежного 
вознаграждения) судьи, на условиях, 
определяемых с учетом его конститу-
ционно-правового статуса.

2. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности пункта 7 
статьи 20 Закона Российской Федера-
ции «О статусе судей в Российской 
Федерации».

3. Федеральному законодателю 
надлежит — исходя из требований 
Конституции Российской Федерации 
и основанных на них правовых пози-
ций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, изложенных в насто-
ящем Постановлении, — незамедли-
тельно определить условия и порядок 
пенсионного обеспечения судей, став-
ших в период осуществления своих 
полномочий инвалидами вследствие 
причин, не связанных со служебной 
деятельностью, и до приобретения 
ими права на ежемесячное пожизнен-
ное содержание ушедших в отставку 
в связи с неспособностью по состоя-
нию здоровья осуществлять полномо-
чия судьи, с тем чтобы гарантировать 
им надлежащую социальную защиту 
как лицам, обладающим особым кон-
ституционно-правовым статусом.

4. Действующий порядок пенсион-
ного обеспечения судей, ставших 
в период осуществления своих полно-
мочий инвалидами вследствие при-
чин, не связанных со служебной дея-
тельностью, и до приобретения ими 
права на ежемесячное пожизненное 
содержание ушедших в  отставку 
в связи с неспособностью по состоя-
нию здоровья осуществлять полномо-
чия судьи, применяется до исполнения 
федеральным законодателем настоя-
щего Постановления.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

6. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и  на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановле-
ние должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 9-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 5 статьи 2 Федерального закона «О гарантиях пенсионного обеспечения 

для отдельных категорий граждан», пункта 5 статьи 15 и пункта 7 статьи 20 Закона Российской Федерации 
«О статусе судей в Российской Федерации» в связи с запросом Промышленного районного суда города Смоленска

город Санкт-Петербург  19 февраля 2018 года
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Объявление о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-

ции от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду Российской 
Федерации»

ООО «Монулах Геологоразведка» и ООО «НАЦ «ВНИГРИ-
Нефтегаз» извещают о проведении общественных обсуждений 
по материалам оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности в соответствии с проектной документацией 
«Рабочий проект №20-РП-09-02/18 на строительство по-
исково-оценочной скважины МНЛ-1П Монулахского ЛУ» 
в части размещения/обезвреживания отходов бурения в 
шламовых амбарах.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с отходами бурения, которые образуются при строи-
тельстве (бурении) поисково-оценочных скважин на Монулахс-
ком лицензионном участке.

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский район 
Республики Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителей: ООО «Монулах Геоло-
горазведка», Россия, г. Москва, 129090, 1-й Троицкий пер., д. 12, 
корп. 5, тел.: 8 (495) 662-71-33; ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефте-
газ», г. Санкт-Петербург, 192102, ул. Салова, д. 28.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление 
замечаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружа-
ющую среду можно по адресам:

1. Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. 
Ленина, д. 65, Администрация Ленского района, каб. №205; 
тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 
12.30 до 14.00).

2. г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, корп. 5, тел. 8 (495) 662-
71-33 (с 9.00 до 17.00).

Форма и место предоставления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с ука-
занными материалами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
3 апреля 2018 г. в 10 часов 00 минут, Республика Саха 

(Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Админист-
рация Ленского района, каб. №410.

Ответственные организаторы:
от недропользователя ООО «Монулах Геологоразведка» — за-

меститель начальника ПБиОТ по экологии Гоголев Родион Ро-
манович, тел.: 8 (495) 662-71-33;

от проектировщика ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз»  
— руководитель проекта Кушмар Ирина Анатольевна,  
тел.: 8 (812) 490-50-24, доб. 508, главный инженер проекта По-
пов Иван Михайлович, тел.: 8 (812) 490-50-24, доб. 307; 

от администрации МО «Ленский район» — главный специа-
лист по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» 
Алянкина Людмила Дмитриевна, тел.: 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с требованиями действующего законодательства Рос-

сийской Федерации администрация Кирилловского муниципального рай-
она Вологодской области (ответственный за организацию) в рамках оцен-
ки воздействия на окружающую среду проводит общественные обсужде-
ния в форме общественных слушаний материалов, обосновывающих ли-
миты и квоты добычи охотничьих ресурсов в сезоне охоты 2018—2019 го-
дов на особо охраняемой природной территории федерального значения 
— национальный парк «Русский Север» (заказчик ФГБУ «Национальный 
парк «Русский Север»).

Ознакомиться с материалами (в т.ч. ТЗ по ОВОС) можно до 14 апреля 
2018 г. включительно в администрации парка по адресу: Вологодская об-
ласть, г. Кириллов, ул. Сиверская, д. 9а. Замечания и предложения прини-
маются в письменной форме (подаются лично, по почте, по электронной 
почте npark@vologda.ru) до 14 апреля 2018 г. включительно. 

Проведение оценки воздействия на окружающую среду планируется с 
01.03.2018 г. до 14.04.2018 г. на основании проведенных учетов численно-
сти охотничьих ресурсов.

Обсуждения проводятся по адресу: Вологодская область, г. Кириллов, 
ул. Преображенского, д. 4, в 15.00 14 апреля 2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных обсуждений
Компания «ПриМорПроектБюро» — Генеральный проектиров-

щик, уведомляет жителей города Петропавловск-Камчатский о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) проектно-смет-
ной документации по объекту «Реконструкция сооружения причал 
№ 9 и сооружения причал № 10» в морском порту Петропавловск-
Камчатский».

ООО «ПриМорПроектБюро» доводит до сведения жителей горо-
да Петропавловск-Камчатский, что в период с 2019 по 2020 г. плани-
руется выполнить работы по реконструкции причалов №№ 9 и 10 
морского порта Петропавловск-Камчатский.

Месторасположение объекта: Камчатский край, город Петропав-
ловск-Камчатский, морской порт Петропавловск-Камчатский, улица 
Ленинская-Радиосвязи. 

Заказчик: ФГУП «РОСМОРПОРТ», 683603, г. Петропавловск-
Камчатский, ул. Сапун Гора, 5.

Генпроектировщик и представители Заказчика: ООО «ПриМор-
ПроектБюро», 690014, г. Владивосток, ул. Некрасовская, 88а, офис 5, 
primorproekt@outlook.com, тел.: 8 (4232) 77-10-39.

Ответственный за организацию общественных слушаний: Управ-
ление городского хозяйства администрации Петропавловск-Камчат-
ского городского округа.

С проектной документацией и материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду можно ознакомиться в приемной Управления 
городского хозяйства администрации Петропавловск-Камчатского 
городского округа в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: Камчатский край, город Петропавловск-Кам-
чатский, ул. Ленинская, 12, и на официальном сайте Петропавловск-
Камчатского городского округа. 

Предложения и замечания населения по проектным материалам 
принимаются в письменном виде в приемной Управления городского 
хозяйства администрации Петропавловск-Камчатского городского 
округа в рабочие дни с 10.00 до 16.00.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 02.04.2018 г. в 12.00 по адресу: город Петропавловск-
Камчатский, улица Ленинская, дом 14, в актовом зале № 404 здания 
администрации Петропавловск-Камчатского городского округа.

Телефон для справок: 8 (4232) 77-10-39.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных обсуждений
Компания «ПриМорПроектБюро» — Генеральный проекти-

ровщик, уведомляет жителей города Петропавловск-Камчатский 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) проектно-
сметной документации по объекту «Реконструкция сооружения при-
чал №4 и сооружения причал №5» в морском порту Петропавловск-
Камчатский».

ООО «ПриМорПроектБюро» доводит до сведения жителей горо-
да Петропавловск-Камчатский, что в период с 2018 по 2019 гг. пла-
нируется выполнить работы по реконструкции причалов №№ 4 и 5 
морского порта Петропавловск-Камчатский.

Месторасположение объекта: Камчатский край, город 
Петропавловск-Камчатский, морской порт Петропавловск-
Камчатский, улица Ленинская-Радиосвязи. 

Заказчик: ФГУП «РОСМОРПОРТ», 683603, г. Петропавловск-
Камчатский, ул. Сапун Гора, 5.

Генпроектировщик и представители Заказчика: ООО «ПриМор-
ПроектБюро», 690014, г. Владивосток, ул. Некрасовская, 88а, офис 
5, primorproekt@outlook.com, тел.: 8 (4232) 77-10-39.

Ответственный за организацию общественных слушаний: 
Управление городского хозяйства администрации Петропавловск-
Камчатского городского округа.

С проектной документацией и материалами по оценке воз-
действия на окружающую среду можно ознакомиться в приемной 
Управления городского хозяйства администрации Петропавловск-
Камчатского городского округа в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресу: Камчатский край, город 
Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинская, 12, и на официальном 
сайте Петропавловск-Камчатского городского округа. 

Предложения и замечания населения по проектным материалам 
принимаются в письменном виде в приемной Управления городско-
го хозяйства администрации Петропавловск-Камчатского городско-
го округа в рабочие дни с 10.00 до 16.00.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 02.04.2018 г. в 10.00 по адресу: город Петропавловск-
Камчатский, улица Ленинская, дом 14, в актовом зале № 404 здания 
администрации Петропавловск-Камчатского городского округа.

Телефон для справок: 8 (4232) 77-10-39.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ВСТАТЬ НА ГАРАНТИЮ
БОЛЬШИНСТВО россиян мечтают получать деньги, не ра-
ботая. Таков результат опроса, проведенного российской 
компанией HeadHunter. Согласно опросу, концепцию без-
условного основного дохода (БОД), предполагающую ре-
гулярные государственные выплаты всем гражданам без 
исключения, одобряют 62 процента опрошенных. Против 
высказались 20 процентов респондентов. 

Аргументы тех, кто за: снижение преступлений, спро-
воцированных бедностью (50 процентов опрошенных счи-
тают это главным достоинством концепции), повышение 
уровня жизни на фоне снижения социального неравенства 
(47) и расширение возможностей для получения высшего 
образования. В число привлекательных факторов вошли 
также рост покупательной способности, сокращение рас-
ходов на госаппарат (станут не нужны пенсии и социаль-
ные пособия, а следовательно, и чиновники, обслуживаю-
щие эту сферу, увеличение числа предприятий малого биз-
неса, рост числа желающих заняться благотворительно-
стью и волонтерством.

Аргументы тех, кто против: возможность массового не-
желания работать (50 процентов опрошенных видят здесь 
главную угрозу), увеличение потока мигрантов в страну с  
узаконенным БОД, рост инфляции и еще большая концен-
трация власти у государства. 

Больше, чем кто бы то ни было (от 68 до 72 процентов), 
реализацию БОД поддержали представители таких отра-

слей, как «туризм, го-
стиницы, рестора-
ны», «рабочий персо-
нал» и «транспорт, 
логистика». Против 
высказались работ-
ники сферы управле-
ния персоналом (26 
процентов), строи-
тельства/недвижи-
мости (25) и медици-
ны (24). Наибольшую 
долю положительных 

ответов дали Омская (73 процента), Свердловская (68) об-
ласти и Пермский край (67). Наиболее часто выражали от-
рицательное отношение к концепции БОД жители Кеме-
ровской (25 процентов), Ростовской (24) и Свердловской 
(22) областей. 

Возможность введения БОД сейчас изучается в Европе. 
В Финляндии даже начали пилотную программу. В ней уча-
ствуют 2 тысячи человек в возрасте от 25 до 58 лет, вы-
бранных случайно из числа безработных, имевших посо-
бия. Участники эксперимента ежемесячно в течение двух 
лет получают от государства по 560 евро. В отличие от по-
лучателей пособия по безработице они не обязаны искать 
работу, а в случае устройства на работу продолжают полу-
чать гарантированный базовый доход. Против экспери-
мента выступили профсоюзы, которые опасаются, что но-
вая система может отучить людей работать, увеличить го-
сударственные расходы и подстегнуть инфляцию.

В 2016 году в Швейцарии состоялся референдум на 
тему БОД. Спрашивалось, одобряют ли граждане введение 
ежемесячных выплат от государства по 2,5 тысячи швей-
царских франков для взрослых и 625 франков для детей. 
Почти 77 процентов населения проголосовали против. 

Итоги опроса российских граждан о том, готовы ли они 
получать деньги, не работая, как видим, разительно отли-
чается от итогов швейцарского референдума на эту же 
тему. Зная тягу значительной части российского населе-
ния к тому, что на иностранные языки так и переводится — 
halyava, можно сказать, недолго думая, что 62 процента 
в поддержку БОД — результат ожидаемый. Но если под-
умать, он как раз удивителен. Ведь если проводить парал-
лель со Швейцарией, БОД размером в 2,5 тысячи швей-
царских франков — это чуть более 40 процентов средней 
зарплаты в этой стране. Средняя зарплата в России сейчас 
составляет около 36 тысяч рублей. Значит, 40 процентов 
от нее — это примерно 14,4 тысячи. Какой же смысл пере-
ходить на БОД? Прожиточный минимум в России сейчас 
чуть более 9 тысяч рублей. Тоже близко к БОД, если ме-
рить его той же швейцарской меркой. Впрочем, все это до-
сужие рассуждения. Никакого БОД у нас не будет. «В Рос-
сии вопрос гарантированного дохода обсуждается в кон-
тексте повышения пенсий, социальных выплат из бюдже-
та, потому что в нашей стране сегодня наблюдается паде-
ние спроса населения, — говорит Константин Корищенко, 
заведующий кафедрой фондовых рынков и финансового 
инжиниринга РАНХиГС, бывший заместитель председате-
ля ЦБ РФ. — Соответственно, гарантированный доход от-
личается от других социальных выплат тем, что он выпла-
чивается всем без разбора, а социальные выплаты носят 
целевой характер и адресованы конкретным слоям насе-
ления. Думаю, в России такого рода меры сейчас абсолют-
но не актуальны».

Впервые за последние четыре года численность бедного 
населения в России сократилась. Год назад за чертой бед-
ности находилось примерно на 1 миллион 700 тысяч чело-
век больше, чем сей-
час. Повышение 
уровня жизни пусть и 
не столь большого 
в масштабах страны 
количества людей 
само по себе обнаде-
живает. Если же срав-
нивать с какими-то 
более или менее 
успешными страна-
ми, то Россия не са-
мая бедная из них. 
Россия — страна со 
средним уровнем до-
ходов. Бедность же 
часто относится к 
определенному этапу жизненного цикла человека. Напри-
мер, дети обычно имеют более высокие риски бедности. 
А выпускники вузов — наоборот. Тем не менее задача выйти 
из бедности остается для России одной из самых актуаль-
ных. Но безусловный основной доход как гарантирован-
ный достаток для всех страна не потянет. Да и не всякой ев-
ропейской стране это под силу. 

А вообще россияне не унывают. Более половины из них, 
по данным ВЦИОМ, уверены, что переживают не худшие 
времена. Индекс счастья достиг исторического максиму-
ма за последние 25 лет и составляет 78 процентов. Именно 
столько опрошенных считают себя счастливыми людьми. 
Материальные же запросы населения по-прежнему скром-
ны. По данным исследования, проведенного холдингом 
«Ромир», 72 тысяч 700 рублей достаточно российской се-
мье из трех человек для «нормальной жизни». Возможно, 
еще и поэтому 62 процента граждан готовы получать без-
условный основной доход. Им очень немного надо для сча-
стья.

По данным опроса, 
большинство росси-
ян готовы получать 
безусловный основ-
ной доход (БОД) 

Недолго думая, 
можно сказать, что 
62 процента в под-
держку БОД — резуль-
тат ожидаемый. Но 
если подумать, он 
как раз удивителен

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разрешил адвокатам 
проносить в СИЗО 
электронику

За решетку 
с компьютером

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России отме-
нил нормы правил внутреннего 
распорядка исправительных уч-
реждений, которые позволяли 
забирать у адвокатов электрон-
ные устройства перед свиданием 
с подзащитными на территории 
колоний и тюрем. 

Соответствующее решение 
публикует сегодня «Российская 
газета». Пересмотра правил до-
бился адвокат Валерий Шухар-
дин. Он рассказал, что только в 
течение прошлого года несколь-
ко раз сталкивался с тем, что со-
трудники колоний заставляли 
его сдавать на временное хране-
ние мобильный телефон, фото-
аппарат и диктофон. 

Вполне понятно, почему тер-
ритория зон закрыта для проно-
са гаджетов и администрация 
строго следит за соблюдением 
запретов. Однако адвокату элек-
тронные устройства необходи-

мы для работы. По нынешним 
временам забрать гаджеты у за-
щитника — все равно что обез-
оружить.

Федеральная палата адвока-
тов РФ в свое время выступила с 
поддержкой административного 
иска, заявленного Шухардиным. 
Правовая позиция Верховного 
суда неизменна и выражалась не-
однократно:  правила внутренне-
го распорядка исправительных 
учреждений не могут ограничи-
вать возможности защитника по 
оказанию квалифицированной 
юридической помощи. Кроме 
того, согласно позиции Консти-
туционного суда РФ, выражен-
ной по итогам рассмотрения од-
ной из жалоб в 2001 году, ведом-
ственные нормативные акты не 
могут регулировать либо ограни-
чивать право на получение помо-
щи адвоката, гарантированное 
Основным Законом.

Документ публикуется на с. 10

НАГРАДА Премия Александра 
Солженицына присуждена 
двум иллюстраторам книги

Дизайнеры слов

Павел Зайцев

В ГОД 100-летия А. И. Солжени-
цына Литературная премия его 
имени присуждена двум выдаю-
щимся иллюстраторам книги: 

Сергею Викторовичу Любае-
ву — за преданную любовь к ли-
тературной классике и ее кон-
гениальное книжное оформле-
ние;

за богатейший изобрази-
тельный язык, превращающий 
книгу в дизайнерский шедевр.

Виктору Глебовичу Бритви-
ну — за выдающиеся по качеству 
и выразительности иллюстра-
ции к сказкам и мифам народов 
мира;

за глубокое и взволнованное 
прочтение русской лагерной 
прозы взглядом художника-гра-
фика.

Такое решение было принято 
жюри премии под председа-
тельством президента Русского 
общественного фонда Наталии 
Солженицыной, в которое вхо-
дят писатель и журналист Па-

вел Басинский, театровед Борис 
Любимов, директор Дома Рус-
ского зарубежья Виктор Моск-
вин, пушкинист Валентин Не-
помнящий и писатель и литера-
туровед Людмила Сараскина.

Церемония вручения Пре-
мии состоится 26 апреля 2018 г. 
в Москве, в Доме Русского зару-
бежья имени Александра Сол-
женицына.

Премия Александра Солже-
ницына ранее присуждалась 
филологу Владимиру Топорову, 
поэтам Инне Лиснянской, 
Юрию Кублановскому и Ольге 
Седаковой, писателям Валенти-
ну Распутину, Евгению Носову, 
Борису Екимову, Алексею Вар-
ламову, философу Александру 
Панарину, режиссеру Владими-
ру Бортко и артисту Евгению 
Миронову, литературоведу 
Игорю Золотусскому, языкове-
ду Андрею Зализняку, театраль-
ному режиссеру Сергею Жено-
вачу, переводчику Григорию 
Кружкову и другим деятелям 
культуры.

ПРАВО КС постановил изменить 
порядок начисления пенсии 
по инвалидности бывшим 
судьям

Устранить 
неравенство

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
обязал законодателей устранить 
неравенство в отношении судей, 
которые выходят на пенсию не 
по выслуге лет, а по инвалидно-
сти. Постановление публикует 
сегодня «Российская газета».

С просьбой разобрать в КС 
обратился суд Смоленска, в про-
изводстве которого иск бывшего 
судьи Геннадия Рязанова. В 2014 
году он заболел и оставил дол-
жность, в которой проработал 
более 10 лет, в связи с получени-
ем инвалидности. Но пенсия по 
инвалидности оказалась слиш-
ком маленькой, поскольку с за-
работной платы судей не идут от-
числения в Пенсионный фонд. То 
есть размер выплаты Рязанову 
насчитали как неработавшему 
гражданину. А положения Закона 
«О гарантиях пенсионного обес-

печения для отдельных катего-
рий граждан» и Закона «О стату-
се судей в РФ» предусматривают 
назначение судьям, ушедшим в 
отставку, ежемесячное содержа-
ние, сопоставимое с их прежней 
зарплатой. К тому же по достиже-
нии 55 лет все те же законы дадут 
Рязанову право на размер пен-
сии, пропорционально количест-
ву полных отработанных лет.

Изучив ситуацию, судьи КС 
напомнили об особом статусе 
судей, чем и объясняются осо-
бые правила назначения им пен-
сии. Но в таких случаях, как с 
Геннадием Рязановым, судьи 
оказались защищены меньше 
большинства граждан РФ. Оспо-
ренные Рязановым положения 
признаны не соответствующими 
Конституции. Законодателю 
надо определить условия и поря-
док пенсионного обеспечения 
судей, ставших инвалидами по 
причинам, не связанным со 
службой.

Ресурсы Спор «Газпрома» и «Нафтогаза» о транзите 
рассудили двояко

Не бери, а плати
Александра Воздвиженская

С
токгольмский арби-
траж вынес решение 
по спору «Газпрома» 
и «Нафтогаза» о тран-
зите через Украину. С 

одной стороны, российскую ком-
панию обязали выплатить более 
2,5 миллиарда долларов. В то же 
время существенную часть тре-
бований украинской стороны суд 
отклонил. Юристы и «Газпром» 
увидели в решении арбитров 
двойные стандарты. Российская 
монополия уже пообещала защи-
щать свои права в суде.

«Нафтогаз» представил свои 
исковые требования осенью 
2014 года. Компания хотела но-
вую методику расчета транзитно-
го тарифа в соответствии с Тре-
тьим энергопакетом ЕС и украин-
ским антимонопольным законо-
дательством (тариф бы вырос), а 
также компенсацию в размере 
17 миллиардов долларов за недо-
загрузку транзитных трубопрово-
дов (минимальный предписанный 
объем поставок по контракту — 
110 миллиардов кубометров, но в 
2009—2013 годах он составлял в 
среднем 94 миллиарда кубоме-
тров).

Требования, которые касаются 
повышения тарифа, увязка пара-
метров контракта с положениями 
законодательства ЕС и Украины и, 
как следствие, получение шиппер-
кодов от российской стороны — 
все это арбитраж отверг, однако 
недопоставку транзитного газа 
признал и обязал «Газпром» вы-
платить «Нафтогазу» почти 4,7 
миллиарда долларов. С учетом ра-
нее присужденной в пользу «Газ-
прома» суммы по контракту на 
поставку арбитры произвели за-
чет встречных требований. В ито-
ге «Газпром» обязан заплатить 
«Нафтогазу» 2,56 миллиарда дол-
ларов. Это два процента выручки 
«Газпрома», или четыре процента 
капитализации, оценил «АТОН». 

С решением арбитров россий-
ская монополия не согласилась и 
пообещала обжаловать решение. 
«Ранее эти же арбитры согласи-
лись с аргументами «Нафтогаза» 
о резком ухудшении cостояния 
украинской экономики, что по-

влекло снижение спроса на газ и 
неисполнение обязательств «На-
фтогаза» по отбору газа, — обрати-
ли внимание в «Газпроме». — Од-
нако в отношении «Газпрома», 
ссылавшегося на снижение заку-
пок европейскими клиентами 
компании как на главную причи-
ну уменьшения транзита через 
Украину, этот аргумент принят во 
внимание не был».

Природа причин, вызвавших 
сокращение объемов закупки 
газа, в обоих случаях различна, 
но в случае с украинской сторо-
ной причина заключается исклю-
чительно в ведении хозяйствен-
ной деятельности Украины, а 
причина, вынудившая «Газпром» 
сократить транзит газа, не зави-
сит от деятельности российской 

стороны: она зависит от действий 
третьих лиц, влиять на которые 
«Газпром» не в состоянии, под-
черкивает старший юрист CAF 
Group Юлия Семенова. «Налицо 
двойной стандарт применения 
арбитражем норм шведского за-
конодательства», — считает она, 
добавляя, что вынесенное реше-
ние незаконно и серьезно снижа-
ет репутацию арбитража Сток-
гольма.

Возможность пересмотра и пе-
реоценки условий контракта на 
подобных основаниях существует 
во многих правовых системах, го-
ворит управляющий партнер УК 
«Право и бизнес» Александр Па-
хомов. Но это субъективное об-
стоятельство и его применение за-
висит от судей, рассматривающих 

дело, даже если оно было учтено 
по спору между теми же сторона-
ми, говорит эксперт. «Я не вижу 
больших возможностей для ком-
пании снизить и тем более отме-
нить данное решение», — заключа-
ет старший аналитик ИК «Фридом 
Финанс» Богдан Зварич.

Если апелляция не возымеет 
успеха, то в теории можно было 
бы, например, договориться с 
«Нафтогазом» о скидке на постав-
ку топлива или об оплате собст-
венно газом. Недавно «Газпром» 
как раз получил предоплату от 
него за мартовские поставки. «Од-
нако, как говорится, дорого яичко 
ко Христову дню», — заметил за-
мпред правления «Газпрома» 
Александр Медведев. По его сло-
вам, еще не согласовано допсогла-
шение, необходимое для начала 
поставок, поэтому, «действуя в до-
бросовестном ключе», компания 
уже вернула «Нафтогазу» предо-
плату. 

Акцент

 Налицо двойной стандарт 
применения арбитражем норм 
шведского законодательства

Видео на сайте
rg.ru/art/1514552

Начинать поставки газа на Украину 
«Газпром» не спешит: пока не под-
писано допсоглашение об этом.
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Деловой завтрак

Елена Вячеславовна Шинкарук
Председатель Комитета государственных услуг 
города Москвы

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 5 МАРТА, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). 

МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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«КняZz». Тур в поддержку альбома 
«Узники долины снов», 3 марта, 
клуб «Космонавт», Санкт-
Петербург; 7 марта, Главклуб 
Гринконцерт, Москва.
За несколько месяцев гастролей, пре-

рывавшихся на выступления в США, 

появились уже и новые декорации, 

эскизы которых разработал сам вока-

лист и создатель коллектива Андрей 

Князев. А попутно еще и самобытный 

художник, мастер шаржа, гротеска и 

почти плакатной размашистости яр-

ких эмоций в портретах. Около полу-

года назад он представил и первый ри-

сованный клип — на  песню «Лесник»,  

из репертуара его альма-матер груп-

пы «Король и Шут». Ведь «КняZz» ис-

полняет в туре не только новые песни 

и хиты из шести своих альбомов, но и 

культовые номера «КиШа»: «Лесник», 

«Охотник», «Прыгну со скалы»… 

Впрочем, программы в разных горо-

дах обычно отличаются.

После концертов в двух столицах 10 

марта «КняZz» сыграет в Архангель-

ске, затем — в Самаре, Саратове, Пен-

зе, Саранске и еще 18 городах… 

Как вы сумеете найти силы и время 
на подготовку программы «30 лет 
группе «Король и Шут» — «Камнем по 
голове», премьера которой назначе-
на на лето? Нравится ли вам то, что 

воспоминания о «Короле и Шуте» и 
Михаиле «Горшке» Горшеневе по-
прежнему вас не отпускают, несмо-
тря на успех группы «КняZz», и то, что 
давно существует и «Северный 
флот», в котором объединились быв-
шие музыканты «КиШа»?  
Андрей «Князь» Князев | Я не могу 

жить без этого мира и знаю, что Гор-

шок в нем тоже продолжает жить. Зна-

ете, что такое родной человек, друг, 

родной шут с руками, родной лесник, 

— эти наши родные старые персона-

жи? Как я могу это бросить?!  Или дать 

другим интерпретировать весь этот 

мир по-своему?

Krec. Презентация альбома «Атом». 
Москва, клуб Brooklyn Hall, 
3 марта, начало в 19.00
Один из самых поэтичных, вдумчивых 

и эрудированных в российском рэпе 

проект из Санкт-Петербурга выпустил 

в феврале девять новых треков. Из от-

цов-основателей в Krec остался толь-

ко Артем Бровков, он же Фьюз. Но зву-

чание самой группы Кrес изменилось 

мало: все та же неспешная манера 

читки, интонации доверительного 

разговора, и лексика, в которой не 

мелькают слова «тачки», «бабки», «ту-

совка»… Вот и в новом альбоме 

«Атом» — всё серьезные, уже не под-

ростковые темы. Да и в аранжировках 

— не скупо функциональные по своей 

сути биты, сэмплы и электронные 

лупы, а еще и электрогитара, да и 

очень уместная в лирических компо-

зициях обыденная шестиструнка. 

Лучшие треки альбома: «Серьезно» и 

«Города». А диск «Атом» — бойкое и 

привольное, свежее веяние в отечест-

венном рэпе.

Гастроли Санкт-Петербургской 
«Мастерской» в Москве. «Записки 
юного врача» в Театральном центре 
СТД «На Страстном». 2, 3 марта.
Григорий Козлов — один из немногих 

мастеров настоящего психологиче-

ского театра, занимающихся внутрен-

ней жизнью человека — за всю свою 

режиссерскую практику ставил моно-

спектакли только для двух актеров. 

Для своего друга, ушедшего из жизни 

в 49 лет, Алексея Девотченко — раз. И 

для своего ученика Максима Блинова 

— два. Молодого актера с глубокой пе-

тербургской культурой, редким бе-

режно-интеллигентным отношением 

к своим ролям, мощной школой ЛГИТ-

МиКа (СПбГАТИ) и мхатовской пра-

ктикой в анамнезе, он несколько сезо-

нов прослужил в труппе МХТ им. Чехо-

ва, а с этого года вернулся в «Мастер-

скую» своего учителя. Над «Записка-

ми юного врача» — моноспектаклем 

по ранним автобиографическим рас-

сказам Михаила Булгакова — они нача-

ли работать еще во времена москов-

ской эмиграции Максима Блинова в 

МХТ им. Чехова. «Около трех лет ушло 

на подготовку, не считая моих раз-

мышлений и сомнений, — рассказывал 

актер. — Я привозил отрывки, мы обсу-

ждали, обдумывали их. Не было ника-

кой даты, к которой мне надо было вы-

учить текст, и потому я это делал в 

свое удовольствие. Да и вообще неиз-

вестно было, родится ли что-то из 

идеи. Работа шла постепенно, не-

спешно». Результат того стоил — спек-

такль, уже отмеченный премиями 

«Золотой софит», «Прорыв», «Мо-

нокль» и «Театрал», вошел в число луч-

ших камерных петербургских теа-

тральных историй. 

Кардиограмма преодоления страха, 

отчаяния и победы над собой вчераш-

него студента, только получившего 

медицинский диплом и назначенного 

главным и единственным врачом в 

сельскую больницу в глуши, была сня-

та с безупречной актерской чутко-

стью, аптекарской точностью и всей 

хирургической ответственностью.

…Жуткие разбитые дороги, холод, 

склад инструментов, назначение ко-

торых неизвестно, даже приблизи-

тельно. Детский испуг: «Я похож на 

Лжедмитрия!», переходящий в пани-

ческий страх: а вдруг привезут боль-

ного с ущемленной грыжей, которую 

он не умеет вправлять? И его первый 

пациент — попавшая под косилку де-

вочка, которую надо собирать по ку-

сочкам… В союзниках — силуэты бе-

лых халатов. В помощниках — анато-

мический череп да письменный стол, 

он же обеденный и операционный…

Диковинные инструменты, которые 

молодой булгаковский врач видит в 

первый раз, актер держит очень уве-

ренной рукой. Он из семьи потомст-

венных врачей, и профессиональные 

консультации родных ему явно приго-

дились в работе над ролью. Со всеми 

медицинскими терминами и понятия-

ми Максим Блинов справляется не 

хуже, чем со сложнейшими психоло-

гическими этюдами. Где у человека на-

ходится душа, и почему она болит — 

судя по «Запискам», как актер он это 

точно знает. 

Герои классики. Продленка для 
взрослых. Александр 
Архангельский. — М.: АСТ
Книга должна разлететься момен-

тально. Не только потому, что ее автор 

писатель, филолог, телеведущий 

Александр Архангельский умеет рас-

сказывать о классике небанально и 

нескучно. Уж на больно широкий круг 

читателей она рассчитана. Школяр 

потянется к ней из-за ЕГЭ, студент, что-

бы восполнить школьные пробелы, а 

возможно, и вовсе узнать что-то но-

вое, а взрослые благодаря книге будут 

подкованы и смогут легко рассуждать 

со своим чадом о литературе, помо-

гать в учебе, если нужно. 

Пять авторов и множество главных и 

второстепенных персонажей русской 

прозы девятнадцатого столетия: от ка-

рамзинской «Бедной Лизы» до лер-

монтовского «Героя нашего време-

ни». И это, кстати, не просто так. Вни-

мательный читатель, «прошедший» 

всех литературных героев с Архан-

гельским, обязательно найдет этому 

объяснение в тексте. 

«Эта книга — нечто вроде литератур-

ного путеводителя... Мы пройдем че-

рез портретную галерею ключевых 

персонажей отечественной литерату-

ры; будем останавливаться возле не-

которых и внимательно смотреть: ка-

кую эстетическую тайну раскрывает 

этот образ, что сообщает нам — поми-

мо «речевых характеристик», «пор-

третных деталей» и «сюжетных фун-

кций», — предваряет Архангельский 

свой рассказ о героях во вступлении.      

Многое ли из школьной программы 

нами прочитано и понято? Русскую 

классику мы проходим слишком рано: 

еще нет собственного жизненного 

опыта и трудно понять психологию ге-

роев, их счастье и горе. Возвращают-

ся к так называемым школьным про-

изведениям в сознательном возрасте 

немногие. За писателей обидно! 

Например, для большинства цикл Го-

голя «Вечера на хуторе близ Дикань-

ки» и, скажем, повесть «Ночь перед 

Рождеством» — забавная волшебная 

сказочка с черевичками, чертом и куз-

нецом Вакулой. В шестом, кажется, 

классе, когда это проходят, мало кто 

из учителей вдается в подробности, 

почему Пузатый Пацюк уминает ско-

ромную пищу в ночь перед Рождест-

вом, когда положена «голодная кутья». 

Кто этот Пацюк на самом деле, и поче-

му вареники сами к нему в рот запры-

гивают? Казалось бы — мелочи, можно 

обойтись и забавным сюжетом. Но 

сколько интересного утечет. Это я к 

тому, что Гоголь и его «Вечера...» в 

частности, — такие мистические исто-

рии, которые мальчишек и девчонок 

хоть как-то захватывают, и они не ску-

чают на пятой странице, но и в них 

есть то, о чем можно поговорить не в 

школьные годы. Прелесть книги Ар-

хангельского в том, что она не строит-

ся лишь на основных произведениях и 

очевидных главных героях. Одному 

Пушкину здесь из 380 страниц отве-

дено 190, потому что речь не только о 

«Евгении Онегине», «Руслане и Люд-

миле», но и Анджело из одноименной 

стихотворной повести, и Езерском из 

незавершенной поэмы. 

Книга «Герои классики» многогранна, 

а путешествие в мир литературы бес-

конечно: каждая ниточка от одного 

персонажа способна увести читателя 

и в прошлое, и даже в настоящее. «Она 

пригодится всем, кому не по делу, а из 

жизненного интереса важна отечест-

венная литература XIX века», — пишет 

в предисловии Архангельский. Лите-

ратура для жизненного интереса по-

лезна даже банально, чтобы Чичиков 

нас не одурачил или Онегин или Печо-

рин в себя не влюбили. Надеемся, про-

должение следует.

«Музы и чины. Русские писатели 
на службе Государству» 
Государственный музей А.С. 
Пушкина 2 марта по 12 августа
Вяземский был не только поэтом и пе-

реводчиком, но и управляющим Глав-

ного Заемного банка, Гоголь — про-

фессором кафедры истории Санкт-

Петербургского университета, Салты-

ков-Щедрин — вице-губернатором в 

Твери и Рязани, Державин так и вовсе 

министром юстиции: вот в витрине 

его кожаный министерский портфель 

с серебряным замком в форме анти-

чной вазы. 

В этих фактах нет ничего странного. 

Два века назад литература была при-

званием, а не профессией, и отнюдь 

не отменяла необходимости и жела-

ния служить — и многие из тех, кто со-

здавал славу русской литературы, ра-

ботали на своих постах, отдаваясь по-

рученному делу честно и беспорочно. 

Мир официальной службы, регламен-

тированный и иерархичный, легко со-

четался в них с миром свободного ху-

дожественного творчества, внимание 

к вечным ценностям ничуть не проти-

воречило способности грамотно 

управлять сложной организацией.

 «Салтыков сведущ, деятелен, беско-

рыстен, взыскателен относительно 

подчиненных», — дополняет нам биог-

рафию великого сатирика выписка из 

его служебного реестра в отделе вы-

ставки, собравшей вместе писателей-

чиновников, тут кроме тверского ви-

це-губернатора Салтыкова-Щедрина 

в своих портретах присутствуют Ла-

жечников, Лесков, Герцен, Тургенев. А 

рядом, похоже, те самые подчинен-

ные, герои «Губернских очерков» в ка-

рандашных набросках Боклевского — 

угодливо сгибающиеся под грузом на-

чальственной «взыскательности», 

строчащие государственные бумаги, 

наушничающие. 

Выше всех литературных заслуг Гри-

боедова в глазах его коллег по перу 

была «настойчивость и неустраши-

мость», с которой тот поддерживал 

«достоинство русского имени на Вос-

токе» — и вот он, статный красавец, на 

старинной гравюре рядом с графом 

Паскевичем в Тегеране.

Музей поднимает важнейшую тему с 

присущей ему солидностью и изяще-

ством, удивляя в первую очередь ред-

чайшими подлинниками — депеш, 

«клятвенных обещаний» чиновников, 

которые те составляли при поступле-

нии на службу, генеральской рукой 

подписанные прошения об отставке, 

личных писем... 

Тут есть и личное оружие, которое 

обязаны были носить многие из пред-

ставленных на выставке литераторов 

на жаловании — министров, цензоров, 

педагогов, финансистов (есть даже 

один начальник егерей царской охоты, 

автор «Князя Серебряного» и «Средь 

шумного бала» Алексей Толстой) : кем 

только ни служили стране русские пи-

сатели. Меж тем молодой коллежский 

секретарь Коллегии иностранных дел 

А.С. Пушкин, свидетельствует выстав-

ка, работал спустя рукава что в Санкт-

Петербурге, что в южных ссылках. Но 

за архивную работу по истории пуга-

чевского бунта был-таки удостоен 

чина титулярного советника.  

МУЗЫКА ТЕАТРКНИЖНАЯ ЖИЗНЬ ВЫСТАВКА

Пять авторов и множество 
персонажей: от карамзинской 
«Бедной Лизы» до лермонтовского 
«Героя нашего времени».

Андрей Князев умеет не только песни писать: около полугода назад он 
представил и первый рисованный клип на песню «Лесник». 

Историю юного врача в провинции Максим Блинов играет с гамлетовски-
ми нотками. По нескольку раз в день его герою приходится решать: 
быть, жить или не жить.

Иван Тургенев здесь в портрете 
маслом молодой и романтичный. 

с Александром 
Алексеевым

с Анастасией 
Скорондаевой 

с Андреем Васянинымс Ириной Корнеевой
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Всемирно известный скрипач 
Вадим Репин открывает свой пятый 
Транссибирский арт-фестиваль

Дома с камелиями
Светлана Елина

Д
евятого марта в  Новоси-
бирске, в ГКЗ им. А.М. Каца,  
откроют Транссибирский 

арт-фестиваль, который прово-
дит Вадим Репин. В афише фести-
валя  пять мировых премьер, 
звездный состав исполнителей, 
образовательные и просвети-
тельские программы, живопись, 
кино. А еще — гастроли спектакля 
Большого театра «Дама с камели-
ями» со Светланой Захаровой в 
главной роли. География фести-
валя гораздо шире Сибири:  кон-
церты пройдут в Новосибирске, 
Красноярске, Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Самаре, в малых горо-
дах Новосибирской области 
(Бердск, Академгородок, Кара-
сук, Тогучин, в Японии и США. 
Корреспондент «РГ» побеседова-
ла с худруком фестиваля Вади-
мом Репиным. 

Фестиваль отмечает свое пяти-
летие. Какие итоги можете под-
вести сами? 
ВАДИМ РЕПИН: Первые два фестиваля 
были самыми легкими: все в но-
винку, все в первый раз, и «wow-
эффект» автоматом добавлял 
энергии, учитывая таких по-
трясающих артистов в нашем 
арсенале. Дальше включа-
ется вопрос концепции, 
развития, и мне кажется, 
нам многое удалось. По 
заказу нашего фести-
валя создан целый 
арсенал новых 
м у з ы к а л ь н ы х 
произведений, а 
в этом сезоне он 
чуть ли не удво-
ится. Регионы жа-
ж д у т  ус л ы ш а т ь 
звезд мировой сце-
ны, и мы действительно 
делаем счастливыми большое 
количество людей.   Поэтому у 
меня  такое же состояние воо-
душевления, азарта и предан-
ности фестивалю, как в самом 
начале.

Что принципиально нового вы 
представите в этом году?
ВАДИМ РЕПИН: У нас будет новый 
мини-проект «Сделано в Сиби-
ри», который должен вызвать 

интерес к Новосибирску и всему 
региону со стороны других го-
родов и стран. Мы объявили 
конкурс среди композиторов на 
написание симфонического 
произведения. Победил новоси-
бирский композитор Андрей 
Молчанов. Его музыка прозву-
чит в рамках этого концерта. И 
все музыканты, кто примет в 
нем участие, напрямую связаны 
с Сибирью. Впервые пройдет и 
Академия музыкальной журна-
листики. 

Какие акценты афиши в этом 
году?  
ВАДИМ РЕПИН: Для меня важно, что 
открывать Пятый фестиваль бу-
дет легендарный Кент Нагано. Он, 
кстати, дирижировал и открыти-
ем нашего первого Транссиба. Вы-
ступит с сольной программой 

Константин Лиф-
шиц,  один из 

моих любимых 
п и а н и с т о в .  

Приедет и одна из легенд вокаль-
ного искусства Томас Квастхофф, 
с которым я дружу уже 15—20 лет. 
В один момент он решил, что 
больше не будет петь в оперных 
театрах, и ушел в джаз. Прошлым 
летом на фестивале в Вербье я слу-
шал его новую программу с по-
трясающим джазовым трио. Это 
счастье, что он приедет к нам. Имя 
Гидона Кремера для каждого 
скрипача — означает вершину 
профессии и нашего ремесла. Он 
выступит у нас и  с сольной про-
граммой, и с оркестром. 

В афише есть необычный кон-
церт-посвящение «Маме!» — чья 
это идея? 
В А Д И М  Р Е П И Н :  После более чем 
30-летнего перерыва я впервые 
сыграю сольный концерт в Ново-
сибирске. Идею подала моя 
мама, и мне показалось, что в пя-
тилетие фестиваля можно найти 
в программе место и для себя 
лично: так появилась моя соль-
ная программа с пианистом Анд-
реем Коробейниковым. Это юби-
лейный год моей мамы, ей испол-
нится 70 лет, и свое отношение к 
ней, в котором переплетены все 
чувства любви, уважения, по-
клонения и благодарности, я 

хочу выразить публично — 
концертом.

Вероятно, самая ожидае-
мая премьера на фестива-

ле — сочинение Софии Губайду-
линой «Диалог: Ты и Я» для 
скрипки с оркестром.  
В А Д И М  Р Е П И Н :  Для меня как для 
скрипача это огромное счастье, 
что великая София Губайдулина 
написала скрипичный концерт с 
оркестром для нашего фестива-
ля. Это была моя мечта многие 
годы, я ей это высказывал и все 
это время надеялся. И вдруг я по-
лучаю от нее сообщение, что она 
нашла время и у нее есть идея для 
сочинения! Я просто взлетел и до 
сих пор нахожусь в облаках от 
счастья: ноты я еще не видел, но 
жду их с минуты на минуту, адре-
налин кипит. Мировая премьера 
этого концерта состоится в Но-
восибирске на закрытии фести-
валя, и это делает меня счастли-
вым. 

Вадим Репин: После более чем 
30-летнего перерыва я впервые 
сыграю сольный концерт 
в Новосибирске. 

СПРАВКА «РГ»

Пятый Транссибирский арт-фестиваль 

Вадима Репина пройдет с 9 марта 

по 13 мая. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Юбилей легендарного итальянского режиссера отметят 
в Государственном Кремлевском дворце

Дзеффирелли — навсегда
Мария Бабалова

С
егодня состоится гала-кон-
церт, посвященный 95-ле-
тию Франко Дзеффирелли, 

которое великий итальянский 
режиссер отметил 12 февраля. 
Вечер обещает стать путешестви-
ем в оперный мир мастера. На 
сцену выйдут звезды мирового 
музыкального театра — Владимир 
Васильев, Мария Гулегина, со-
трудничавшие с Дзеффирелли, 
а также  тенора — мексиканец Ра-
мон Варгас и бразилец Мартин 
Мюле, и наши певцы Вероника 
Джиоева, Ксения Дудникова, 
Олеся Петрова, Владимир Дмит-
рук.

Автором идеи представления 
выступил Фонд Елены Образцо-
вой, великой певицы, с которой 
Дзеффирелли много работал. 
Фильм-опера «Сельская честь» 
вошел в сокровищницу мирового 
искусства. За воплощение замы-
сла отвечает итальянский режис-
сер Марко Гандини, долго трудив-
шийся в команде Франко Дзеффи-
релли. Сам мастер, чей вклад 
в искусство отмечен множеством 
наград, в том числе «Оскаром» за 
фильм «Ромео и Джульетта», 
с благодарностью откликнулся на 
идею такого вечера. Но, к сожале-
нию, оказаться в Москве самому у 
него не получится; в последний 
раз он приезжал в Москву на пре-
зентацию русского издания своей 
автобиографии, тогда и состоялся 
наш разговор. Вот его некоторые 

фрагменты, подобранные специ-
ально для «РГ».

Вы ощущаете, что живете в эпо-
ху, которую сами создали?
ФРАНКО ДЗЕФФИРЕЛЛИ: Мне приятно 
так думать, но все-таки я не ре-
шусь на подобную мысль, сфор-
мулированную вслух. Я ограни-
чился бы фразой, что в эту эпоху 
жил также и Дзеффирелли. Но по-
следнее время меня не покидает 
ощущение, что мой век «флорен-
тийского певца» завершен. Я уже 
достиг того возрастного рубежа, 
когда жить очень сложно.

А что значит для вас быть фло-
рентинцем?
ФРАНКО ДЗЕФФИРЕЛЛИ: Если ты родил-
ся во Флоренции, то с детства при-
выкаешь к окружающим тебя кра-
сотам и просто перестаешь их за-
мечать. Я для себя открыл множе-
ство городов мира, а Флоренцию 
мне показали мои друзья-ино-
странцы. И это естественно, так 
как, чтобы сделать открытие, нуж-
но вырваться из повседневности.

Вы дважды избирались в ита-
льянский парламент. Что вы 
искали в политике?
ФРАНКО ДЗЕФФИРЕЛЛИ: Создавая про-
изведение искусства, художник 
не имеет права ориентироваться 
на какие-либо политические 
взгляды. Но в 1994 году рухнула 
вся демократическая система в 
Италии. Коммунистам удалось 
победить, уничтожив все демо-

кратические партии, которые 
присутствовали в парламенте. 
В тот момент Сильвио Берлуско-
ни собрал своих друзей и задался 
вопросом: «Неужели мы позво-
лим Италии рухнуть в про-
пасть?» И тогда мы все пошли на 
выборы. Я победил с огромным 
преимуществом, набрав шесть-
десят шесть процентов голосов. 
При том, что в Италии меня недо-
любливают, потому что я зани-
маю очень либеральную пози-
цию. Я демократ. 

Что вы отвечаете тем критикам, 
которые считают, что у вас труд-
ный характер?
ФРАНКО ДЗЕФФИРЕЛЛИ: Я ничего им не 
отвечаю. Я просто не задумыва-
юсь об этом. Мой характер — это 
часть меня. Я же не думаю над 
тем, как я живу со своей рукой 
или ногой? Во всех своих поступ-
ках я всегда руководствуюсь 
только своими эмоциями. Ни 
деньги, ни иные соображения не 
могут повлиять на мое решение. 
Если выяснится, что решение 
оказалось ошибочным, я изви-
нюсь, но и в следующий раз по-
ступлю, как подскажут мне чув-
ства.

Но сегодня мир становится все 
более рассудочным…
ФРАНКО ДЗЕФФИРЕЛЛИ: На мой взгляд, 
это очень трагическая ситуация. 
Люди очень много думают, но 
при этом не понимают, что чувст-
ва самая важная вещь в жизни. 
Раньше, когда люди чаще прислу-
шивались к своему сердцу, они 
создавали подлинные шедевры. 
Сейчас, когда люди стремятся де-
лать ставку лишь на свой ум, че-
ловечество сосредоточено лишь 
на компьютерах и мобильных те-
лефонах. Конечно, это нужные 
изобретения, но для того, чтобы 
сказать что-то вечное, сделать то, 
что останется в людских сердцах, 
этого недостаточно.

Что вам ближе — театр или кино?
ФРАНКО ДЗЕФФИРЕЛЛИ: Я никогда не 
делал подобного выбора. За всю 
жизнь у меня было только две 
жены — кино и опера. Когда одна 
начинала надоедать, я уходил к 
другой.

В чем суть и авторский замысел 
вашего режиссерского метода в 
опере, где режиссер часто проти-
востоит дирижеру?
ФРАНКО ДЗЕФФИРЕЛЛИ: В моей жизни, 
к счастью, очень редко возника-
ли подобные ситуации. Потому 
что, когда слышу музыку, я под-
чиняюсь ей инстинктивно. Му-
зыка — это чудо, это вечность. 
Опера —  прекраснейшее из 
искусств. И суть моего метода 
одна — это любовь. И певцов, ко-
торые должны извлекать из сво-
ей плоти порой запредельные 
ноты, я всегда очень любил и жа-
лел. В момент творчества чело-
век хочет добиться наилучшего 
результата, и от невероятного 
стресса он может кричать и скан-
далить. А через пару минут, когда 
все сценические испытания по-
зади, в нем просыпается ангель-
ский характер. Я никогда не уста-
вал восхищаться оперными пев-
цами, хотя часто работа с ними 
требовала от меня дьявольского 
терпения.

Как так сложилось, что в своих 
легендарных фильмах вы снима-
ли многих выдающихся прима-
донн — Терезу Стратас в «Трави-
ате», Катю Риччарелли в «Отел-
ло», Елену Образцову в «Сель-
ской чести»... А свою любимую 
Марию Каллас не снимали ни-
когда?
Ф РА Н К О  Д З Е Ф Ф И Р Е Л Л И : Да, в этом 
смысле я остался в долгу перед 
Каллас. Был момент, когда я хо-
тел сделать фильм «Тоска» с Ка-
раяном и Каллас, хотя, на мой 
взгляд, Мария была недостаточ-
но фотогенична для кино. К тому 

же Онассис загубил мой замы-
сел. Он старался всеми способа-
ми разделаться со мной. Он де-
лал все, чтобы разрушить наши 
отношения, так как безумно 
ревновал Марию к миру оперы. 
Какому настоящему мужчине 
захочется быть «мистером Кал-
лас»? Но я был благословлен 
судьбой на сотрудничество 
с Марией Каллас в театре. Замы-
сел моего последнего фильма 
«Каллас навсегда» возник у 
меня еще 20 лет назад. И я очень 
благодарен Фанни Ардан, кото-
рая захотела и смогла думать 
и чувствовать, как Мария. Кал-
лас — это гениальное воплоще-
ние идеала. Но когда тонкий ин-
струмент — голос, при помощи 
которого она общалась с миром, 
в силу естественных причин ее 
покинул, она не смогла с этим 
смириться. Она всегда хотела 
быть совершенством, это ее 
и погубило.

Русское издание вашей «Автоби-
ографии» значительно отличает-
ся от тех, что переведены на дру-
гие языки?
ФРАНКО ДЗЕФФИРЕЛЛИ: Книга абсо-
лютно идентична итальянскому 
изданию, но они оба отличаются 
от первого издания 1986 года, 
когда я написал первый вариант 
своей «Автобиографии», кото-
рый был переведен на 12 язы-
ков, но только не на русский и не 
на итальянский. Мои итальян-
ские издатели тогда сказали: по-
дожди, рано тебе еще писать ме-
муары, ты можешь и должен еще 
сделать очень многое. И это ока-
залось правдой.  Последние 
годы, что здоровье позволяло 
мне трудиться, были полны на-
пряженной работы, это были 
годы подлинной творческой 
зрелости.

Вам никогда не предлагали что-
нибудь поставить в России?
ФРАНКО ДЗЕФФИРЕЛЛИ: Планов было 
много, но ничего так и не было 
реализовано. Владимир Василь-
ев  предлагал мне работать 
в Большом театре. А Валерий Гер-
гиев хотел, чтобы я перенес на 
сцену Мариинского театра свою 
постановку «Аиды», сделанную 
для «Ла Скала» в 1963 году. 
Но это было невозможно техни-
чески, да и возвращаться к своим 
старым работам мне совсем 
не хотелось. Мне очень жаль, но 
это уже факт — в России я так ни-
чего не сделал.

Акцент

 Франко Дзеффирелли: 
За всю жизнь у меня было 
только две жены — кино 
и опера. Когда одна начинала 
надоедать, я уходил к другой

Оперный режиссер Франко Дзеффирелли со своей любимой певицей 
Еленой Образцовой.
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ИСТОРИЯ Была ли альтернатива Брестко-Литовскому договору?

Сто лет войны после мира
Елена Новоселова

С
то лет назад 3 марта 
1918 года был подпи-
сан Брестский мир, 
который, как считают 
некоторые историки, 

ознаменовал поражение России 
в Первой мировой войне.

Начало переговоров с немцами 
о перемирии, идеологом которого 
был Ленин, омрачила трагедия: во 
время частного совещания при-
бывшей в Брест-Литовск совет-
ской делегации покончил жизнь 
самоубийством представитель 
Ставки Верховного главнокоман-
дующего генерал-майор Влади-
мир Скалон. Он вышел в отведен-
ную ему комнату за картой и, 
встав перед зеркалом, застрелил-
ся. Случай частный, но отразив-
ший всю драму происходившего 
сто лет назад. Почему не проиграв 
Первую мировую войну, Россия 
оказалась в числе пострадавших и 
побежденных? Об этом наш разго-
вор с научным руководителем Ин-
ститута всеобщей истории РАН 
Александром Чубарьяном.

Александр Оганович, белогвар-
дейская пресса, да и большевист-
ские мемуаристы считали, что 
Скалон застрелился потому, что 
на него удручающее впечатле-
ние произвели заносчивые тре-
бования и поведение германско-
го командования.
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: А по другим от-
кликам того времени, это самоу-
бийство не было связано с пере-
говорами. Ходили слухи о лич-
ных причинах… 

Но тем не менее западные газеты 
писали о Брестском мире как по-
литическом преступлении про-
тив русского народа. У них дей-
ствительно была причина так 
жестко оценивать то, что прои-
зошло в Брест-Литовске?
А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Так писала 
пресса Антанты. Когда Россия се-
паратно начала договариваться о 
мире с Германией, другие союзни-
ки расценили это как предательст-
во и измену союзническому долгу. 
А поскольку договор подписывало 
правительство, которого союзни-
ки не признавали, они писали о 
том, что все делается против инте-
ресов самой России, против инте-

ресов народа. Их реакция была по-
нятна, ведь для Германии это был 
вечный кошмар — война на два 
фронта. Он не должен был закон-
читься. Впрочем, Брестский мир-
ный договор был скомпенсирован 
для Антанты вступлением в войну 
США. Все воспринимали этот шаг 
как начало конца Германии.

Союзники не признавали совет-
ское правительство, а неофици-
альные переговоры вели?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, абсолютно 
никто официально не признавал, 
кроме Германии. Президент США 
Вильсон написал вскоре после но-
ября 1917 года, что события в Рос-
сии доводили его до изнеможения 
в связи с противоречивой инфор-
мацией, которая поступает отту-
да: «Я не совсем ясно понимаю, 
что там происходит». Но неофи-
циально американский предста-
витель, глава американской мис-
сии Красного Креста в России 
Раймонд Роббинс все же вел пере-
говоры с Лениным. Это подтвер-
ждает, например, такой факт: ког-
да английский дипломат и развед-
чик Брюс Локхарт перед поездкой 
в Москву встречался с англий-
ским премьер-министром Ллойд 
Джорджем, тот ему сказал: «По-
старайтесь сделать для Англии то, 
что сейчас Роббинс делает для 
Штатов». То есть и американцы, и 
англичане неофициально были го-
товы к переговорам и другим кон-
трактам с Россией. Их цель предо-
твратить подписание мира между 
Россией и Германией.

Интересное в этой истории то, 
что Роббинс вел переговоры с Ле-
ниным. А Локхарт с Троцким. В 
советское время это предпочита-
ли не афишировать.

Ленин торговался с Соединен-
ными Штатами, написав властям 
США письмо. Роббинс пообещал 
ему помощь от американского 
правительства в случае, если не 
будет сепаратного мира. Амери-
канцы потом открестились от 
своего предложения, назвав его 
личной инициативой главы Кра-
сного Креста. А «вождь народов» 
открыто писал в одной из своих 
статей, что большевики были бы 
не против получить от американ-
цев «оружие и картошку». Так 
вот за день до ратификации 
Брестского мира разыгралась та-

кая сцена: Ленин шел к трибуне 
мимо Роббинса. «Есть что-ни-
будь из Вашингтона?» — спросил 
он. Роббинс покачал головой: 
«Ничего нет». Глава советской де-
легации отреагировал мгновен-
но: «Я был уверен, что они не за-
хотят договариваться с нами. 
Брестский мир будет подписан».

Американцы уже сто лет назад 
нашли свой фирменный стиль 
тайного вмешательства в евро-
пейские дела?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Во всяком слу-
чае, они выиграли больше всех, 
потому что война ослабила всех 
ее реальных участников. Впро-
чем, это был один из первых при-
меров отхода от изоляционизма, 
их внешней политики по невме-
шательству в конфликты вне аме-

риканского континента. В соот-
ветствии со своей возрастающей 
мощью Америка усиливала свое 
влияние на европейские дела.

А разве не правда то, что Брест 
навредил России? Мы и в гра-
жданскую войну скатились, и по-
теряли Украину, Прибалтику...
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: История Брест-
ского мира и сегодня предмет для 
острых дискуссий, в том числе и 
среди российских ученых. Я сто-
ронник рассматривать событие 
того времени не только с пози-
ции сегодняшнего дня, но и в кон-
тексте событий того времени. 
Сейчас в общественном мнении 
популярна идея о грабительском, 
унизительном характере Брест-
ского мира. Россия потеряла все 
эти территории. Да собственно 

так его оценивали и тогда, и позд-
нее. Напомню, что к моменту 
подписания Брестского мира мы 
уже признали независимость 
Финляндии без всяких герман-
ских условий в декабре 1917-го. 
К тому времени было также заяв-
ление временного правительства 
и о признании независимости 
Польши. Остальные территории, 
в частности Прибалтику, мы не 
просто отдали, а там уже были не-
мецкие войска.

Все же надо вернуться к кон-
тексту того времени. Земля и мир 
— эти два условия привели Лени-
на к власти. Когда заключался 
Брестский мир, советская власть 
еще устанавливалась на террито-
рии России, причем в противо-
действии Временному прави-
тельству, которое объявило, что 
оно будет продолжать войну. К 
слову, это и предопределило по-
ражение Керенского. А давайте 
подумаем, могла ли Россия про-
должать войну? Разложившаяся 
армия, крестьяне в солдатских 
шинелях бегут домой, воровство 
и коррупция… Продолжение вой-
ны было с военной точки зрения 
невозможно.

Перемирие в декабре 1917 года 
не предполагало столь граби-
тельских условий для России. В 
марте большевики проиграли 
переговоры. По глупости и неу-
мелости? Недоброжелатели с не-
мецкой стороны в мемуарах вся-
чески издеваются над неотесан-
ностью советской делегации, на-
пример, генерал Гофман вспоми-
нает о рабочем, который «вилку 
использовал исключительно для 
чистки своих зубов»…
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Это было на пе-
реговорах о перемирии, в кото-
рых с советской стороны участ-
вовали представители всех со-
словий (рабочих, крестьян). Но 
потом в Брест-Литовске в совет-
ской делегации работали уже 
профессионалы. Одним словом, 
не матрос Маркин, который в 
17-м году захватил в Наркомин-
деле (тогдашнем МИДе) власть. 

Причина грабительских условий 
мира — обычная? Бояре не при-
шли к общему мнению?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, не было 
единства в руководстве страны и 
партии. Троцкий, который затя-
гивал переговоры под лозунгом 
«Ни войны, ни мира», получает-
ся, играл на руку Германии. С 
точки зрения дипломатической 
тактики советское правительст-
во явно оказалось не на высоте. 
Дебаты, которые шли в партии во 
время переговоров, один исто-
рик назвал «первым примером 
большевистского плюрализма». 
Это было столкновение тех, кто 
мыслил романтическими катего-
риями, и Ленина, который проде-
монстрировал себя прагмати-
ком. Он был готов если не пожер-
твовать, то, во всяком случае, 
отодвинуть на время в сторону 
идею мировой революции ради 
сохранения советской власти. А 
аппетиты немцев возрастали по 
мере того, как им становилось из-
вестно, что у нас — раскол.

До определенного момента 
Ленин был в меньшинстве: боль-
шинство в советском правитель-
стве не хотело подписывать мир с 
Германией. Так вот именно тогда 
он первый и последний раз в сво-
ей карьере выдвинул ультима-
тум: «Не будет принято решение 
о подписании мира, я уйду с по-
ста главы правительства». 

Немцы пригласили Украину 
участвовать в переговорах о 
мире отдельно от советской Рос-
сии… Столетней давности исто-
рические аналогии напрашива-
ются сами собой? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Делегация Цен-
тральной Рады, которая начала 
свои переговоры с Германией, ме-
шала советским дипломатам и 
явно подталкивала немцев к уже-
сточению условий. Раде было 
ясно, что войска кайзера будут в 
Киеве. Как бы ни хотелось сегодня 
нашим соседям думать, что они 
обрели самостоятельность, Укра-
ина была под протекторатом Гер-
мании. По договору Германия и 
Австро-Венгрия вывозили из Ук-
раины огромное количество зер-
на, различные виды продовольст-
вия и оборудования. Тогдашние 
гетманы были ставленниками 
немцев. Впрочем, в Москве были 
уверены, что украинские больше-
вики восстановят свою власть на 
Украине. Власть в Киеве перехо-
дила из рук в руки. Как известно, 
в Харькове сформировалось 
большевистское правительство. 
Но в целом во время переговоров 
договор Центральной Рады с Гер-
манией в феврале 1918 года сыг-
рал на руку Германии.

Если судить по сегодняшнему 
дню, учитывая международные 
процессы и конфликты, Брест-
ский мир был судьбоносным ак-
том? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Он зафиксиро-
вал потерю Россией своих терри-
торий. И хотя осенью его условия 
были аннулированы, фактически 
они остались «грабительскими и 
унизительными». Парадокс был в 
том, что хотя в военном смысле 
Россия не проиграла войну, пер-
вый мирный договор, подписан-
ный советской властью, предпола-
гал и аннексию, и огромную 
контрибуцию, наложенную на 
Россию, все, против чего выступал 
Ленин в своем декрете «О мире». 
России не было в Версале, где со-
брались победители в Первой ми-
ровой войне. Туда пригласили 
лишь неофициальных представи-
телей нашей страны из бывших 
царских дипломатов и Временно-
го правительства. Это редкий слу-
чай в истории дипломатии: не 
проиграв войну, страна оказалась 

в числе пострадавших и фактиче-
ски побежденных. Но с учетом си-
туации, с моей точки зрения, аль-
тернативы Брестскому миру тогда 
у большевиков не было. Во время 
заключительной фазы перегово-
ров немцы начали наступление на 
Москву и Петроград, шла Гра-
жданская война и террор…

Существует ли хоть какая-то то-
лика правды во мнении, что 
Брестским миром большевики 
расплатились с Германией за то, 
что она им помогла взять власть?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Нет. Я доско-
нально изучил все дискуссии, ко-
торые велись в то время внутри 
большевистской партии. И этот 
довод никогда не фигурировал. 
Существовала идея надежды на 
Германию: большевики рассчи-
тывали обернуть в свою пользу 
внутреннюю ситуацию в этой 
стране, которая в конце концов и 
вылилась в революцию ноября 
1918 года. Если исходить из аб-
сурдной логики расплаты, полу-
чается, что это немцы расплати-
лись с советским правительст-
вом своей революцией. Впрочем, 
после Версаля оказалось, что у 
нас с немцами сходное положе-
ние в Европе: обе страны были 
унижены и обе в изоляции. 

Удивительное впечатление со-
здает эта история: мы сами пред-
ложили заключить мир, а потом 
оказалось, что ввязались в такие 
неприятности, что не знали, как 
из них выпутаться…
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Совершенно 
верно.  Ленин потом назвал 
брестский кризис величайшим 
кризисом в истории нашего госу-
дарства и нашей партии. «Пото-
му что разногласия коснулись» 
такого принципиального вопро-
са, как быть или не быть совет-
ской стране. В основе была об-
щая утопичная и явно ошибоч-
ная установка на мировую рево-
люцию. В это время уже сущест-
вовала Баварская Советская Ре-
спублика, вспыхнули революци-
онные выступления в Финлян-
дии, красные были и в Эстонии... 
Но глубокий анализ тех событий 
показывает, что европейская ре-
волюция потерпела поражение. 
Русский пример остался единст-
венным и неповторимым.

Брест-Литовск, 1918 год. Немецкие 
офицеры встречают делегацию 
из Советской России.

Акцент

 Делегация Центральной Рады 
Украины мешала советским 
дипломатам и подталкивала 
немцев к ужесточению условий
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Вы знаете обо мне всё 
или почти всё. Много лет 
мою жизнь как под ми-
кроскопом рассматри-
вают и журналисты, 
и спецслужбы. Я отве-
чаю за каждый свой по-
ступок и каждое свое 
слово. Я зарабатываю, 
храню свои деньги и пла-
чу налоги в России. Я  
живу  здесь, люблю свою 
страну и хочу быть 
ей полезной. Я родила 
и воспитываю здесь свое-
го сына. Для меня важно, 
в какой России ему пред-
стоит вырасти. 

В 2011 году вместе с сотнями 
тысяч россиян я участвовала 
в протестах против нечестных 
выборов, против украденного 
у людей голоса. После этого мне 
запретили появляться на феде-
ральном телевидении, попыта-
лись лишить профессии. Пере-
дачи с моим участием были сня-
ты с эфира. 

Но это помогло мне сделать 
шаг вперед. Я создала свою соб-
ственную программу на незави-
симом телеканале. Здесь мой 
принцип — дать высказаться 
каждому: и депутату от «Единой 
России», и представителю оппо-
зиции. Но я — неудобная веду-
щая. Я задаю неудобные вопро-
сы и Путину, и Навальному. И я 
добиваюсь, чтобы люди услы-
шали их ответы. 

Сейчас я меняюсь и хочу ме-
няться вместе с вами. Я делаю 
новый шаг вперед: начинаю 
свою политическую деятель-
ность. Мне есть что терять, 
и мне важно, что будет с моей 
страной. Моя цель — добиться, 
чтобы власть слышала людей, 
а не только раздавала безответ-
ственные обещания. И я прило-
жу все силы, чтобы добиться 
своей цели. 

Платформа Ксении Собчак  
123 трудных шага

Важнейшей проблемой на-
шей страны сегодня стала не-
сменяемость власти, порожда-

емая ею коррупция и, как след-
ствие, несправедливое распре-
деление общественного блага, 
замедление технического и со-
циального прогресса, между-
народная изоляция, экономи-
ческий кризис.

Подобная несменяемость 
привела к фактической отмене 
разделения властей, к созда-
нию неэффективной версии 
корпоративного государства. 
Именно поэтому целью демо-
кратического политика долж-
на быть не сама власть, ее пол-
номочия и возможности, а со-
кращение властных полномо-
чий президента и всей испол-
нительной власти, ограниче-
ние всех инструментов диктата 
и произвола.

Такая постановка вопроса 
невозможна без постоянного 
взаимодействия и сотрудниче-
ства всех демократических сил 
при всей разнице их идеологи-
ческих установок и несмотря 
на персональные амбиции 
их лидеров. Зарегистрирован-
ные и незарегистрированные 
партии, общественные органи-
зации, в том числе неполити-
ческие, лидеры местного само-
управления — все они должны 
стать частью широкого обще-
ственного диалога, цель кото-
рого — сформулировать виде-
ние обновленного государ-
ственного устройства России, 
предложить реальную альтер-
н а т и в у  к о н с е р в а т и в н о -
изоляционистской стратегии 
сегодняшних властей.

Эта платформа — только 
одна из возможных позиций 
в этом диалоге и призыв его 
возобновить с учетом всех 
предыдущих ошибок и разно-
гласий, в частности опыта объ-
единенной оппозиции 2011–
2012 годов.

Публикуемые сегодня по-
ложения программы разрабо-
таны независимыми эксперта-
ми и партией «Гражданская 
инициатива», прошли обсуж-
дение на дискуссионных «кру-
глых столах» в рамках кампа-
нии. Эта работа продолжается, 
и, приглашая принять в ней 
участие всех российских граж-
дан, наша команда будет уточ-

нять и дополнять этот доку-
мент вплоть до 18 марта 2018 
года.

Основные положения
1. Россия должна стать евро-

пейским светским демократиче-
ским федеративным государ-
ством с рыночной экономикой, 
защищающим права и свободы 
граждан. Россия является неот-
ъемлемой частью Европы гео-
г р а ф и ч е с к и ,  и с т о р и ч е с к и 
и культурно. Мы должны жить 
согласно общеевропейским за-
конам и ценностям — именно 
такой путь обеспечит нам и не-
зависимость, и процветание.

2. В России должны быть соз-
даны и защищены демократи-
ческие институты, обеспечено 
разделение властей, гарантиро-
ваны гражданские свободы, 
сменяемость власти и непри-
косновенность частной соб-
ственности.

3. Мирные и добрососедские 
отношения с другими странами 
— главный приоритет внешней 
политики России, благосостоя-
ние граждан — основная цель 
ее экономической политики.

4. Без активного и настойчи-
вого внедрения подлинных де-
мократических принципов и ме-
х а н и з м о в  н е л ь з я  р е ш и т ь 
ни одной из долгосрочных задач 
развития России — ни в сфере 
экономики, ни в социальной 
жизни, ни во внешней политике. 
Поэтому возрождение демокра-
тии — центральный элемент на-
шей избирательной программы.

5. Все законы и подзаконные 
акты, административные реше-
ния и правоприменительная 
практика, запрещающие или 
усложняющие гражданам про-
явление политической воли 
и инициативы, должны быть пе-
ресмотрены.

6. Все законы или подзакон-
ные акты, так или иначе ограни-
чивающие права людей в зави-
симости от их политических или 
религиозных взглядов, пола, 
национальности, сексуальной 
ориентации, профессиональной 
деятельности или места прожи-
вания, должны быть отменены.

7. Все ограничения, наклады-
ваемые на граждан России в свя-

зи с местом рождения, наличи-
ем иных гражданств, судимости 
в прошлом и т. д., за исключени-
ем случаев национальной безо-
пасности, должны быть отмене-
ны.

8. Любая демократическая 
реформа должна начинаться 
с освобождения и реабилитации 
всех политических заключен-
ных и упразднения «антиэк-
стремистских» статей № 280 
и 282 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации.

Программа «123 трудных 
шага» представляет собой про-
ект из десяти масштабных ре-
форм в области политики, феде-
ративного устройства, судопро-
изводства, предприниматель-
ства, налогообложения, пенси-
онной системы, образования, 
экологии и здравоохранения, 
внешней политики, в которых 
нуждается наша страна. Сегодня 
мы хотим ознакомить вас с ча-
стью из них. 

Свобода 
предпринимательства 
и экономический рост

1.  Государство  должно 
не контролировать, а регулиро-
вать экономику. Не бюрокра-
тия, а частный капитал и компе-
тентный менеджмент должны 
управлять предприятиями 
и корпорациями.

2. Для повышения эффектив-
ности российской экономики 
крупные государственные кор-
порации и госмонополии долж-
ны быть поэтапно приватизиро-
ваны с жесткими антимоно-
польными ограничениями. По-
рядок и календарь приватиза-
ции должны быть разработаны 
с целью максимизации доходов 
государства от приватизации 
и создания прозрачных правил 
в каждой из реформируемых от-
раслей. Участие государства 
в большинстве предприятий 
должно быть ограничено бло-
кирующими пакетами. 

3. Частная собственность 
должна быть защищена зако-
ном. Пересмотр любого владе-
ния и национализация возмож-
ны только на возмездной основе 
на основании независимых ры-
ночных оценок.

4. С целью повышения эф-
фективности и прозрачности 
деятельности естественных мо-
нополий необходимо введение 
обязательных открытых кон-
курсов на занятие высших 
управленческих должностей та-
ких компаний с допуском к уча-
стию в данных конкурсах меж-
дународных специалистов.

5. Реформа налогового и ре-
гуляторного законодательства 
и практик должна стимулиро-
вать развитие частного пред-
п р и н и м а т е л ь с т в а ,  м а л о г о 
и среднего бизнеса, технологи-
ческое и инновационное разви-
тие предприятий вплоть до на-
логовых каникул для вновь соз-
даваемых предприятий и ком-
паний, осуществляющих инно-
вационные проекты.

6. По опыту американского 
закона Бая — Доула предлагаем 
разрешать гражданам и налого-
вым резидентам России — соз-
дателям новых технологиче-
ских решений, разрабатываю-
щим их в том числе за счет госу-
дарственных грантов, получать 
полную собственность на патен-
ты. Государство многократно 
возместит свои затраты за счет 
налогов на прибыль и прироста 
капитала.

7. Мы выступаем за поэтап-
ное, но радикальное изменение 
характера регулирования боль-
шинства отраслей производства 
и сферы услуг. Большинство 
правил техники безопасности, 
пожарных инструкций и требо-
ваний санэпиднадзоров и т. 
д. должны быть упрощены 
вплоть до отмены, а ответствен-
ность предпринимателей, про-
изводителей и эксплуатантов 
объектов инфраструктуры 
и иных средств производства 
значимой частью должна ле-
жать не в поле административ-
ной и уголовной ответственно-
сти, а в поле гражданской. 
На место коррумпированных 
государственных проверяющих 

из различных инстанций долж-
ны прийти специалисты страхо-
вых компаний и работники про-
фильных общественных орга-
низаций, в случае необходимо-
сти апеллирующие к правоохра-
нительным органам. 

8. Должен быть значительно 
уменьшен перечень лицензиру-
емых видов деятельности. 

9. Важной задачей в сфере ре-
гулирования мы считаем рас-
пространение в России совре-
менных стандартов. В течение 
первого года реформ возможно 
полностью принять сертифика-
цию в России любого промыш-
ленного оборудования и изде-
лий, произведенных в странах 
— членах ОЭСР, без дополни-
тельной сертификации. За че-
тыре года можно полностью от-
казаться от ГОСТов и опреде-
лить сроки окончательного пе-
рехода к стандартам, принятым 
в странах Европейского союза. 

Бюджет и налоги
1. Важнейшая задача — обе-

спечить предсказуемость нало-
говой политики при общей ли-
нии на снижение налогов юри-
дических лиц. Необходимо ак-
тивно использовать налоговые 
инструменты для перестройки 
структуры экономики и повы-
шения ее эффективности, а так-
же ликвидировать существую-
щий разрыв в налоговом и бух-
галтерском учете.

2. Одной из важнейших задач 
является постепенная демили-
таризация и дебюрократизация 
экономики. Траты на оборону, 
полицейские силы и государ-
ственный аппарат должны быть 
сокращены. За несколько лет 
реформ изменение этих статей 
бюджета должно высвободить 
для социальных и иных нужд 
до 1,5 трлн руб. 

3. Мы выступаем за сниже-
ние общей ставки страховых 
платежей работодателей с се-
годняшних 30% до 24% при от-
мене регрессивной шкалы соци-
альных отчислений — страхо-
вые выплаты становятся едины-
ми для любых, самых высоких 
зарплат, тем самым уменьшая 
нагрузку на средний и малый 
бизнес, в себестоимости про-

дукции и услуг которого велика 
доля невысоких зарплат.

4. Мы предлагаем снизить 
и еще более диверсифицировать 
налог на прибыль, но в то же 
время повысить НДПИ на газ 
и распространить этот налог 
(с разной ставкой) на все сырье-
вые отрасли, а не только на до-
бычу нефти и газа, производства 
золота и драгоценных камней. 
Он может быть распространен 
на добычу угля, металлических 
руд, минеральных удобрений, 
вырубку леса и иные отрасли. 
При правильном администри-
ровании НДПИ прирост соби-
раемости может составить до 1 
трлн руб. ежегодно, что компен-
сирует частичное снижение на-
лога на прибыль.

5. Одна из главных задач в на-
логовой сфере — кардинально 
либерализовать налоговое ад-
министрирование. Необходимо 
обеспечить равноправие нало-
гоплательщика и налоговых ор-
ганов на уровне реального пра-
воприменения, реализовать 
на практике принцип презумп-
ции невиновности налогопла-
тельщика, начислять штрафы 
только по решению суда. 

6. Нужно отменить практику 
безакцептного списания дона-
численных налогов, если нало-
гоплательщик обжаловал дона-
числение в суде, а также мини-
мизировать штрафы за налого-
вые правонарушения, не имею-
щие прямых последствий для 
государственного бюджета. Не-
обходимо отменить внесенные 
в Уголовный кодекс поправки 
о праве Следственного комитета 
возбуждать уголовные дела 
по налоговым правонарушени-
ям без учета заключения нало-
говой службы.

7. Претензии, предъявляемые 
к представителям бизнеса и ком-
паниям со стороны государ-
ственных органов, должны рас-
сматриваться вместе с вопросом 
об ответственности чиновников 
за ранее принятые решения, 
на основании которых действо-
вали представители бизнеса.

Полная версия программы 
р а з м е щ е н а  н а  с а й т е 
sobchakprotivvseh.ru 

Публикуется бесплатно на  основании ФЗ от 10.01.2003 № 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации». Материал предоставлен зарегистрированным кандидатом в Президенты РФ Собчак К.А.

Меня зовут Ксения Собчак, и я — кандидат 
в президенты Российской Федерации
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ВОЛЕЙБОЛ Казань примет 
матчи решающей стадии 
мужской Лиги чемпионов

Алекно 
на хозяйстве

Илья Трисвятский

КАЗАНСКИЙ «Зенит» вчера решением Европейской 
конфедерации волейбола (ЕКВ) получил право на прове-
дение «Финала четырех» мужской Лиги чемпионов 12—
13 мая. Решающие матчи пройдут в «Баскет-Холле», 
трибуны здесь вмещают 7500 зрителей.

Жеребьевка «Раунда 12-ти» состоится сегодня в Люк-
сембурге. «Зенит» как организатор финальной стадии 
от участия в плей-офф освобожден. Кроме действующих 
обладателей трофея казанцев, борьбу за титул продол-
жит новосибирский «Локомотив». Обе команды в своих 
группах заняли первые места, а столичные динамовцы 
сошли с дистанции.

В последнем, шестом туре «Зенит» у себя дома раз-
громил французскую «Тулузу» — 3:0 (25:15, 25:10, 
25:17). Главный тренер хозяев, наставник олимпийских 
чемпионов-2012 Владимир Алекно констатировал: «Та-
кие матчи не приносят «Зениту» пользу, «Тулуза» сей-
час не того уровня команда». «Локомотив» на столич-
ной площадке одержал волевую победу над столичными 
динамовцами — 3:2 (16:25, 21:25, 25:21, 26:24, 21:19). 
«Бело-голубые» финишировали на последнем месте, и 
это вполне закономерный исход для клуба, чье руковод-
ство доверяет полномочия фактически спортивного ди-
ректора действующему агенту. Хорошо коту в молочной 
лавке.

Также в плей-офф пробились итальянские «Перуд-
жа», «Мачерата» и «Тренто», польские «Кендзежин-
Козле», «Скра» и «Ястшембски», германские «Фрид-
рихсхафен» и «Берлин», турецкий «Халкбанк», фран-
цузский «Шомон» и бельгийский «Нолико».

Заметим, что последний раз в России «Финал четы-
рех» проводился в 2013 году («Локомотив» принимал 
гостей в Омске), в следующие сезоны титул ра-
зыгрывался в Турции, Германии, Польше и Италии.

Узнают своих соперников по плей-офф сегодня и жен-
ские клубы, только здесь турнир с выбыванием начнет-
ся с «Раунда шести». В игре остаются наше казанское 
«Динамо», итальянские «Конельяно» и «Новара», ту-
рецкие «Вакифбанк» (победитель ЛЧ-2016/17) и «Гала-
тасарай», швейцарский «Волеро» и румынская «Альба».

Ну а завтра 26-м туром завершится регулярный чем-
пионат мужской Суперлиги, после чего из 14 команд 
только восемь лучших будут претендовать на медали.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Имя 
чемпиона России 
болельщики узнают 25 
марта на арене «Ерофей»

Клюшки 
скрестят 
в Хабаровске

Павел Петровский

СЕГОДНЯ пройдут заключительные матчи в регуляр-
ном чемпионате Суперлиги по хоккею с мячом, по ито-
гам которых определится итоговая турнирная таблица.

Напомним, что по регламенту соревнований 14 луч-
ших команд нашей страны со 2 ноября 2017 по 2 марта 
2018 года провели турнир в два круга. Далее восемь 
лучших клубов будут допущены к участию во втором 
этапе чемпионата. 

В число тех, кто вступит в борьбу в плей-офф вошли: 
«Енисей» (Красноярск), «СКА-Нефтяник» (Хаба-
ровск), «Байкал-Энергия» (Иркутск), «Динамо» (Мо-
сква), «Кузбасс» (Кемерово), «Уральский трубник» 
(Первоуральск), «Сибсельмаш» (Новосибирск), «Вол-
га» (Ульяновск).

Четвертьфинальные серии пройдут до двух побед, а 
полуфинальные — до трех. После завершения матчей на 
вылет два лучших клуба определят судьбу золотых ме-
далей по итогам одного «золотого» матча, а вот облада-
тель бронзовых наград станет известен по итогам двух 
поединков.

Как сообщили в пресс-службе Федерации хоккея с 
мячом России (ФХМР), комитет по проведению сорев-
нований провел конкурс на право проведения решаю-
щей встречи чемпионата России. В результате право 
провести игру получила хабаровская арена «Ерофей», 
на которой в этом году сборная России выиграла титул 
чемпионов мира.

Стоит напомнить, что в прошлом году золотые меда-
ли также были разыграны в Хабаровске. Тогда «СКА-
Нефтяник» не оставил шансов «Байкал-Энергии» — 6:2, 
а вот красноярский «Енисей» стал обладателем брон-
зы. 

ХОККЕЙ Определились все участники плей-офф Континентальной хоккейной лиги

Встали в пары 
Илья Зубко

В
чера тринадцатью матчами 
завершился регулярный 
чемпионат Континенталь-

ной хоккейной лиги. 16 лучших 
команд продолжит борьбу в 
плей-офф за Кубок Гагарина. Вче-
ра в Континентальной хоккейной 
лиге состоялся последний игро-
вой день регулярного чемпиона-
та. По итогам 13 матчей опреде-
лился состав участников плей-
офф, а также расписание первого 
раунда Кубка Гагарина.

В Западной конференции три 
команды претендовали на две пу-

тевки. Пикантности моменту до-
бавлял тот факт, что прямые кон-
куренты встречались друг с дру-
гом. Московские «Спартак» и 
«Динамо» при аншлаге бились в 
Парке легенд. Турнирная интри-
га формулировалась просто. 
«Спартак» в таблице земляков 
опережал на два очка, поэтому 
его устраивала ничья в основное 
время. «Динамо» же подняться с 
девятого места на восьмое могло 
только в случае победы в основ-
ное время. 

«Спартак» в концовке перво-
го периода открыл счет в боль-
шинстве, а вот второй период 

лучше начали динамовцы. Хиета-
нен использовал лишнего, и тут 
же Брюквин вывел вперед «бело-
голубых». Бросок Радила в девят-
ку восстановил паритет — 2:2 ко 
второму перерыву.

В третьем периоде динамовцы 
трижды оказывались в меньшин-
стве, чем «Спартак» мастерски 
воспользовался. Шайбы Лещен-
ко и Максвелла сняли все вопро-
сы о победителе. Никулин одну 
шайбу отыграл, но не более — 4:3. 
«Динамо» впервые остается без 
плей-офф КХЛ.

В пара ллельном матче  в 
Санкт-Петербурге встречались 
питерский СКА, который досроч-
но выиграл «регулярку», и «Се-
версталь». Череповчане находи-
лись на восьмом месте в конфе-
ренции, и для гарантированного 
попадания в плей-офф им тоже 
нужна была победа. Впрочем, в 
случае успеха «Спартака» ре-
зультат этой встречи уже значе-
ния не имел.

Антуража матчу добавила не-
обычная форма хозяев. В честь 
недавнего праздника, 23 февра-
ля, армейцы с Невы облачились в 
синий камуфляж, стилизован-
ный под военную форму. Получи-
лось, кстати, симпатично. Но на 
атакующий порыв СКА все равно 
не повлияло. Матч завершился с 
редким для хоккея счетом 0:0. В 
буллитах сильнее был СКА.

Ну а в Восточной конферен-
ции ясность наступила чуть 
раньше. Здесь шокировал своих 
б ол ел ь щ и к о в  ха б а р о в с к и й 
«Амур». Чтобы гарантировать 

себе место в восьмерке, ему было 
нужно обыграть потерявший 
турнирную мотивацию «Адми-
рал». Однако «моряки» из Влади-
востока подарки соседям делать 
не собирались. Все решила серия 
буллитов, где сильнее оказался 
«Адмирал» — 2:1.

Таким образом, «Амур» был 
вынужден дожидаться матчей 
конкурентов. И здесь подарок ха-
баровчанам преподнесла «Си-
бирь». Новосибирцы дома игра-
ли с челябинским «Трактором», 
который в плей-офф попал зара-
нее. Однако все закончилось по-
бедой уральцев — 4:1. «Сибирь» 
второй сезон подряд остается без 
плей-офф. Команду Владимира 
Юрзинова-младшего опередил 
омский «Авангард», причем при 
весьма драматичных обстоятель-
ствах. «Барыс», который просто 
доигрывает сезон, первый пери-
од завершил в свою пользу — 3:1. 
«Ястребы» после перерыва две 
шайбы отыграли, а победную 
шайбу Кошелев забросил за ми-
нуту до финальной сирены — 4:3 в 
пользу «Авангарда».

Все пары первого раунда 
плей-офф*
СКА —  «Северсталь»

ЦСКА — «Спартак»

«Йокерит» — «Сочи»

«Локомотив» — «Торпедо»

«Ак Барс» — «Амур» 

«Салават Юлаев» — «Авангард» 

«Трактор» — «Нефтехимик»

«Автомобилист» — «Металлург»

* — серии пройдут до четырех побед 

одного из клубов. Команды, указан-

ные первыми, начнут плей-офф на 

своей площадке. Первые матчи с уча-

стием «Йокерита» и «Торпедо» прой-

дут 3 марта. Остальные серии старту-

ют на день позже.

Футбол В первом туре после зимней паузы в российской Премьер-лиге 
«Локомотив» сыграет со «Спартаком»

Мячи растают
Артур Нанян 

С
е г о д н я  м а т ч е м 
«Анжи» — «Рубин» 
стартует долгождан-
ная весенняя часть 
чемпионата России 

среди команд Премьер-лиги. На-
чнется она без раскачки, ведь 
уже в этом, 21-м по счету туре 
встретятся лидер турнира «Локо-
мотив» и один из претендентов 
на «золото» столичный «Спар-
так».

Уже сейчас понятно, что дер-
би в Черкизово станет одним из 
определяющих в битве за чемпи-
онство. Отстающий от лидера на 
восемь очков «Спартак» обязан 
побеждать. Только в этом случае 
он сохранит реальные шансы на 
первое место.

Кроме того, «красно-белым» 
наверняка захочется поквитать-
ся за обидное поражение в пер-
вом круге в августе прошлого 
года. Тогда спартаковцы проигра-
ли 3:4, ведя в счете 2:0.  

Казалось бы, с учетом солид-
ного отрыва, «Локомотив» в дер-
би устроит и ничья. Но в таком 
случае «красно-зеленые» риску-
ют подпустить к себе еще одного 
претендента на чемпионство - 
«Зенит», у которого одинаковое 
количество очков со «Спарта-
ком». Питерцы почти наверняка 
обыграют дома «Амкар». И в слу-
чае осечки «Локомотива» при-
близятся к лидеру.     

Что касается букмекеров, то 
небольшое предпочтение в дерби 
они отдают «Локомотиву». Став-
ки на победу команды Юрия Се-
мина принимаются с расчетом 1 
к 2,61, а «красно-белых» — 1 к 
2,89. На ничью коэффициент ра-
вен 3,21.

С экспертами трудно не со-
гласиться. «Локомотив», в отли-
чие от «Спартака», вышел в 1/8 
финала Лиги Европы, одолев в 
двухматчевом противостоянии 
одну из самых ярких француз-
ских команд «Ниццу». Ну а «кра-
сно-белые» вылетели из турни-

ра, уступив «Атлетику». При 
этом спартаковцы в обеих встре-
чах выглядели не хуже соперни-
ка. И если бы не откровенное не-
везение в домашнем матче, веро-
ятно, москвичи прошли бы даль-
ше. 

Впрочем, вряд ли вылет из ев-
рокубков негативно скажется на 
«Спартаке». Как заявил на неде-
ле главный тренер «красно-бе-
лых» Массимо Каррера, теперь 
его команда сможет полностью 
сосредоточиться на чемпионате 
и Кубке страны.

Добавим, что в воскресенье в 
чемпионате России могут дебю-
тировать два новичка «красно-
белых» - серб Никола Максимо-
вич и алжирец Софьян Ханни.  

Игроки московских «Спартака» (слева) и «Динамо» бились за путевку в плей-офф при аншлаге.

НОВОСТИ

Назван состав
сборной РФ
на ЧМ-2018
по фигурному
катанию

МИЛАН 
ПОД КОНЬКОМ

Илья Трисвятский

РУКОВОДСТВО Федерации 
фигурного катания на коньках 
России (ФФККР) назвало состав 
нашей сборной для участия в 
чемпионате мира-2018, который 
состоится 19—25 марта в ита-
льянском Милане. 

В женском одиночном ката-
нии выступят олимпийская чем-
пионка Алина Загитова, дважды 
серебряный призер Пхенчхана 
Евгения Медведева и Мария Со-
тскова, у мужчин — Дмитрий 
Алиев и Михаил Коляда. Как и у 
девушек, максимальную квоту 
Россия имеет в турнире спортив-
ных пар. На ЧМ отправятся Евге-
ния Тарасова — Владимир Моро-
зов, Наталья Забияко — Алек-
сандр Энберт и Кристина Аста-
хова — Алексей Рогонов. Среди 
танцевальных дуэтов в Италии 
выступят Александра Степанова 
— Иван Букин и Тиффани Загор-
ски — Джонатан Гурейро.

На ЧМ-2017 в Хельсинки рос-
сияне выиграли две медали — 
«золото» Медведева, «бронзу» 
Тарасова и Морозов.

72 человека 
вошли в соста
в российской 
делегации 
на Играх  

СНОВА 
В ПХЕНЧХАН 

Сергей Сокольский

РОССИЙСКАЯ делегация на 
Паралимпийских играх в корей-
ском Пхенчхане будет состоять 
из 72 человек. 

В делегацию вошли 29 спор-
тсменов и пять спортсменов-ве-
дущих, которые будут помогать 
атлетам с нарушением зрения. 
Кроме того, в составе делегации 
— 38 сопровождающих и офици-
альных лиц. При этом Междуна-
родный паралимпийский коми-
тет (МПК) продолжает рассма-
тривать возможность допуска к 
Играм ряда российских спор-
тсменов.

На прошлой Паралимпиаде в 
Сочи Россию представляли 69 
атлетов.

Напомним, что 29 января 
МПК продлил дисквалификацию 
Паралимпийского комитета Рос-
сии, которая была наложена еще 
в августе 2016 года. В связи с 
этим отечественные паралим-
пийцы смогут выступить на Иг-
рах в Пхенчхане в нейтральном 
статусе.

Паралимпиада пройдет с 8 по 
18 марта.

Неймар 
пропустит 
до трех 
месяцев 
из-за травмы

ЗАСТРЯЛ 
В ЛАЗАРЕТЕ

Илья Соболев

ФОРВАРД французского «Пари 
Сен-Жермен» и сборной Брази-
лии Неймар может пропустить 
от двух с половиной до трех ме-
сяцев из-за травмы.

Об этом сообщает Sky Sports 
со ссылкой на врача бразиль-
ской национальной команды Ро-
дриго Ласмара. Сам Неймар уже 
прибыл в Рио-де-Жанейро, где 
его ожидает операция.

Учитывая предполагаемые 
сроки восстановления, Неймар 
точно не поможет «ПСЖ» в от-
ветном матче 1/8 финала Лиги 
чемпионов против мадридского 
«Реала». Кроме того, звездного 
форварда не стоит ждать и в со-
ставе сборной в Москве, где 23 
марта в «Лужниках»  пятикрат-
ные чемпионы мира проведут 
товарищеский матч с россий-
ской командой.

Напомним, злосчастным для 
Неймара стал матч против «Мар-
селя» (3:0) 25 февраля. У бра-
зильца были диагностированы 
растяжение связок голеностоп-
ного сустава и трещина пятой 
плюсневой кости.

Казанский «Зенит» не встретил серьезного сопротивления 
своих соперников на предварительном этапе турнира.

Чемпионат России 
по футболу: онлайн-
трансляции, интервью со 
спортсменами, фото, видео
rg.ru/sujet/5888
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В матче первого круга «Локомотив» обыграл «Спартак» (4:3), уступая по ходу встречи 0:2.

Положение команд
И В Н П М О

Локомотив 20 14 3 3 32-15 45

Зенит 20 10 7 3 31-13 37

Спартак 20 10 7 3 36-23 37

Краснодар 20 11 3 6 32-23 36

ЦСКА 20 10 5 5 28-17 35

Уфа 20 7 6 7 20-22 27

Ахмат 20 7 5 8 22-26 26

Арсенал  20 7 4 9 20-23 25

Урал 20 5 10 5 22-22 25

Ростов 20 6 7 7 17-17 25

Рубин 20 6 5 9 20-17 23

Динамо 20 5 7 8 19-20 22

Амкар 20 5 6 9 12-19 21

Тосно 20 5 5 10 18-35 20

Анжи 20 5 4 11 22-38 19

СКА-Хабаровск 20 2 6 12 16-37 12

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 марта, пятница, 
Наш футбол
19.15 «Анжи» — «Рубин». 

Прямая трансляция. 

3 марта, суббота, 
Матч ТВ
16.25 «Зенит» — «Амкар». 

Прямая трансляция.

Наш футбол
13.45 ЦСКА — «Урал». 

Прямая трансляция.

18.45 «Краснодар» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

4 марта, воскресенье, 
Наш футбол
10.45 «СКА-Хабаровск» — «Тосно». 

Прямая трансляция.

13.45 «Уфа» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

16.00 «Локомотив» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

18.55 «Арсенал» — «Ахмат». 

Прямая трансляция. 

Акцент

 «Сибирь» проиграла дома 
«Трактору» и во второй раз 
подряд не попала в плей-офф 
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КСТАТИ
В ближайшее воскресенье в Мурманске стартует финаль-
ный турнир среди команд Высшей лиги. По финансовым 
причинам для участия в соревнованиях заявились только 
две команды «Саяны» Абакан и «Мурман» Мурманск. Ко-
манды проведут два матча, по результатам которых и 
определится победитель сезона 2017/18. Однако при любом 
раскладе оба коллектива получают право в сезоне 2018/19 
на повышение в классе и на присвоение званий «Мастер 
спорта по хоккею с мячом».
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